
Анонимность 
здесь 
не приложима
Данные пользователей 
популярных VPN-сервисов 
попали в открытый доступ

На теневых форумах продается 
база данных 21 млн пользовате-
лей бесплатных VPN-приложений 
для Android, популярных в том чи-
сле в России, выяснил „Ъ“. В ней 
собраны не только адреса элек-
тронной почты, пароли и  логины 
клиентов сервисов, но и  данные 
об их мобильных устройствах 
и платежах. Это уже вторая по-
добная утечка. Использование 
бесплатных VPN всегда грозит 
рисками безопасности, преду-
преждают эксперты. Они утвер-
ждают, что продажей данных 
не брезгуют и сами  владельцы 
таких сервисов. Мошенники мо-
гут использовать данные баз 
для фишинга и хакерских атак.

В сеть утекла база данных 21 млн 
пользователей популярных бесплат-
ных VPN-приложений для операци-
онной системы Android, обнаружили 
эксперты по кибербезопасности из-
дания CyberNews. Речь идет о прило-
жениях GeckoVPN, SuperVPN и Chat-
VPN. База, с которой ознакомился 
„Ъ“, датируется 24 февраля 2021 года 
и содержит адреса электронной по-
чты, пароли, логины пользовате-
лей, в том числе из России, а также 
данные о странах и оплате преми-
ум-аккаунтов. В одном из образцов 
из архива на продажу содержится ин-
формация об устройствах пользова-
телей VPN, включая серийные номе-
ра, типы телефонов и бренды.

VPN-приложения позволяют 
клиентам подменять реальный 
IP-адрес, чтобы посещать заблоки-
рованные в своей стране веб-ре-
сурсы и частично скрывать данные 
о собственных устройствах. Super-
VPN входит в число самых популяр-
ных VPN для Android: число скачи-
ваний приложения в Google Play 
превышает 100 млн. Число скачива-
ний GeckoVPN и ChatVPN составля-
ет 10 млн и 50 тыс. соответственно. 

Основная аудитория приложений 
приходится на жителей стран, где бло-
кируются интернет-ресурсы, говорит 
руководитель группы по оказанию 
услуг в области кибербезопасности 
КПМГ в России и СНГ Илья Шаленков, 
в первую очередь Россию, КНР и ряд 
государств Ближнего Востока.
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Победнившие пандемию
Доля пострадавших от кризиса российских потребителей  
превысила среднемировую

Все больше россиян ощу-
щают на своих доходах не-
гативный эффект послед-
ствий пандемии COVID-19. 
С сентября по январь доля 
таких потребителей почти 
удвоилась и достигла 53%, 
превысив  среднемировое 
значение в 46%, а доля 
экономящих  составляет 
почти 70%, подсчитали 
в NielsenIQ. Ритейлеры 
при этом видят рост спро-
са на самые бюджетные 
товары, а аналитики свя-
зывают восстановление 
потребительской активно-
сти с темпами вакцинации 
от COVID-19.

Количество  финансово по-
страдавших от последствий 
пандемии COVID-19 россий-
ских потребителей с сентя-
бря 2020 года по январь 2021 
года выросло почти в два раза, 
с 27% до 53%. Об этом гово-
рится в исследовании Nielse-
nIQ. Этот показатель немного 
выше, чем в среднем по миру 
(46%). Вместе с тем даже сре-
ди 47% россиян, которые 
не столкнулись с уменьше-
нием доходов, 16% стали вни-
мательнее контролировать 
траты. Таким образом, 69% ре-
спондентов в России оказа-
лись вынуждены экономить, 
указывают в NielsenIQ.

По данным аналитиков, 
62% российских потребите-

лей готовы покупать любой 
товар со скидкой вне зависи-
мости от бренда, 37% — пе-
реключаются на товары под 
собственной торговой мар-

кой (СТМ) сетей, еще 20% — 
выбирают самый дешевый 
продукт в категории. Уси-
ливается запрос и на более 
широкий ассортимент то-

варов по доступным ценам, 
об этом заявили 92% респон-
дентов. В X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») пока не видят со-

кращения расходов потре-
бителей, но не исключают 
этого тренда. В компании со-
гласны, что цена — главный 
критерий для сегодняшне-

го потребителя на рынке 
продуктов питания и това-
ров повседневного спроса 
(FMCG). В Auchan говорят, 
что каждый пятый продан-
ный в сети товар — продук-
ция под СТМ. Там также ви-
дят повышенный интерес 
среди россиян к скидкам 
и промо.

На рынке бытовой тех-
ники и электроники про-
исходит поляризация спро-
са, рассказывают в группе 
«М.Видео-Эльдорадо»: с од-
ной стороны, растет попу-
лярность базовых товаров 
из бюджетных категорий, 
с другой — интерес к более 
дорогой продукции, особен-
но смартфонам, встроенной 
технике, холодильникам 
и телевизорам. Впрочем, 
в среднесрочной перспекти-
ве российский покупатель 
будет интересоваться более 
доступными товарами, счи-
тает управляющий партнер 
онлайн-гипермаркета «Все-
инструменты.ру» Александр 
Гольцов. Он объясняет это 
стагнацией или снижени-
ем доходов населения и па-
дением рубля. По данным 
Росстата, реальные доходы 
россиян в 2020 году сократи-
лись на 3,5% год к году.
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Машиностроители вошли 
в зону турбинолентности
Планы на машины большой мощности  
снова меняются

Машиностроителям вновь придется кор-
ректировать планы по установке россий-
ских газовых турбин большой мощности. 
По данным „Ъ“, правительство хочет за-
ново пересмотреть условия проведения 
конкурса по строительству ТЭС на этих 
турбинах: по предложению Минэнерго, 
CAPEX турбин средней мощности на 60–
80 МВт может вырасти на 36%, до 100 тыс. 
руб. за 1 кВт, но одновременно предла-
гается снизить общий объем конкурсно-
го отбора с 2 ГВт до 1,5 ГВт. Но сокраще-
ние квоты не устраивает Минпромторг, 
поскольку ставит под вопрос рентабель-
ность локализации таких турбин в РФ.

Правительство намерено опять поме-
нять условия проведения конкурсного отбо-
ра проектов с установкой локализованных 
газовых турбин большой мощности (ГТБМ) 
на российских ТЭС. В частности, Минэнерго 
предложило увеличить предельный CAPEX 
для проектов с турбинами средней мощно-
сти (65–80 МВт) с 73,437 тыс. до 100 тыс. руб. 
за 1 кВт. Но при этом общая квота отбора мо-

жет быть сокращена с 2 ГВт до 1,5 ГВт, утвер-
ждают источники „Ъ“, знакомые с итогами 
совещания у вице-премьера Александра Но-
вака в середине февраля.

РФ хочет создать нишу для российского 
энергооборудования одновременно с запу-
ском программы модернизации ТЭС, один 
из основных ее критериев — высокий уро-
вень локализации ГТБМ. Единый отбор про-
ектов инновационных турбин на 2026–2028 
годы должен был пройти еще в 2020 году, 
но несколько раз переносился, новую дату 
в Минэнерго пока не называют. Сейчас сво-
их технологий выпуска ГТБМ у России нет. 
Попыткой реанимации российской ГТД-
110М занимается консорциум «Роснано», 
«Интер РАО» и ОДК «Ростеха». Проектами тур-
бин на 65 МВт и 170 МВт самостоятельно за-
нимаются «Силовые машины». «Интер РАО» 
совместно с GE на базе «Русских газовых тур-
бин» планирует углублять локализацию ма-
шин 6F.03 и GT13E2 (до 210 МВт).
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Никол Пашинян  
седлает площадь
Он пытается удержать власть  
тем же способом, которым взял ее  
три года назад

Армянская оппозиция уверена: премь-
ер Никол Пашинян проиграл, и его уход 
осталось оформить юридически, а потом 
расследовать как действия, так и без-
действие власти. Но глава правитель-
ства считает иначе. Сохранить кресло 
он пытается, используя излюбленную 
тактику уличной борьбы. В прошлом 
это помогло ему взять власть,  теперь 
он надеется удержать ее,  демонстрируя 
народную поддержку. 1  марта станет 
ясно, остался ли у премьера этот ресурс.

Есть только митинг  
между прошлым и будущим
1 марта Ереван будет митинговать. По раз-
ным поводам в столице пройдут сразу три 
акции. Партия первого президента страны 
Левона Тер-Петросяна «Армянский нацио-
нальный конгресс» выведет своих сторонни-
ков в память о погибших 1 марта 2008 года. 
Тогда после президентских выборов, в ко-

торых господин Тер-Петросян участвовал 
и проиграл Сержу Саргсяну, начались проте-
сты, а потом беспорядки, в которых погибли 
десять человек.

Свое шествие и митинг за отставку премь-
ера Никола Пашиняна проведут 17 оппози-
ционных партий, объединившихся в «Дви-
жение за спасение Родины». Но и глава 
правительства не намерен наблюдать за со-
бытиями со стороны. Он призвал людей 
выйти на площадь Республики для «серьез-
ного разговора» о ситуации в стране.

Можно спорить о том, насколько Никол 
Пашинян эффективен и хорош как премьер 
Армении. Но бесспорно одно — в уличной по-
литике он силен. Весной 2018 года он был вне 
конкуренции: по его призыву улицы и пло-
щади Еревана не раз до краев заполнялись 
людьми, жадно ловившими каждое слово по-
литика и послушно за ним следовавшими.
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экономполитика | В системе агрострахования  
появятся полисы защиты от чрезвычайных ситуаций 
с 80-процентной долей господдержки —2

новости | Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
предложил юридически зафиксировать 
предвыборные обещания депутатов —3 

мировая политика | Приказ Джо Байдена  
об ударах по Сирии осудили демократы  
и одобрили республиканцы — 6
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новости | В Петербурге расследуют утечку 
информации о пассажирах, летевших  
из Томска вместе с Алексеем Навальным —5

07  Серые запчасти 
сливаются с фоном 
Рынок контрафактных деталей 
в РФ оценен в 27 млрд рублей

07  Застройщики 
поделили реновацию 
Мэрия Москвы выбрала 
проверенных подрядчиков

07  В Clubhouse ищут знаки 
Российские компании 
хотят получить права 
на использование  
названия соцсети

09  Утильсбор медлит 
с повышением 
«Росспецмаш» предложил 
властям вести мониторинг цен 
на спецтехнику

10  Дата-центрам 
подбирают жилплощадь 
Девелоперы хотят размещать 
небольшие ЦОДы в новых домах 
и офисных комплексах
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ЦЕНЫ ХОЛОДНОГО ОТ ЖИМА
О Л И В КО В О Е  М А С Л О  М ОЖ Е Т  П О Д О Р ОЖ АТ Ь

Снижение урожая оливок в Греции, Италии и Испании в соче-
тании с высоким спросом на оливковое масло в ЕС привело 
к росту европейских цен на продукт на 20–40% год к году. 
Поставщики уже уведомили российские сети о повышении 
цен на оливковое масло в пределах 15%. Но его постоянные 

потребители не слишком чувствительны к колебаниям цен, 
потому эксперты не ждут сильного снижения продаж.

Поставщики оливкового масла направили торговым сетям уведомле‑
ния о повышении цен на свою продукцию. Об этом „Ъ“ рассказали источ‑
ники, близкие к производителям, и собеседники среди торговых сетей.

По словам одного из поставщиков, среди причин — ожидаемое сниже‑
ние урожая оливок в Испании. На эту страну приходится около 50% мирового 
производства оливок, но из‑за неблагоприятных климатических условий, 
в том числе холодной зимы и шторма «Филомена», сбор оливок 
в этом году будет меньше ожидаемого, поясняет собеседник „Ъ“.

Пандемия ухудшила финансовое положение более половины россиян и заставляет их  
искать товары все дешевле  ФОТО АРКАДИЯ БУДНИЦКОГО
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 23,4

процента составила доля вложений иностранных инвесторов в ОФЗ в январе 2021 года, 
сообщил Банк России. После снижения в течение семи месяцев подряд показатель незначительно 
восстановился в январе на фоне роста иностранных вложений за месяц на 9 млрд руб. (0,3%), в то время 
как весь объем рынка ОФЗ за месяц вырос на 0,2% — до 13,7 трлн руб. Номинальный объем ОФЗ, при-
надлежащих нерезидентам, составил 3,2 трлн руб., что близко к рекордному показателю в 3,21 трлн руб. 
на 1 декабря. В ЦБ допускают, что и после завершения цикла смягчения ДКП рынок ОФЗ останется 
привлекательным для иностранных инвесторов на фоне других развивающихся стран.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленный  
оптимизм  
прирастает нефтью

В феврале 2021 года, по данным 
опросов Росстатом 3,7 тыс. компа-
ний в добыче и в обработке, пред-
принимательская уверенность про-
должила расти. В то же время 
с учетом сезонности индекс пред-
принимательской уверенности в об-
работке фактически стабилизиро-
вался в феврале на отметке янва-
ря (минус 2%), достигнув уровней 
второй половины 2019 года, а в до-
быче на фоне роста цен на нефть 
впервые с мая 2019 года перешел 
в положительную область, превы-
сив нулевую отметку (см. график).

В феврале экономическую ситу-
ацию в своей добывающей органи-
зации считали благоприятной 10% 
и удовлетворительной 76% руково-
дителей (9% и 76% соответственно 
в январе 2021 года), в обрабатываю-

щих производствах — соответствен-
но 11% и 74% (без изменений за ме-
сяц). Средний уровень загрузки про-
изводственных мощностей составил 
в феврале в добыче 59% (60% в ян-
варе); в обработке — 60% (60%).

В дополнение к данным Росста-
та мониторинг финансовых потоков 
с 15 по 19 февраля фиксирует «не-
однородное восстановление» эко-
номической активности. Отклонение 
входящих денежных потоков сред-
него уровня четвертого квартала 
2020 года без учета добычи, нефте-
продуктов и госуправления состави-
ло минус 2,1%. По мнению  авторов 
исследования, влияние на среднед-
невной объем платежей мог оказать 
перенос части платежей на рабо-
чую субботу. При этом в отраслях, 
ориентированных на потребитель-
ский спрос, входящие финансовые 
потоки сократились на 3,9% бла-
годаря розничной торговле. В от-
раслях, ориентированных на инве-
стиционный спрос, показатель за-
медлил рост до 0,7% по сравнению 
с 5% на предыдущей неделе. Ос-
новными положительными драйве-
рами тут выступили научные иссле-
дования и разработки, а также про-
изводство прочих транспортных 
средств и оборудования. «Наиболь-
ший объем входящих финансовых 
потоков в обеих отраслях на отчет-
ной неделе пришел из госуправле-
ния»,— отмечают аналитики ЦБ.

Несмотря на рост предприни-
мательской уверенности и в обра-
ботке, и в добыче, основным факто-
ром, ограничивающим деловую ак-
тивность, остается высокая неопре-
деленность, о чем говорят соответ-
ственно 53% и 40% опрошенных 
Росстатом руководителей компаний. 
И хотя индекс предпринимательской 
уверенности уже достиг докризисных 
показателей, уровень неопределен-
ности все еще далек от них.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ 
(С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОГО 
ФАКТОРА, %)
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Появление COVID-19 и противоэ-
пидемические меры парализова-
ли рынки труда во многих странах 
мира. Это привело к снижению 
доходов населения и приросту 
уровня бедности. „Ъ“ поговорил 
с глобальным руководителем от-
дела социальной помощи в рам-
ках глобальной практики Всемир-
ного банка в области социальной 
защиты и трудоустройства Уго 
Джентилини о том, как в этих ус-
ловиях изменилась практика соц-
защиты и как это может повлиять 
на ее дальнейшее развитие. 

— Пандемия коронавируса выну-
дила многие государства значи-
тельно расширить программы со-
цподдержки населения. Можно ли 
уже оценить их размер по итогам 
2020 года? 
— Без сомнения, меры реагирования 
на COVID-19, которые принимаются 
в сфере социальной защиты, достиг-
ли исторических масштабов. В пери-
од с марта по декабрь 2020 года 215 
стран и территорий мира в совокуп-
ности реализовали 1414 мер социаль-
ной защиты, чаще всего (63%) — в виде 
нестраховых трансфертов (в денеж-
ной или натуральной форме). В чет-
верти случаев (24%) соцзащита осу-
ществлялась в виде страховых плате-
жей — в первую очередь пособий по 
безработице, больничных и субсиди-

рования взносов в систему соцобеспе-
чения. Еще 14% программ можно от-
нести к мерам поддержки рынка тру-
да — среди них наиболее популяр-
ным стало субсидирование зарплаты 
работников через работодателя. 

Однако «масштабные» не означа-
ет «достаточные» — 30% программ 
предусматривали разовые выпла-
ты, и всего четверть программ смог-
ла охватить больше чем треть на-
селения в своей стране. В странах 
с низким уровнем доходов расходы 
на душу населения в среднем были 
крайне невелики — всего $6, что в 87 
раз меньше, чем в странах с высоким 
уровнем доходов. 

— Сколько было потрачено страна-
ми в целом?
— Объем средств, которые направля-
ются на социальную помощь, в сред-
нем вырос на 152% в сравнении с си-
туацией до начала пандемии. Но во 
многих случаях начальный объ-
ем расходов был невелик — в стра-
нах с низким и средним уровнем до-
ходов он в среднем составляет око-
ло 1,5% ВВП. В целом, по предвари-
тельным оценкам, расходы на соци-
альную помощь в связи с пандеми-
ей COVID составляют дополнитель-
но 1,2 процентного пункта ВВП, так 
как информация от 126 стран гово-
рит о том, что в совокупности на про-
граммы социальной защиты выделе-
но не менее $800 млрд. Это около 6,3% 
от общемирового размера стимулов, 
который оценивается в $12,6 трлн. То 
есть на первоначальном этапе расхо-
ды на социальную защиту оказались 
на 22,6% выше, чем сумма, выделен-
ная на аналогичные цели во время 
рецессии 2008–2009 годов. 
— Можно ли что-то сказать об эф-
фективности этих программ?
— Они позволили по крайней мере 
частично защитить население от 
наиболее тяжелых последствий пан-
демии. Например, в Эфиопии из-за 
пандемии показатель необеспечен-
ности продовольствием вырос на 
11,7 процентного пункта, а продол-
жительность периода дефицита про-

довольствия — на 0,47 месяца. При 
этом для беднейших домохозяйств, 
которые были охвачены системой 
социальной помощи, эти показате-
ли составляют всего 2,4 и 0,13 соот-
ветственно. В Уругвае, где из-за пан-
демии бедность выросла на 38%, де-
нежные трансферты дали положи-
тельный эффект; вместе с тем для 
полного смягчения последствий та-
кого роста бедности потребовались 
бы дополнительные расходы в разме-
ре 0,46% ВВП.
— Какие различия были в подхо-
дах к наращиванию соцзащиты?
— На выбор стратегии дополнитель-
ных социальных программ суще-
ственно повлиял характер рынков 
труда. Так, субсидирование заработ-
ной платы, предполагающее полное 
или частичное финансирование фон-
да оплаты труда за счет бюджетных 
средств во избежание увольнений, 
сейчас присутствует в 122 случаях в 93 
странах. Применение таких субсидий 
требует наличия формального рынка 
труда. Если он ограничен, государство 
старается охватить занятых в нефор-
мальном секторе главным образом за 
счет инструментов социальной помо-
щи. Такие подходы помогают посте-
пенно формировать официальные 
механизмы социальной защиты, идя 
«снизу вверх». 
— Как опыт пандемии может изме-
нить представления о социальной 

защите в разных странах и подхо-
ды к ее оказанию?
— Пандемия COVID-19 заставила 
снова осознать ключевую роль си-
стемы соцзащиты в обществе. При 
этом конкретные характеристики 
и конфигурация соответствующих 
программ будут оставаться предме-
том для обсуждения. В развитие осу-
ществляемых сегодня мер реагиро-
вания правительства могли бы вы-
работать новый общественный до-
говор, выстроенный вокруг «нало-
гов и мер социальной поддержки». 
В условиях пандемии COVID-19, ког-
да социальными программами уда-
лось охватить тех, кто ранее ими ох-
вачен не был — включая значитель-
ную часть работников, занятых в не-
формальном секторе и не оформлен-
ных обычными трудовыми соглаше-
ниями,— может возникнуть новая 
заинтересованная группа, требую-
щая социальной защиты; возможно, 
это повысит политическую устойчи-
вость масштабных программ. Пер-
спективы расширения охвата во 
многом могут зависеть от того, удаст-
ся ли конвертировать новые меры 
поддержки в голоса избирателей 
и обеспечить политические выгоды. 

Интервью взяла  
Анастасия Мануйлова

полная версия 
kommersant.ru/13070

«Пандемия COVID-19 заставила осознать  
ключевую роль системы соцзащиты»
Экономист Всемирного банка Уго Джентилини о влиянии коронавируса на социальную политику

Минстрой намерен расширить 
поддержку застройщиков, реа-
лизующих низкорентабельные 
проекты в небогатых регионах,— 
ведомство подготовило проект 
постановления правительства, 
упрощающий получение ими суб-
сидируемых кредитов. Сейчас 
на такое финансирование могут 
претендовать проекты стоимо-
стью до 500 млн руб.— это огра-
ничение предлагается снять. 
Участники рынка полагают, что 
это упростит жизнь малым за-
стройщикам — зачастую нужда-
ющиеся в кредитах низкомаржи-
нальные проекты оказываются 
дороже,— а также ускорит строи-
тельство в регионах.

Программу поддержки низкомар-
жинальных проектов жилищного 
строительства планируется расши-
рить — как сообщил вчера руководи-

тель подразделения «Дом.РФ» по со-
провождению программ в жилищ-
ной сфере Виталий Насонов, ее пла-
нируется распространить на более 
крупные проекты. В Минстрое „Ъ“ со-
общили, что проект постановления 
правительства уже разработан и про-
ходит общественное обсуждение. 

Напомним, необходимость в под-
держке малых застройщиков возник-
ла после перехода на проектное фи-
нансирование — девелоперы с низ-
корентабельными проектами в не-
богатых регионах (более половины 
субъектов РФ), как правило, не могут 
получить кредиты в банках. Как ра-
нее сообщал вице-премьер Марат Хус-
нуллин, на низкомаржинальные про-
екты приходится около 12 млн кв. м. 
Чтобы они не ушли с рынка и не оста-
вили за собой новые проблемные 
объекты, Минстрой подготовил про-
грамму их поддержки в виде субсиди-

руемых кредитов. Получить такие за-
ймы могут застройщики, реализую-
щие в регионах, где среднедушевые 
доходы за первый квартал 2020 года 
как минимум на 15% ниже средних 
по стране, небольшие проекты стои-
мостью до 500 млн руб. (и с рентабель-
ностью ниже 15%). На реализацию 
этой программы планируется выде-
лить около 6,8 млрд руб. 

Теперь условие о том, что проект 
должен быть не дороже 500 млн руб., 
предлагается исключить. Как отме-
тил господин Насонов, это позволит 
развернуть в субъектах РФ с низки-
ми среднедушевыми доходами стро-
ительство более крупных проектов, 
в том числе по программе комплекс-
ного развития территорий. С похо-
жей инициативой выступает и Сбер-
банк — как пояснил вице-президент 
банка Сергей Бессонов в интервью 
«Интерфаксу», региональные деве-

лоперы обращаются за кредитом 
в среднем на сумму около 530 млн 
руб., а бюджет проекта оценивает-
ся примерно в 620 млн руб. «Ограни-
чение по сумме приведет к тому, что 
существенная часть проектов просто 
не попадет в программу субсидиро-
вания»,— пояснил он. 

Руководитель Всероссийского 
центра национальной строительной 
политики Александр Моор называ-
ет это предложение абсолютно зако-
номерным с учетом мер по развитию 
строительства жилья, которые уже 
принимаются в том числе в регио-
нах. В результате, полагает он, «мож-
но ожидать стимулирования разви-
тия строительства не только в круп-
ных городах, но и в маленьких насе-
ленных пунктах». Глава комитета по 
строительству «Опоры России» Дми-
трий Котровский отмечает, что эта 
мера нацелена на вовлечение в обо-

рот большего количества застрой-
щиков и объектов, пересчитанных 
на квадратные метры. «Я думаю, что 
речь идет о рисках недостижения 
объемов ввода по истечении како-
го-то периода времени — это может 
быть актуально уже с 2022 года, по-
этому и нужно объектам оказать ка-
кую-то помощь»,— говорит он. По 
мнению руководителя комиссии по 
проектному финансированию Об-
щественного совета при Минстрое 
Рифата Гарипова, отмена ограниче-
ния в 500 млн руб. позволит упро-
стить жизнь малым застройщикам. 
Однако, добавляет он, остается нема-
ло вопросов, требующих продолже-
ния работы в этом направлении,— 
в частности, необходимо более чет-
ко определить, кто относится к ма-
лым застройщикам и какие требо-
вания должны к ним предъявляться. 

Евгения Крючкова

Малым застройщикам поднимают потолок
Субсидирование кредитов для них предлагается распространить на более крупные проекты

Накануне весенней посевной 
Минсельхоз призвал регионы ак-
тивнее подключаться к системе 
агрострахования с господдерж-
кой. Для компенсации 50% сто-
имости полиса аграрии долж-
ны заключить договор со стра-
ховщиком не позднее 15 дней 
 после окончания сева (обычно 
это конец марта). После приня-
тия  находящихся в Госдуме по-
правок у аграриев появится воз-
можность приобретать полисы 
защиты от чрезвычайных ситуа-
ций уже с 80-процентной долей 
господдержки. 

На прошедшем в пятницу в Мин-
сельхозе совещании представители 
растениеводческих регионов стра-
ны обсудили тему страхования пред-
стоящего весеннего сева. Глава Наци-
онального союза агростраховщиков 
(НСА) Корней Биждов сообщил на 

совещании, что сейчас в 35 регио-
нах РФ застрахованы 2,2 млн га под 
озимыми сельхозкультурами. Это на 
15% больше, чем годом ранее. Мин-
сельхоз призвал регионы активнее 
участвовать в агростраховании, на-
помнив о двукратном увеличении 
субсидий бюджета в 2021 году на эти 
цели — до 4,2 млрд руб.

Сейчас по закону о сельхозстра-
ховании с господдержкой аграри-
ям компенсируется 50% стоимости 
полиса. Однако в Госдуме к приня-
тию готовится законопроект, увели-
чивающий долю такой господдерж-
ки при защите от чрезвычайных си-
туаций (ЧС) до 80% от стоимости по-
лиса. При этом страховым событи-
ем будет считаться само объявление 
региональными властями режима 
ЧС природного характера. «Это су-
щественно ускорит выплаты,— го-
ворит глава НСА.— Сейчас этот про-

цесс слишком растянут по време-
ни». Первое чтение поправок за-
планировано в Госдуме на 10 марта, 
принятие закона в целом — в весен-
нюю сессию.

Отметим, что доступ к страхова-
нию от ЧС получат не все члены НСА 
(их сейчас 15), а только страховщи-
ки, которые будут соответствовать 
требованиям, установленным пра-
вительством по предложению ЦБ. 
Предварительно известно, что это 
будут повышенные показатели фи-
нансовой устойчивости и опыт ра-
боты в этом сегменте рынка. Вну-
три НСА наряду с уже существую-
щим компенсационным фондом по 
мультирискам аграриев будет соз-
дан резервный фонд и для компенса-
ции по ЧС (в случае банкротства вы-
писавшего полис страховщика). По 
словам Корнея Биждова, новый вид 
страхования будет сравнительно не-

дорогим для аграриев и более попу-
лярным в сравнении с существую-
щей системой защиты.

Пока же, по действующей систе-
ме, некоторые регионы уже запро-
сили у центра выделение им допол-
нительных средств на агрострахова-
ние. Сообщается, что по итогам пер-
вого квартала возможно перерас-
пределение средств господдержки 
между регионами — за счет терри-
торий, которые их недоиспользова-
ли. По оценкам НСА, по весенней по-
севной пока заключено 15% от ожи-
даемого количества договоров. Для 
компенсации 50% стоимости поли-
са аграрии должны заключить дого-
вор со страховщиком не позднее 15 
дней после окончания сева (обычно 
это конец марта).

Тем временем обильные осад-
ки этой зимы, по ожиданиям НСА, 
существенно снизят предполагав-

шийся ущерб от гибели озимых. Ра-
нее предполагалось, что под угро-
зой из-за недостатка влаги 60% ози-
мых, теперь эта оценка снижена 
до 30%. «Но не стоит ожидать сни-
жения популярности страхова-
ния из-за последних погодных яв-
лений,— пояснил „Ъ“ Корней Би-
ждов.— Большие риски ожидают 
аграриев и их страховщиков из-за 
так называемых возвратных замо-
розков в мае». В частности, по их 
итогам существенный ущерб в про-
шлом году пришелся на аграриев 
Краснодара, Ставрополья и Цен-
трального Черноземья. 

В 2020-м общие выплаты страхов-
щиков по агрострахованию с господ-
держкой составили около 2 млрд 
руб. Наибольший размер выплат — 
более 1 млрд руб.— пришелся на 
Ставропольский край.

Татьяна Гришина

Весенняя коллекция полисов
Минсельхоз открыл новый сезон агрострахования
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Спикер Госдумы Вячеслав Володин в вос-
кресенье предложил юридически зафик-
сировать обязательства, взятые депута-
тами в ходе избирательной кампании: 
по его мнению, благодаря этому в дум-
ской работе «станет меньше демагогии». 
Представители оппозиции готовы под-
держать эту идею, но лишь при условии 
введения санкций за невыполнение 
предвыборных обещаний — вплоть до ли-
шения мандата. Эксперты считают пред-
ложение спикера трудновыполнимым 
и объясняют его желанием выступить 
в качестве «соавтора повестки власти» 
накануне осенних думских выборов.

О предложении Вячеслава Володина про-
работать вопрос о юридическом закрепле-
нии предвыборных обязательств депута-
та перед своими избирателями сообщил 28 
февраля официальный сайт Госдумы. После 
избрания в сентябре 2021 года нового созы-
ва Думы, по мнению спикера, «можно будет 
сформировать общий прозрачный массив 
предложений граждан, чтобы в том числе на 
их основе вести работу в парламенте». Речь 
о таких обещаниях, как, например, строи-
тельство дорог, ремонт школ, модернизация 
больниц, выделение жилья для детей-сирот, 
пояснил он.

Правда, господин Володин еще не знает, 
как это может быть закреплено юридически: 
«Возможно, в законе о статусе депутата или 
в регламенте Думы». Реализовать обязатель-
ства можно будет через «инициативы в феде-
ральных законах» или обращения к предста-
вителям исполнительной власти различных 
уровней, уверен спикер. При этом он при-
знает, что «возможности, конечно, у всех раз-
ные», но эффективность работы Думы «возра-
стет точно, станет меньше демагогии». «Мы 
видим, что в течение каждого созыва есть 
примеры, когда о данных обещаниях забы-
вают, оправдывая это популистскими заявле-
ниями»,— добавил Вячеслав Володин.

Сам спикер на обещания избирателям 
тоже не скупится. Например, во время фев-
ральских поездок в свой регион (Саратов-
скую область) он пообещал Вольску набереж-
ную и пляж, а жителям Балаково — реставра-
цию двух исторических зданий.

Первый заместитель руководителя фрак-
ции «Единая Россия» Андрей Исаев идею од-
нопартийца горячо поддержал. Он считает, 
что депутаты могут начать ежегодно публи-

ковать отчеты о том, что удалось сделать для 
реализации взятых обязательств. Ведь от них 
«ждут не только принятия важных законов, 
но и решения конкретных проблем избира-
телей», напомнил единоросс.

Представители думской оппозиции в це-
лом оценили предложение спикера позитив-
но, но только если оно будет подразумевать 
и наказание. «Идея хорошая, но реализовать 

ее с юридической точки зрения будет непро-
сто,— сказал „Ъ“ первый зампред комите-
та по законодательству Юрий Синельщиков 
(КПРФ).— Ведь надо формализовать это пред-
ложение так, чтобы потом давать объектив-
ную оценку работы депутатов. И тогда надо 
вводить и право граждан на отзыв депутата». 
Впрочем, коммунист предполагает, что идея 
господина Володина, скорее всего, будет ре-
ализована не посредством применения к де-
путатам каких-либо санкций, а через крити-
ку, которая в их адрес «и так звучит».

Его коллега по фракции Алексей Курин-
ный согласен, что если не будет ответствен-

ности за невыполнение обещаний в виде, на-
пример, отзыва депутата, то это станет бес-
смысленной затеей. Парламентарий может 
обещать, что разработает законопроект и про-
голосует за него, а «строительство школ — это 
работа исполнительной власти региона», под-
черкивает коммунист.

Заместитель руководителя фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов считает нужным «предусмо-
треть ситуации, когда по не зависящим от де-
путата причинам реализовать свои обеща-
ния просто не получается: либо работу де-
путата саботируют чиновники, либо реали-
зация передается в другие руки». А зампред 

фракции «Справедливая Россия» Олег Нилов 
напомнил „Ъ“, что уже выступал с похожей 
идеей под названием «честное голосование»: 
кандидаты должны фиксировать свои обя-
зательства нотариально, а в случае их невы-
полнения добровольно складывать мандат. 
Эсер также предлагает дополнить УК статьей 
о «политическом мошенничестве» — «когда 
обещают одно, а голосуют совсем иначе». Ее, 
по мнению депутата, можно распространить 
на мэров, губернаторов, министров и даже на 
президента.

Отметим, что в 2014 году депутаты «Спра-
ведливой России» во главе с ее лидером Сер-
геем Мироновым вносили в Думу законопро-
ект о праве фракции отзывать своего депутата 
за неисполнение им своих обязанностей, но 
палата его отклонила. Правовое управление 
Госдумы в своем отрицательном отзыве тог-
да ссылалось на позицию Конституционного 
суда, согласно которой «основания, порядок 
и условия досрочного прекращения депутат-
ских полномочий не должны приводить к ог-
раничению прав депутата как носителя зако-
нодательной власти».

Политолог Екатерина Курбангалеева счи-
тает идею спикера хорошей, но с трудом пред-
ставляет, как ее реализовать. Для этого нужно 
дать определение, что такое «депутатское об-
ещание», где и при каких условиях оно долж-
но быть дано, кто за этим должен следить, ка-
ковы санкции в случае невыполнения, пере-
числяет эксперт. «Это может стать еще одним 
обещанием — выполнять обещания»,— иро-
низирует госпожа Курбангалеева. К тому же 
депутат может пообещать заняться вопросом, 
но по факту отправит всего пару писем или за-
прос, отмечает она. Появление же такой ини-
циативы эксперт объясняет желанием спике-
ра влиять на партийную повестку в борьбе за 
место в «Единой России».

Это понятное желание присутствовать 
в информационном поле накануне выбо-
ров и выступать в качестве соавтора повест-
ки власти, включая и «Единую Россию», со-
гласен политолог Михаил Виноградов: «Та-
кая идея одновременно не требует каких-то 
предметных шагов, создает механизм контр-
оля за кандидатами и дает возможность соот-
носиться с этим предложением в ходе всей 
избирательной кампании — если эта идея 
„прорастет“».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Обещанием мы наказаны
Спикер предложил депутатам ответить за предвыборные посулы

Техническое задание
по выбору Генерального подрядчика при реализации проекта застройки

 «Складской комплекс «Большое Покровское»
Описание проекта.
Проект «Складской комплекс «Большое Покровское» (Киевское шоссе, Новомосковский АО г. Москвы) предусматривает 
строительство комплекса класса «А» площадью 47 000 кв. м. Разрешение на строительство выдано Мосгосстройнадзором 
25 декабря 2020 года сроком действия до 25 июля 2022 года.
Требования к организации, привлекаемой к осуществлению функций Генерального подрядчика:

l  Опыт работы (исполнение функций Генерального подрядчика) более 5 лет при реализации проектов строительства 
складских комплексов класса «А»

l Годовой оборот компании не менее 1,5 млрд рублей
l Наличие прямых договоров с заводами на поставку металлоконструкций
l Условия членства в СРО, позволяющие строить объекты с размером вложений не менее 3 млрд рублей
l Предоставление банковской гарантии либо поручительства в размере цены подряда

Срок приема заявок до 10.03.2021 г.

Заявки просим направлять по e-mail: post@mtk-holding.ru    Телефон для связи: 8 495 987 1340

На правах рекламы

Региональные штабы Алексея 
Навального продолжают работу, 
несмотря на отправку оппозици-
онера в колонию и домашний 
арест его ближайших соратни-
ков. Оставшиеся на свободе чле-
ны команды политика уверены, 
что созданные им структуры вы-
стоят под напором властей, и го-
товятся к осенним выборам в Гос-
думу. Эксперты полагают, что 
эффективность штабов господи-
на Навального в его отсутствие 
снизится, и советуют активистам 
готовиться к худшему.

Помимо Алексея Навального, ко-
торый выйдет из колонии не ранее 
лета 2023 года, от политической ра-
боты отстранены и несколько его 
ближайших соратников, находя-
щихся под домашним арестом за 
подстрекательство к нарушению са-
нитарно-эпидемиологических пра-
вил на митинге 23 января (ч. 4 ст. 33 
и ч. 1 ст. 236 УК). Это, в частности, 
продюсер YouTube-канала «Наваль-
ный LIVE» Любовь Соболь, глава 
московского штаба Олег Степанов 
и пресс-секретарь оппозиционера 
Кира Ярмыш. В связи с этим руко-
водство было передано находяще-
муся за границей главе региональ-
ных штабов Леониду Волкову, кото-
рого Алексей Навальный уполно-
мочил на принятие политических 
решений.

Господин Волков заверил соратни-
ков, что из-за ареста лидера и перера-
спределения полномочий «структу-
ра не развалится». Он напомнил, что 
в нее входят Фонд борьбы с коррупци-
ей (ФБК, внесен Минюстом в реестр 
иностранных агентов) во главе с на-
ходящимся за границей Иваном Жда-
новым, YouTube-канал «Навальный 
LIVE» и 40 региональных штабов. «Ка-
ждое из трех подразделений незави-
симо собирает деньги на свою работу. 
У нас четко разделены зоны ответст-
венности и все под контролем. Алек-
сей Навальный является политиче-
ским лидером, но не занимается теку-
щей организационной работой. Это 
позволяет нам эффективно работать 
в его отсутствие»,— пояснил политик.

В частности, поставлена задача 
к осенним думским выборам при-
влечь 5 млн человек в «Умное голо-
сование» (проект поддержки самых 
сильных оппозиционных кандида-
тов) и 200 тыс. наблюдателей на участ-
ки. 18 февраля Иван Жданов расска-
зал в Clubhouse, что вместе с наблюда-
тельскими сообществами они плани-
руют создать платформу для подготов-
ки наблюдателей и решить проблему 
с направлениями на участки, кото-
рые партии выдают «не так охотно, 
как хотелось бы». Соратники госпо-
дина Навального собираются и сами 
участвовать в выборах в Госдуму (если 
этому не помешают приговоры по 

уголовным делам): Любовь Соболь 
объявила о старте кампании еще 11 
ноября, о намерении баллотировать-
ся заявлял также Иван Жданов, а Олег 
Степанов вел переговоры о выдвиже-
нии с «Яблоком».

В регионах работа тоже продол-
жается: координаторы и сотрудни-
ки штабов сейчас в основном на сво-
боде, хотя многие обременены штра-
фами за участие в несогласованных 
акциях или призывы к ним. Это гро-
зит им привлечением по «дадинской» 
ст. 212.1 УК за многократное наруше-
ние правил проведения митингов 
(роковым может оказаться любое на-
рушение при наличии трех админи-
стративных наказаний, вступивших 
в силу в течение 180 дней). Почти все 
координаторы до и после акций полу-
чили по два наказания подряд, а не-
которые имеют и третье — за пикеты 
в августе. Однако глава хабаровского 
штаба Алексей Ворсин считает веро-
ятность применения ст. 212.1 низкой: 
«Если бы хотели завести дело, у них 
была прекрасная возможность месяц 
назад, а сейчас юридически это будет 
сложнее». По признанию главы екате-
ринбургского штаба Алексея Гресько, 
он слышал, что его хотят привлечь по 
«дадинской» статье, но не придал зна-
чения «слухам».

Активисты могут стать фигуран-
тами и других дел, возбужденных по 
итогам январских протестов: за вовле-

чение несовершеннолетних в проти-
воправную деятельность (ч. 2 ст. 151.2 
УК), за блокировку объектов транс-
портной инфраструктуры (ч. 1 ст. 267 
УК), за призывы к массовым беспо-
рядкам (ч. 3. ст. 212 УК) и вышеупомя-
нутое «санитарное» дело. Координа-
торы штабов рассказали „Ъ“, что чаще 
всего их опрашивали в рамках прове-
рок, а в уже возбужденных делах, как 
правило, нет фигурантов. Так, свиде-
телями по ним пока проходят главы 
штабов в Мурманске, Ижевске и Вла-
дивостоке. С другой стороны, глава 
челябинского штаба Артем Яумбаев 
уже стал подозреваемым по делу о пе-
рекрытии дорог, а против координа-
тора нижегородского штаба Романа 
Трегубова возбуждено дело по «сани-
тарной» статье.

Кроме того, против глав штабов ис-
пользуются и «нестандартные» обви-
нения. Например, Максима Климова 

(Белгород) заподозрили в оскорбле-
нии полицейского (ст. 319 УК), а Олега 
Емельянова (Казань) — в уклонении 
от воинской службы (ст. 328 УК). Алек-
сея Шварца (Курган) после митингов 
перевели из свидетелей в подозрева-
емые по делу о нарушении тайны те-
лефонных переговоров (ст. 138 УК) 
из-за обнародованного им в сентя-
бре разговора якобы первых лиц ре-
гиона о фальсификации плебисцита 
по Конституции. А на Анастасию Пан-
ченко (Краснодар) составили прото-
кол за пропаганду нетрадиционных 
сексуальных отношений среди несо-
вершеннолетних (ст. 6.21 КоАП).

Тем не менее большинство акти-
вистов уверяют, что последние со-
бытия не повлияли на их деятель-
ность, а где-то даже отмечается при-
ток сторонников, хотя до середины 
февраля работа ряда штабов была 
парализована из-за ареста многих 

волонтеров. Сейчас штабисты на-
бирают новых сотрудников, гото-
вят расследования, ведут перегово-
ры с партиями о сотрудничестве на 
выборах. Кроме того, активисты на-
чинают возвращаться в офисы после 
коронавирусных ограничений и за-
купать технику вместо изъятой во 
время обысков. Правда, офисы уда-
лось сохранить не всем: так, по ини-
циативе арендодателей были рас-
торгнуты договоры со штабами в Тю-
мени, Ростове и Волгограде.

Эксперты не сомневаются, что со-
ратников оппозиционера ждут тяже-
лые времена. Политолог Аббас Галля-
мов считает, что длительное отсутст-
вие Алексея Навального «снизит опе-
рационную эффективность ФБК», 
и допускает, что фонд «вообще пре-
кратит свою деятельность». Полито-
лог Михаил Виноградов отмечает, что 
попытки «выдвигать других персон 
в качестве фронтменов» пока не при-
носили успеха: «Антикоррупционная 
повестка мало востребована, если она 
не сочетается с драйвом и участием 
в политике, а соратники Навального 
не особенно умеют создавать от себя 
высокие ожидания, соизмеримые 
с Навальным. Да и сам он не поощрял 
появление вокруг ФБК соизмеримых 
с ним фигур».

Политолог Павел Салин согласен, 
что выстроенная господином Наваль-
ным структура «вертикально интег-
рирована» и без лидера ее эффектив-
ность «существенно снизится». При 
этом власть не остановится на разру-
шении федеральных структур, уверен 
он: «Очевидно, что ее цель — полно-
стью уничтожить Навального как ме-
дийную личность и всю его инфра-
структуру. Наверное, сейчас не хвата-
ет ресурсов, чтобы решить все сразу, 
но позже удар будет нанесен и по ре-
гиональным штабам, поэтому акти-
вистам не стоит обнадеживаться».

Кира Дюрягина, 
корреспондентская сеть „Ъ“

Бескомандно-штабные маневры
Сторонники Алексея Навального готовы поработать без лидера

Позволять себе популистские 
предвыборные обещания могут 
только те, кто способен их выпол-
нить, считает спикер Госдумы 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

К О Н Т Е К С Т « А Б С О Л Ю Т Н О  Н О Р М А Л Ь Н А Я »  И З О Л Я Ц И Я

25 февраля адвокат Алексея Навального Вадим Кобзев сообщил, что политика этапировали 
из московского СИЗО-1 «Матросская Тишина». Эту информацию подтвердил ТАСС директор 
ФСИН Александр Калашников, который пообещал, что господин Навальный будет содержаться 
в «абсолютно нормальных» условиях и, «если пожелает, будет привлечен к производствен-
ной деятельности». 27 февраля ярославское агентство «Ярновости», ТАСС и «Медиазона» 
сообщили со ссылкой на источники, что оппозиционера доставят в предназначенную для 
впервые осужденных исправительную колонию в городе Покров Владимирской области (ИК-2). 
А 28 февраля такое же предположение высказал ТАСС представитель фонда «Русь сидящая» 
(включена Минюстом в реестр иноагентов) Руслан Вахапов со ссылкой на заключенных ИК-2.

Ответственный секретарь Общественной наблюдательной комиссии Москвы Алексей 
Мельников сказал „Ъ“, что Алексей Навальный находится во Владимирской области и «все 
идет к тому, что он этапирован в ИК-2, но подтверждений этому нет». В Покровской колонии 
и в дежурной части СИЗО-3 «Кольчугино» заявили «РИА Новости», что не располагают 
данными о прибытии к ним господина Навального. Адвокаты и родственники политика тоже 
заявили, что им неизвестно его местонахождение.

В ИК-2 отбывал срок освободившийся в декабре 2020 года активист Константин Котов, 
осужденный в сентябре 2019 года по ст. 212.1 УК за неоднократное нарушение правил про-
ведения митингов. В интервью „Ъ“ он рассказал, что в колонии не работает сервис «ФСИН-
письмо», облегчающий переписку. А его адвокат Мария Эйсмонт заявила, что в ИК-2 все 
«делается для изоляции политических заключенных». Там же отбывал наказание по ст. 282 УК 
(возбуждение ненависти либо вражды) и один из лидеров националистов Дмитрий Демушкин, 
освобожденный досрочно в феврале 2019 года. В интервью Znak.com он назвал Покровскую 
колонию одной из самых тяжелых в стране для отбывания наказания и тоже пожаловался на 
изоляцию. Кира Дюрягина

Его поздравляет председатель правления ПАО НОВАТЭК Леонид Михельсон:
— Уважаемый Юрий Петрович! Примите самые теплые поздравления по случаю Вашего юбилея! Сегодня Вы решае-
те масштабные государственные задачи по развитию Арктики и дальневосточных регионов, что позволяет нам и на-
шим коллегам реализовывать амбициозные проекты, направленные в том числе на увеличение доли российско-
го газа на мировом рынке. Особое внимание Вы уделяете развитию Северного морского пути, обеспечивая ключе-
вые преимущества России в Арктике, решая вопросы обеспечения национальной безопасности и экономического 
роста. Уверен, что наше эффективное взаимодействие продолжится и дальше на благо развития стратегически важ-
ных регионов. От всей души желаю Вам профессиональных успехов в Вашей непростой, но столь важной для страны 
работе, а также воплощения в жизнь всех планов и идей. Крепкого здоровья и благополучия Вам и Вашим близким!

Сегодня исполняется 65 лет заместителю председателя 
правительства РФ — полпреду президента РФ 
в Дальневосточном федеральном округе Юрию Трутневу

Сегодня исполняется 64 года  
президенту Республики Татарстан  
Рустаму Минниханову

Его поздравляет гендиректор ПАО «КамАЗ» Сергей Когогин:
— Уважаемый Рустам Нургалиевич! Примите искренние поздравления с днем рождения! Успех региона всегда зави-
сит от профессионализма и авторитета руководителя. Нам повезло с президентом. Татарстан — территория, устрем-
ленная в будущее, синоним успешности, верности традициям, уверенности в завтрашнем дне. И в своем стремлении 
быть лидером Татарстан похож на своего президента. Камазовцы ощущают ответственность за республику и ее даль-
нейшее развитие. Чувствуя Вашу поддержку, КамАЗ продолжит движение вперед, внося вклад в экономику, поддержи-
вая имидж Татарстана как республики больших возможностей, региона социального и экономического благополучия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура РФ ут-
вердила обвинительное заключение и напра-
вила в Симоновский райсуд Москвы уголовное 
дело бывшего зампреда Фонда социального 
страхования (ФСС) Сергея Ковалевского. Из-
начально он обвинялся в злоупотреблении пол-
номочиями при создании единой интегриро-
ванной информационной системы «Соцстрах» 
с причинением ущерба на 4       млрд руб., при этом 
самому господину Ковалевскому ФСБ допол-
нительно инкриминировала оказание давления 
на свидетелей по делу. По некоторым данным, 
фигурант пошел на сотрудничество со следст-
вием, а затем дождался истечения срока давно-
сти по своему делу, но позже следствие вскры-
ло новую попытку мошеннического хищения 
средств ФСС — еще почти на 2       млрд руб., и по 
этому эпизоду господин Ковалевский был вновь 
привлечен к уголовной ответственности.

По данным источников „Ъ“, в надзорном ведомст-
ве подписали обвинительное заключение и напра-
вили в суд материалы дела 61-летнего Сергея Кова-
левского. Как уточнили собеседники „Ъ“, бывший 
зампред ФСС обвиняется в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями, повлекшем тяжкие по-
следствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ), и покушении на мошен-
ничество в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Согласно базе данных Симоновского райсу-
да, материалы дела, которые насчитывают около 
40 томов, уже поступили судье Дмитрию Мерзляко-
ву, но дата первого заседания пока не назначена. Так-
же нет информации о том, будет ли проходить про-
цесс по делу господина Ковалевского, признающего 
вину, в особом порядке — без проведения судебного 
следствия, которое подразумевает допросы свидете-
лей и изучение доказательств сторон.

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное дело в отноше-
нии Сергея Ковалевского было возбуждено следст-
венным управлением ФСБ 6 мая 2019 года. Вскоре 
экс-чиновнику было предъявлено официальное 
обвинение в должностном преступлении, а ФСС 
был признан потерпевшей стороной по делу, зая-
вившей к Сергею Ковалевскому гражданский иск 
на 3   млрд руб., который позже был скорректирован 
до 3,7   млрд.

Несмотря на тяжесть обвинения, которое предус-
матривало по УК РФ до десяти лет лишения свобо-
ды, изначально задерживать господина Ковалевско-
го или обращаться в суд с ходатайством об избрании 
какой-либо меры пресечения следствие не стало. Од-
нако в начале июня прошлого года с санкции Лефор-
товского суда Сергей Ковалевский неожиданно был 
арестован. Было ли это связано с тем, что экс-чинов-
ник якобы стал угрожать по телефону одной из сво-
их бывших помощниц, требуя изменить показания 
в рамках уголовного дела, как утверждали силови-
ки, пока неизвестно.

Отметим, что господин Ковалевский устроился 
в ФСС еще в 1997 при тогдашнем главе Юрии Ко-
сареве и работал вплоть до увольнения и перехо-
да на работу в МИФИ в октябре 2010 года. Вопросы 
к нему возникли в 2013 году после прихода на пост 
председателя ФСС Андрея Кигима, начавшего реви-
зию работы своего ведомства в сфере информаци-
онных технологий. Тогда и начались судебные спо-
ры ведомства с Сергеем Ковалевским. Как поясняют 
источники „Ъ“, претензии к господину Ковалевско-
му связаны с его деятельностью по «компьютериза-
ции» фонда, в том числе созданием единой интег-

рированной информационной системы (ЕИИС) 
«Соцстрах», включающей два десятка подсистем, 
обеспечивающих автоматизацию и учет всей дея-
тельности ФСС. В 2005 году заместитель руководи-
теля фонда зарегистрировал на себя права исполь-
зования системами управления базами данных 
(СУБД), но при этом якобы скрыл и от ФСС, и от Ро-
спатента, что сам алгоритм СУБД был запатентован 
еще в 1991 году, а среди его создателей числился 
кандидат технических наук Андрей Малярский. Од-
нако с последним авторские права не были разгра-
ничены, а само действие патента было прекращено, 
так как никто регулярных платежей за патентную 
защиту не вносил. 

Между тем, как отмечают близкие к следствию 
источники „Ъ“, требуя денег за СУБД от ФСС, Сергей 
Ковалевский не только незаконно получил порядка 
3,7   млрд руб., но и фактически дезорганизовал рабо-
ту ЕИИС в целом, что подтверждали в ходе допросов 
специалисты фонда из разных регионов. При этом 
он продолжал инициировать разбирательства в су-
дах и правоохранительных органах, чем и привлек 
к себе внимание ФСБ. 

Уже после ареста, по некоторым данным, госпо-
дин Ковалевский полностью признал свою вину, 
заявив старшему следователю СУ ФСБ капитану 
юстиции Илье Захожему, что руководствовался 
в основном корыстными интересами, так как ранее 
заключенные договоренности о получении подкон-
трольными ему структурами долей с возможных го-
сконтрактов были разорваны. Экс-чиновник при-
гласил в СИЗО нотариуса и написал письма в ФСС, 
Распатент и Минцифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций, что не претендует на ка-

кие-либо права на ЕИИС и СУБД, а все документы 
на них и разработки готов добровольно отдать. 

Интересно, что многие свои активы — квартиру 
на Краснопролетарской улице, частные дома с участ-
ками в Домодедовском и Чеховском районах Подмо-
сковья, недвижимость в Сочи, автомобили и т. д.— 
обвиняемый оформлял на свою гражданскую жену 
Веру Леханову и ее дочь, последняя получила граж-
данство в Канаде. При этом на дочь фигуранта, по не-
которым данным, записаны различные активы, по-
лученные на юге России через связанное с ФСС ЗАО 
«Новые информационные системы» (НИСТ и его пра-
вопреемника ООО ОИТ), которые сдаются в аренду.

Интересно, что по ходу этого расследования 
впервые в российском судопроизводстве был на-
ложен арест на распоряжение правами на ЕИИС 
«Согцстрах» как компьютерную программу, кото-
рая была признана «предметом преступления».

В октябре 2020 года истекал десятилетний срок 
с момента увольнения Сергея Ковалевского из ФСС. 
Соответственно, экс-чиновник мог требовать пре-
кращения своего уголовного преследования в связи 
со сроком давности, но не стал этого делать, надеясь 
на благополучное для него решение суда. Однако 
ему неожиданно предъявили обвинение в новом 
преступном эпизоде — попытке мошенническим 
образом завладеть принадлежащими ФСС 1,7   млрд 
руб. в 2014–2017 годах. В результате летом прошло-
го года господина Ковалевского из СИЗО освободи-
ли, но сразу же поместили под домашний арест. Чуть 
более недели назад, 17 февраля, Лефортовский рай-
суд в очередной раз продлил обвиняемому действие 
этой меры пресечения.

Сергей Сергеев

Зампред фонда злоупотребил 
по полной программе
Суд рассмотрит дело о причинении ущерба  
при создании информационной системы

Как стало известно „Ъ“, бизнес-
мен Василий Клепалов, руково-
дивший крупным предприятием 
по ремонту военных самоле-
тов, арестованный по обвине-
нию в даче особо крупных взяток 
чиновнику Минпромторга, а за-
тем умерший в СИЗО «Бутырка», 
успел изложить следствию свою 
версию событий. По его словам, 
он сам стал жертвой мошенниче-
ства, получив за отданные 3,5 млн 
руб. просроченное разрешение 
на вывоз авиашин в Турцию и не-
нужную его фирме лицензию 
на выполнение секретных работ. 
Свой последний допрос господин 
Клепалов попросил приостано-
вить в связи с «окончанием рабо-
чего дня в СИЗО», пообещав дать 
развернутые показания позднее, 
но в его планы неожиданно вме-
шался инфаркт.

66-летний Василий Клепалов мно-
го лет руководил принадлежащим 
его дочери ООО «Нижегородское ави-
ационное общество» (НАО), специ-
ализирующимся на производстве 
и ремонте авиационной аппарату-
ры — радиолокационной, навигаци-
онной, записывающей и обеспечива-
ющей «дистанционное наведение на 
цели летательных аппаратов, вклю-
чая космические». Основным заказ-
чиком НАО, по данным представи-
телей господина Клепалова, всегда 
было Минобороны, которое в случае 
необходимости продавало продук-
цию ООО зарубежным партнерам, 
а в 2018 году гендиректор общест-
ва решил выйти на внешний рынок 
сам. Бизнесмен провел переговоры 
с турецкой компанией Falcon Tech-
nology and International Trade о про-
даже ей партии авиашин модели 2А, 
предназначенных для истребителей 
типа МИГ-28 и Су-25, и даже заключил 

предварительный договор на постав-
ку партии стоимостью $143 тыс.

При этом по закону НАО имело 
право самостоятельно продавать про-
дукцию военного назначения только 
в страны бывшего СНГ. Поэтому для 
обеспечения законности предстоя-
щей сделки партнеры воспользова-
лись услугами посредника — «ПО 
Спецтехника МН» из Азербайджана. 
Однако для реализации контракта 
в «межзаводскую кооперацию» долж-
но было попасть и само НАО, а прода-
ваемые им шины — в прилагаемый 
к межправительственному соглаше-
нию номенклатурный список из-
делий, разрешенных для продажи 
иностранным партнерам. Все эти 
документы нужно было оформлять 
в Минпромторге.

Как рассказал следствию друг го-
сподина Клепалова, замначальника 
2-го управления Федеральной служ-
бы по военно-техническому сотруд-
ничеству (ФСВТС) Сергей Гармаш, 
контролирующий, по его словам, 
взаимоотношения российских про-
изводителей военной техники с за-
падными партнерами, предприни-
матель знал, что у чиновника «есть 
человек в Минпромторге», поэтому 
и обратился к нему за помощью. Го-
сподин Гармаш заявил, что свел ген-
директора НАО с другим своим при-
ятелем — 35-летним начальником 
отдела военно-технического сотруд-
ничества Минпромторга Ризваном 
Гайрбековым — и они к концу года 
благополучно урегулировали про-
блему. По данным господина Гар-
маша, господин Клепалов остался 
так доволен сотрудничеством, что 
20 января 2018 года попросил его 
встретить на перроне Курского во-
кзала, где вручил пакет с деньгами 
для господина Гайрбекова. Упаков-
ку, в которой оказалось «много пяти-

тысячных купюр», Сергей Гармаш, 
по его словам, передал господину 
Гайрбекову в своем рабочем кабине-
те на седьмом этаже здания ФСВТС 
на Овчинниковской набережной, 
а тот, пересчитав купюры, выдал хо-
зяину кабинета 200 тыс. руб. за ока-
занную услугу. «Раскаиваюсь и со-
жалею, что стал посредником при 
передаче взятки»,— пояснил след-
ствию чиновник.

Как следует из показаний госпо-
дина Гармаша, всего через месяц по-
сле этих событий Василий Клепалов 
снова попросил его об услуге со сто-
роны Минпромторга. На этот раз ком-
мерсанту понадобилась лицензия на 
определенные виды деятельности, 
дающая допуск к выполнению се-
кретных, обозначаемых только вну-
триведомственными кодами работ 
по ремонту военной техники. По сло-
вам посредника, такие документы 
предоставляются бесплатно, однако 
его приятель Гайрбеков потребовал 
вознаграждение в 2 млн руб., кото-
рое устроило заказчика.

О передаче этих денег следствию 
рассказал другой предполагаемый 
посредник Дмитрий Терехов, работа-
ющий в московском офисе НАО и от-
вечающий, по его словам, за «взаи-
модействие с режимно-секретнным 
подразделением». По его словам, по-
лучив от гендиректора, который пос-
тоянно проживал в Нижнем Новгоро-
де, указание, он поехал в московскую 
квартиру Василия Клепалова на ули-
це Климашкина, взял там из сей-
фа заранее приготовленный па-
кет с деньгами и утром 27 мая 2018 
года передал его Сергею Гармашу 
на трамвайной остановке возле зда-
ния ФСВТС. В тот же день, как пояс-
нил Дмитрий Терехов, он созвонил-
ся с Ризваном Гайрбековым, приехал 
в офис Минпромторга, расположен-

ный в деловом центре «Москва-Си-
ти», получил у секретаря запрошен-
ную НАО лицензию и расписался за 
нее в журнале. «Хочу отметить, что 
никакой материальной заинтересо-
ванности у меня не было,— заявил 
следствию предполагаемый посред-
ник.— Я просто выполнял распоря-
жение начальника, поскольку не хо-
тел лишиться работы».

Показания господ Гармаша и Тере-
хова следственное управление СКР 
по Центральному административно-
му округу Москвы получило в июне 
прошлого года. Тогда же все участни-
ки событий были обвинены по соот-
ветствующим ст. 291, ст. 290 и ст. 291.1 
УК РФ, предусматривающим ответст-
венность за дачу и получение особо 
крупной взятки, а также посредниче-
ство в коррупции. Господа Клепалов 
и Гайрбеков были заключены в СИЗО 
по решению Хамовнического райсу-
да, а раскаявшихся посредников по-
местили под домашний арест.

Пока велось расследование, Сер-
гей Гармаш сообщил следствию еще 
об одной взятке, якобы полученной 
Ризваном Гайрбековым. По словам 
господина Гармаша, в декабре 2019 
года к нему в кабинет зашел глава 
департамента экспорта специмуще-
ства и услуг военно-воздушных сил 
АО «Рособоронэкспорт» Владислав 
Кузьмичев, который попросил уско-
рить через Минпромторг назначе-
ние АО НПО СПАРК исполнителем 
внешнеторгового контракта «Рособо-
ронэкспорта» с ВВС Колумбии на ре-
монт трех находящихся в этой стране 
вертолетов Ми-17 и поставку запча-
стей к ним. По словам заявителя, он 
не знал, за кого именно хлопочет го-
сподин Кузьмичев, и не обговаривал 
с ним размер вознаграждения, одна-
ко «планировал его получить». Про-
ситель, в свою очередь, пообещал 

чиновника «поздравить с Новым го-
дом». Сергей Гармаш рассказал, что 
решение было принято до конца 
года, а после праздников Владислав 
Кузьмичев принес конверт, в котором 
лежали 300 тыс. руб. В тот же день, по-
яснил посредник, он передал деньги 
Ризвану Гайрбекову, а тот отдал ему 
треть суммы.

Сам господин Кузьмичев, которо-
го суд поместил под домашний арест, 
обвинения в коррупции категориче-
ски отверг. Он заявил, что действи-
тельно обсуждал с заявителем «колум-
бийскую сделку», поскольку СПАРК 
является комитентом «Рособоронэкс-
порта», но денег за продвижение этой 
фирмы не платил. До сих пор не при-
знал вину и находящийся в СИЗО уже 
восемь месяцев Ризван Гайрбеков. Он 
утверждает, что в последние три года 
Сергей Гармаш частями возвращал 
ему занятые ранее 5 млн руб., а ока-
завшись под следствием, просто ого-
ворил кредитора, чтобы переложить 
на него ответственность за мошенни-
чества, которые сам же и совершил.

Интересно, что версию о причаст-
ности к хищениям господина Гарма-
ша выдвинул следствию и Василий 
Клепалов. Отметим, что бизнесмен 
поначалу, по сути, отказывался от 
дачи показаний, ограничиваясь за-
явлениями о своей непричастности 
к инкриминируемым преступлени-
ям, и только в минувшем ноябре он 
рассказал следствию, что поставку 
шин в 2018 году в Турцию действи-
тельно планировал и даже получил 
от заказчика аванс.

При этом по условиям контракта 
НАО должно было отгрузить покрыш-
ки до конца года, но выдержать эти 
сроки из-за бюрократических про-
волочек не удалось, поэтому 18 дека-
бря господин Клепалов, по его сло-
вам, расторг договор и вернул туркам 

предоплату в размере $47 тыс. Узнав 
о том, что сделка сорвалась, Сергей 
Гармаш, как утверждал Василий Кле-
палов, стал настойчиво просить его 
все же дать обещанные 2 млн руб., но 
уже не на взятку Ризвану Гайрбекову, 
а лично ему в долг для покупки квар-
тиры. Получив же наличность, го-
сподин Гармаш сообщил кредитору, 
что отдал деньги в Минпромторг, по-
скольку там якобы потребовали опла-
тить проделанную работу.

В итоге после новогодних празд-
ников Василий Клепалов, по его сло-
вам, получил «прошлогоднее», прос-
роченное разрешение на вывоз шин 
в Турцию. При этом друг-посредник 
якобы заверил его, что будет доби-
ваться продления срока действия 
документа или «зачета» сделанного 
авансом взноса при оплате других 
услуг Минпромторга, которые навер-
няка потребуются в будущем.

Купленная же лицензия на вы-
полнение спецработ главе НАО, по 
его словам, тоже не пригодилась, по-
скольку его фирма и так располага-
ла всеми необходимыми допусками. 
«В итоге получилось, что за деньги, 
которые у меня фактически вымо-
гали, я получил одни убытки и об-
винения»,— заявил бизнесмен. По 
данным „Ъ“, ставший для него по-
следним допрос Василий Клепалов 
попросил следователя закончить 
в связи с усталостью и «окончанием 
рабочего дня в СИЗО». Расширенную 
версию своих показаний он пообе-
щал предоставить утром следующе-
го дня, однако ночью бизнесмена 
пришлось экстренно госпитализи-
ровать в медицинский корпус при 
СИЗО «Матросская Тишина». Тюрем-
ные врачи два месяца пытались спас-
ти его, но проблемы с сердцем оказа-
лись слишком серьезными.

Сергей Машкин

Дело о взятке закончилось инфарктом
Предприниматель не успел дать развернутые показания о том, как стал жертвой аферы

Как стало известно „Ъ“, начата проверка материалов уголов-
ных дел, в которых фигурируют обвиняемые в стрельбе у баш-
ни ОКО в «Москва-Сити» Магомед Исмаилов, Эльдар Хамидов 
и Саид Асадулаев. Как выяснилось, все трое ранее неодно-
кратно попадали в поле зрения полиции и следственных ор-
ганов, в том числе и в случаях, когда речь шла о покушении 
на убийство и незаконном обороте наркотиков, однако к от-
ветственности их не привлекали.

По данным источников „Ъ“, основанием для проверки ста-
ла справка, которую в рамках расследования обстоятельств пе-
рестрелки у башни ОКО в 2017 году предоставили оперативники 
МУРа. В ней содержатся данные учета на фигурантов дела. Как ока-
залось, они и ранее были хорошо известны правоохранительным 
органам. Как следует из справки, предполагаемый организатор пе-
рестрелки в «Москва-Сити» Магомед Исмаилов в 2014 году проверял-
ся на причастность к покушению, совершенному недалеко от дома 
№2/1 на Кутузовском проспекте. Согласно документу, около полу-
ночи 19 июля 2014 года там было произведено несколько выстре-
лов из неустановленного оружия в некоего гражданина Шахбиева, 
получившего ранения в левое бедро, плечо и ягодицу. Пострадав-
ший ехал на Mercedes, когда его обстреляли из ВАЗ-2114. Предполо-
жительно, речь может идти о 35-летнем Ахмеде Шахбиеве, родствен-
нике авторитетного чеченского бизнесмена Шахмана Шахбиева. 
На следующий день ОМВД по району Дорогомилово возбудил дело 
о хулиганстве (ст. 213 УК РФ), которое впоследствии СКР переква-
лифицировал в покушение на убийство (ст. 30 и ч. 1 ст. 105 УК РФ). 
В оперативных материалах расследования упоминалась и фамилия 
Магомеда Исмаилова как возможного соучастника преступления. 
Любопытно, что несколько часов спустя после покушения неизвест-
ные ворвались в клуб «Артист», где любил бывать Исмаилов, и устро-
или там стрельбу. Правда, обошлось без жертв. Налетчиков осудили, 
а расследование дела о покушении на Кутузовском проспекте было 
приостановлено.

Интересно, что тогда же в оперативных материалах среди знако-
мых Исмаилова фигурировал и Абубакар Абакаров. Он также сейчас 
находится в розыске по делу о стрельбе у башни ОКО.

Еще один предполагаемый активный участник стрельбы у баш-
ни ОКО Саид Асадулаев в мае 2015 года стал фигурантом дела о не-
законном хранении и приобретении наркотиков (ч. 1 ст. 228 УК РФ). 
При досмотре у него обнаружили пакетик с 0,8 г кокаина. И хотя 
в июне того же года материалы дела были переданы в суд, в опера-
тивной справке отмечается, что приговор в отношении Саида Аса-
дулаева так и не был вынесен.

Правда, один из фигурантов дела о перестрелке судимость все 
же получил. Эльдар Хамидов в ноябре 2015 года задерживался 
краснодарскими полицейскими в рамках операции «Анаконда». 
Во время личного досмотра за поясом у уроженца Дагестана был об-
наружен пистолет Glok 17 с полной обоймой, а в Toyota Camry, на ко-
торой он передвигался, еще и травматический Grand Power Т-12. До-
кументов на оружие задержанный предъявить не смог: согласно 
его объяснениями, боевое оружие и 17 патронов к нему он в сентя-
бре 2015 года случайно нашел возле ресторана McDonald’s недалеко 
от метро «Киевская» в Москве и взял с собой, а документы на «трав-
матику» потерял. Кущевский райсуд приговорил спортсмена к ше-
сти месяцам колонии-поселения.

Сейчас, по данным „Ъ“, правоохранители заново проверят все об-
стоятельства уголовных дел, фигурантами которых становились об-
виняемые по делу о стрельбе у башни ОКО.

Напомним, что в декабре 2020 года был арестован экс-следова-
тель московского управления СКР Левон Агаджанян. Он, по матери-
алам дела, по просьбе бизнесмена Гавриила Юшваева, охранники 
которого сейчас и считаются зачинщиками конфликта в «Москва-Си-
ти», попытался избавить последних от уголовного преследования. 
Напомним, в результате перестрелки погиб один и было ранено 
пять человек.

Владислав Трифонов

К стрельбе  
у башни ОКО 
следствие подошло 
с новым прицелом
Фигурантов расследования 
проверят на другие эпизоды

Сергею Ковалевскому предстоит объяснить суду, почему внедрение новых технологий 
нанесло ущерб Фонду социального страхования  ФОТО  PHOTOXPRESS
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1 марта вступают в силу обновленные 
правила техосмотра автомобилей: все 
прибывающие на пункты проверки ма-
шины обязательно сфотографируют, 
а их владельцы получат электронные 
диагностические карты. Это делается, 
чтобы исключить возможность купить 
документ о прохождении ТО. Однако во-
дители столкнутся с нововведениями 
лишь осенью: решением правительст-
ва срок действия диагностических карт 
автомобилей автоматически продлен 
на полгода. Таким образом, до октября 
не надо будет посещать пункты ТО.

Премьер Михаил Мишустин подписал по-
становление правительства, согласно кото-
рому диагностические карты (необходимы 
для приобретения полиса ОСАГО), срок дей-
ствия которых заканчивается с 1 февраля до 
30 сентября 2021 года, продлены на полгода 
(но не менее чем до 1 октября). Это означа-
ет, что автовладелец, у которого диагности-
ческий документ истек, к примеру, 10 мар-
та, должен пройти ТО и получить новый не 
ранее октября. А если дата предыдущего ос-
мотра 1 июля, новый потребуется не позже 
1 января. По оценкам „Ъ“, речь идет пример-
но о 14 млн карт, выданных с марта прош-
лого года. 

Заявление о необходимости «отложить 
новый порядок» проведения ТО премьер 
Мишустин сделал накануне старта реформы 
отрасли (см. „Ъ“ от 26 февраля). Для ее запу-
ска ранее были приняты новая редакции за-
кона о ТО, поправки к КоАП, ряд приказов 
МВД, Минтранса и Минэкономики, а также 
постановлений правительства. Все они всту-
пают в силу 1 марта.

Основное нововведение, которое ждет 
автомобилистов на пунктах ТО,— электрон-
ные диагностические карты (страховщи-
ки будут иметь к ним доступ при оформле-
нии ОСАГО) и фотографирование машины 
во время диагностики. Оператор техосмо-
тра передает снимки вместе с координатами 
в информационную систему техосмотра ЕА-
ИСТО МВД, без этих данных карта не сфор-
мируется. Координаты впоследствии будут 
сопоставлены с координатами пунктов те-

хосмотра: если они не совпадают, карта мо-
жет быть аннулирована как фейковая.

В проверке состояния автобусов во вре-
мя ТО отныне участвуют инспекторы ГИБДД. 
Техосмотр, напомним, проводится экспер-

том-техником, который раньше самостоятель-
но подписывал диагностические карты про-
шедших диагностику транспортных средств, 
в том числе автобусов. Теперь на пункте ТО бу-
дет работать инспектор, в функции которого 

входит, по сути, проверка результатов осмотра 
и сверка документов. Без заключения инспек-
тора технадзора диагностическая карта также 
не может быть сформирована.

Отметим, с 2011 года сотрудники Госавто-
инспекции на пунктах ТО не работали. Имен-
но ГИБДД несколько лет назад настояла на воз-
вращении контроля за техосмотром автобусов 
в связи с ростом аварийности и числа погиб-
ших в авариях с этими транспортными сред-
ствами. По данным ГИБДД, всего в 2020 году 
количество аварий из-за неисправностей 
транспорта, включая автобусы, выросло на 
13,7%, до 7,6 тыс. ДТП, погибли 1,2 тыс. человек.

По новому закону об ОСАГО (вступа-
ет в силу также 1 марта) страховая компа-
ния сможет обратиться с регрессным иском 
о возмещении ущерба в ДТП в отношении 
водителя, по вине которого произошла ава-
рия. Для этого надо доказать, что машина 
была неисправна и не прошла вовремя те-
хосмотр (не было диагностической карты).

Пункты техосмотра отныне обязаны со-
ответствовать новым требованиям прика-
за Минтранса №232 (наличие дымомеров, 
люфтомеров, течемеров, устройств для про-
верки тонировки и другого оборудования). 
За операторами будет вестись контроль со 
стороны ГИБДД — сотрудники могут прово-
дить внеплановые проверки, контрольные 
закупки и прочие мероприятия.

Поправками к КоАП, вступающими в силу 
также с марта, усиливается ответственность 
операторов за нарушения в области техосмо-
тра, включая передачу данных в ЕАИСТО на 
машину, которая на проверку не приезжала. 
Максимальная санкция для юрлиц — штраф 
до 500 тыс. руб., для должностных лиц — дис-
квалификация на срок до трех лет.

Старт реформы ТО ранее переносился — 
с июня 2020 года на март 2021 года — из-за 
COVID-19. Инициированный господином 
Мишустиным мораторий поднял очередную 
волну дискуссии по поводу отмены ТО и пе-
ревода процедуры на добровольную основу. 
Об этом говорят, в частности, координатор 
движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов 
и депутат Госдумы Вячеслав Лысаков.

Иван Буранов

Это вам не ТО
Новые правила техосмотра вступили в силу, но не для автомобилистов

Чем более рутинным трудом заняты родители, тем хуже 
их дети были адаптированы к дистанционному форма-
ту обучения во время пандемии коронавируса. Такой 
вывод сделали эксперты Института образования НИУ 
ВШЭ, опросив несколько десятков семей из девяти рос-
сийских городов. Так, семьи, где взрослые на работе 
выполняют «ежедневно повторяющиеся однотипные 
задачи», удаленный формат обучения приняли в штыки. 
Там же, где родители обычно сами принимают реше-
ния на работе, в дистанте видят преимущество. По мне-
нию авторов исследования, эти факторы больше влия-
ют на восприятие школьниками онлайн-образования, 
чем, например, уровень семейного дохода. Впрочем, 
в родительской ассоциации с этим не согласны.

В исследовании Института образования НИУ ВШЭ при-
няли участие 36 семей из 9 городов России, в том числе 
Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, Томска, Сыктывкара 
и Тюмени. В 14 семьях дети учатся в начальной школе, в 18 — 
в средней школе, в 12 — в старших классах.

Сейчас большинство российских школ вернулись к очным 
занятиям. Как ранее сообщал „Ъ“, претензии к введенному 
из-за пандемии дистанционному формату обучения родите-
ли высказывали на протяжении всего прошлого года. В част-
ности, жаловались они, не во всех семьях есть возможность 
обеспечить ребенка персональным компьютером на несколь-
ко часов (см. „Ъ“ от 23 марта 2020 года). Многие называли такой 
формат преподавания «самообразованием». Учителя призна-
вались „Ъ“, что вынуждены сокращать учебные программы, 
а пробелы в знаниях из-за удаленки называли невосполни-
мыми. Кроме того, эксперты указывали на возможные психо-
логические последствия такого формата обучения: согласно 
прошлогоднему исследованию Минздрава, у 83,8% россий-
ских школьников из-за самоизоляции и дистанционного об-
учения наблюдается ухудшение психического состояния.

Авторы исследования выявили связь между работой ро-
дителей и способностью их детей адаптироваться к дистан-
ционному формату обучения. Так, в семьях, где родители 
были заняты «рутинным физическим или умственным тру-
дом» (ежедневно выполняют повторяющуюся работу, следуя 
заданному алгоритму действий), по отношению к удален-
ному формату обучения были настроены резко негативно. 
Взрослые отмечали, что учеба на дому — «пробел в знаниях», 
учителя «ничего не объясняют», «программу не раскрыва-
ют». При этом сами родители зачастую не могли помочь де-
тям в освоении школьной программы. По словам одного из 
авторов исследования Марии Добряковой, эта категория ро-
дителей привыкла, что школа полностью держит весь учеб-
ный процесс в своих руках. «В каком-то смысле это полное 
доверие школе. Необходимость вмешательства в этот про-
цесс вызвала у таких родителей стресс»,— говорит она.

В тех семьях, где хотя бы один взрослый занимается «неру-
тинным умственным трудом», особенно с акцентом на ком-
муникации, например HR-менеджер, который ежедневно 
взаимодействует с разными людьми, родители и дети ощу-
тили стресс во время перехода на дистанционку, но смогли 
увидеть и позитивные моменты. «Дети стали лучше высы-
паться,— говорят в таких семьях.— Стало больше общения».

Родители из третьей группы — занимающиеся нерутин-
ным трудом, которые чаще сами принимают решения на 
работе,— увидели преимущества в дистанционном обра-
зовании и хотят их сохранить и в очном формате. В таких 
семьях с одобрением указывали на возможность подстраи-
вать расписание и приоритеты под себя. Авторы исследова-
ния указывают, что и дети в этих семьях чаще всего обладали 
необходимыми умениями для саморегулируемого обуче-
ния: могли ставить учебные цели и задачи, выделять при-
оритеты, управлять собственным временем, мотивировать 
и контролировать себя.

Профессии родителей из третьей группы необязательно 
связаны с креативностью в привычном понимании, но они 
все были связаны с необходимостью совершать выбор, при-
нимать самостоятельные решения, говорит Мария Добря-
кова. «В этой группе были и финансисты, и менеджер кли-
нингового объекта, и дама, которая сдавала апартаменты 
в аренду туристам. Нам было важно не название профессии, 
а то, как о ней человек рассказывает. Например, один воспи-
татель в детском саду будет работать, как машина, делать, что 
ему скажут, а другой искать какой-то индивидуальный под-
ход»,— добавила она.

При этом в большинстве опрошенных семей средний 
уровень дохода, в четырех — ниже среднего, а в пяти — 
выше среднего. Исследование ВШЭ показало, что уровень 
дохода — важный, но не определяющий фактор, влияющий 
на восприятие дистанционного обучения во время панде-
мии. «Были состоятельные люди, которые были недовольны 
тем, как школы организовали этот процесс,— говорит Ма-
рия Добрякова.— Они привыкли, что дают четкую инструк-
цию, как учиться и работать. Поэтому у них новый формат, 
требующий больше самостоятельности и индивидуального 
вклада, вызывал раздражение».

«Чем сильнее родители в плане образования и самоор-
ганизации, естественно, у них и контроль сильнее, и сами 
они более заинтересованы, чтобы их дети были макси-
мально активными и получали больше знаний»,— гово-
рит исполнительный директор Национальной родитель-
ской ассоциации Лариса Санатовская. Впрочем, по ее 
мнению, уровень дохода в семьях все же играет ключевую 
роль в том, насколько школьники смогли адаптировать-
ся к дистанционке, «если в семье несколько детей, каждо-
го нужно было обеспечить компьютером для занятий, сво-
им рабочим углом».

Анна Васильева

Яблоко от яблони неудаленно падает
Работа родителей влияет на способность детей адаптироваться к онлайн-обучению

„Ъ“ стало известно про еще одно уголовное дело 
о «пробиве» данных авиапассажиров, летевших из 
Томска в Москву одним рейсом вместе с политиком 
Алексеем Навальным в день его отравления. По дан-
ным „Ъ“, дело возбудило ГСУ СКР по Санкт-Петербур-
гу, оно сопровождается ФСБ, и в нем уже есть подо-
зреваемый — майор полиции, который якобы продал 
информацию из служебной базы данных «Розыск-Ма-
гистраль». В СК его действия оценили как превышение 
должностных полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Именно 
это дело, предположительно, стало причиной суббот-
него задержания и многочасового допроса без адвока-
та журналистки издания «База» Мяйле Мачюлите.

По данным „Ъ“, рапорт о несанкционированном получе-
нии информации из «Магистрали» был подан сотрудниками 
УСБ ГУ МВД по Санкт-Петербургу в январе 2021 года. Провер-
ка показала, что в базу данных по авиаперелетам 8 и 9 сен-
тября 2020 года заходил майор полиции Петербурга (ФИО 
есть у редакции). Там он якобы искал информацию о рейсах 
из Томска в Домодедово 20 и 21 августа 2020 года, затем вы-
брал рейс 2614 авиакомпании S7 «и получил персональные 
данные», которые «передал некоему лицу». Позже ГСУ СКР 
по СПб возбудило уголовное дело о превышении должност-
ных полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ).

Напомним, что 20 августа 2020 года рейсом 2614 летел оп-
позиционный политик Алексей Навальный. В пути ему ста-
ло плохо; экипаж экстренно посадил самолет в Омске. Поли-
тик был госпитализирован в токсикологическую больницу, 
позже его перевезли в берлинскую клинику «Шарите». Не-
мецкая военная лаборатория пришла к выводу, что госпо-

дин Навальный был отравлен ядом из группы «Новичок», 
с этими выводами согласилась ОЗХО. Российские власти от-
рицают сам факт отравления ядом; уголовное дело о покуше-
нии на жизнь Алексея Навального до сих пор не заведено.

14 декабря 2020 года было обнародовано совместное рас-
следование Фонда борьбы с коррупцией (внесен в реестр 
так называемых иноагентов) Алексея Навального, портала 
Bellingcat и издания The Insider при участии CNN и Der Spie-
gel. Авторы утверждают, что к попытке отравления могли 
быть причастны восемь специалистов с медицинским и хи-
мическим образованием, действовавших при поддержке 
Института криминалистики ФСБ. По данным расследовате-
лей, члены этой группы, чередуясь, следовали за Алексеем 
Навальным последние три года в поездках по тем городам 
России, где оппозиционер останавливался хотя бы на одну 
ночь. Авторы расследования не скрывали, что сделали такие 
выводы на основе биллинга телефонных номеров и данных 
о перелетах предполагаемых отравителей, которые были 
получены на черном рынке. Эксперты в области утечек пер-
сональных данных подтвердили „Ъ“ такую возможность.

В ФСБ заявили, что «так называемое расследование… пред-
ставляет собой спланированную провокацию… осуществле-
ние которой не было бы возможным без организационной 
и технической поддержки иностранных спецслужб». Главное 
военное следственное управление СКР отказалось проводить 
проверку о причастности ФСБ к отравлению. Тем не менее си-
ловики начали поиск тех, кто мог продать оппозиционерам 
данные об авиаперелетах. Так, 19 января 2020 года стало извест-
но, что в отношении самарского полицейского возбуждено уго-
ловное дело о злоупотреблении должностными полномочи-

ями. По данным источника РБК, речь идет об информации, 
упомянутой Bellingcat. Полицейский был отправлен под до-
машний арест; 26 февраля его продлили на три месяца.

Впрочем, разработка «петербургской» утечки могла при-
вести силовиков совсем к другим расследователям. В суббо-
ту в Санкт-Петербурге была задержана журналистка издания 
«База» Мяйле Мачюлите. Как заявила редакция, «знакомый 
сотрудник полиции сообщил ей, что хочет передать важную 
информацию». В месте встречи ее задержали сотрудники УСБ 
МВД. Позже главный редактор «Базы» Никита Могутин сооб-
щил, что журналистку «семь часов допрашивали без адвоката 
в ГСУ СК по Петербургу, участвовали в этом сотрудники ФСБ 
и ГУСБ МВД». По данным „Ъ“, речь идет как раз об уголовном 
деле об утечке данных о рейсе 2614. Госпожа Мачюлите сооб-
щила „Ъ“, что в ходе допроса она дала подписку о неразглаше-
нии и может сообщить лишь, что находится в статусе свиде-
теля по некоему уголовному делу. Господин Могутин в беседе 
с „Ъ“ не подтвердил и не опроверг, что его сотрудницу допра-
шивали об утечках из «Магистрали». Он не стал отвечать на во-
прос, приобретала ли «База» информацию о рейсе 2614. Вчера 
„Ъ“ не удалось получить комментарий СКР.

Напомним, 17 января 2021 года господин Навальный был 
задержан в аэропорту после возвращения из Германии: сто-
личное управление ФСИН посчитало, что он нарушил требо-
вания условного наказания по «делу „Ив Роше“». 2 февраля 
Симоновский суд Москвы отправил оппозиционера в коло-
нию общего режима на 2,5 года. Вчера стало известно, что 
Алексей Навальный доставлен в исправительную колонию 
во Владимирской области.

Иван Тяжлов

«Магистраль» утекла в Санкт-Петербурге
СКР и ФСБ ищут источник сведений об отравлении Алексея Навального

Водителям дали техническую отсрочку до осени   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

светская 
жизнь

Танцы плюс
На прошлой неделе началось тая-
ние светских льдов. И не только от-
того, что в предчувствии весны рас-
писание переполнилось важными 
ужинами, премьерами и верниса-
жами. Скорее, речь о душевной раз-
морозке: ведь танцами заканчива-
лись даже те вечера, которые будто 
бы для этого и не предназначались. 
Нет, конечно, премьерные показы 
оперы «Саломея» в Большом театре 
или спектакля «Звезда вашего пе-
риода» Ренаты Литвиновой в МХТ 
имени Чехова не оборачивались 
спонтанным рейвом в театральных 
буфетах или в очередях в гардероб. 
На специальном обеде, посвящен-
ном трансляции дефиле Prada, в от-
еле «Савой» тоже обошлось без цы-
ганочки с выходом. Светские дамы 
Ольга Слуцкер, Оксана Бондарен-
ко и другие, поаплодировав пред-
ставленной в Милане одежде, не-
терпеливо заерзали на стульях: 
оказалось, к просмотру коллек-
ции Миуччи Прады и Рафа Симонса 
прилагалась еще и онлайн-дискус-
сия дизайнеров с друзьями — а все 
и так уже наслушались чужих разго-
воров в Clubhouse. Сразу стало оче-
видно, что ковидные ограничения 
в Милане куда серьезнее москов-
ских — тут всем уже пора бежать 

дальше и нет времени на досужие 
разговоры, если они не происходят 
здесь и сейчас в реальном месте, 
а не только времени.

А вот вернисаж «К ночи» Нонны 
Горюновой и Франциско Инфанте 
в Alina Pinsky Gallery обернулся на-
стоящим состязанием в танцеваль-
ных дисциплинах. Поначалу все 
было чинно, как и полагается в при-
сутствии убеленного сединами ма-
стера и его многочисленной семьи. 
Гости рассматривали новые, лета 
2020 года, артефакты. Многие от-
мечали, что скорее приписали бы 
эту серию молодому художнику из 
Нью-Йорка. Марк Гарбер предполо-
жил, что авторы проходили шаман-
ский ритуал ауяски (а это не так). 
Словом, ничто не предвещало беды. 
Но оказалось, что приглашенный 
диджей Кирилл Шаповалов как-то 
близко к сердцу принял название 
выставки. Первой танцпол заняла 
модельер Вика Газинская. За ней по-
следовали внуки художников, втя-
нувшие в хоровод и госпожу Горю-
нову. Поздние гости, приехавшие 
в галерею после «Саломеи», как, на-
пример, Елена и Константин Ремчу-
ковы, даже не сразу понимали, не 
ошиблись ли дверью. Наконец, Оль-
га Свиблова, которая сначала кури-
ровала очередь желавших подпи-
сать альбом у господина Инфанте, 
и его вытянула на танцплощадку. Од-
ним темпераментом госпожи Сви-
бловой это не объяснить: в преды-
дущие месяцы она выходила редко 
и в непременных слоях масок, пер-
чаток и защитных экранов. Теперь 
все и даже она как-то расслабились.

То же самое произошло и на кли-
ентском праздничном ужине «Бар-
виха Luxury Village». Для него не ста-
ли мучительно придумывать повод, 
а просто назвали «Ночью цветов». 
Ну потому что весна, и потому что 
у ювелирного бренда Mercury есть 
коллекция Flowers. Ведущие вече-
ра Екатерина Варнава и Александр 
Гудков, оглядев зал, пришли к вы-
воду, что могут тут же создать пар-
тию люкса и пойти на выборы под 
лозунгом «Тяжелый люкс — легкая 
жизнь». Гости искренне смеялись 
этой и всем остальным шуткам, ве-
дущие не менее искренне радова-
лись такой реакции — долгая разлу-
ка определенно освежила чувства 
шоуменов и их потенциальных за-
казчиков. Если в обычной жизни 
(увы, такое случалось видеть) со-
бравшиеся начали бы расходиться, 
воровато оглядываясь, еще во время 
концерта Леонида Агутина и Анже-
лики Варум, то теперь они требова-
ли бисов даже от диджея, который 
выступал после них.

Долгая разлука  
определенно  
освежила чувства 
шоуменов  
и их потенциальных 
заказчиков

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“

П О Д Р О Б Н О С Т И
Н О В Ы Й  Д О Р О Ж Н Ы Й  З Н А К  
Д Л Я  О Б О З Н А Ч Е Н И Я  К А М Е Р  В В О Д И Т С Я  В  П Д Д

С 1 марта постановлением правительства №2441 в ПДД вводится новый дорожный знак 6.22 «Фотовидеофикса-
ция». Он обозначает места возможного применения стационарных или мобильных дорожных камер. Новый ука-
затель ставится за пределами населенного пункта на расстоянии 150–300 м до зоны контроля каждой камеры, 
в населенном пункте — только один раз на въезде в него.

Внешний вид нового знака будет закреплен поправками к ГОСТам. Изменения уже утверждены, заявили 
в Росстандарте, документ опубликуют 1 марта. Новый знак с большей долей вероятности сохранит вид приме-
няемой сегодня таблички 8.23 «Фотовидеофиксация». Отличие в том, что ее можно будет применять на желтом 
фоне (для обозначения временных камер в зоне дорожных работ), а также ставить самостоятельно без привязки 
к другому знаку (например, «Ограничение скорости»).

Этому решению, как рассказывал „Ъ“ ранее, предшествовала дискуссия между Научным центром безопас-
ности движения МВД, институтом МАДИ, Минтрансом, ГИБДД и другими экспертами. Обсуждался сценарий, 
при котором знаком 6.22 будет синий прямоугольник с изображением камеры, но от этого варианта отказались. 
Таблички, которые были установлены до 1 марта, для экономии бюджета останутся на своих местах, де-юре они 
просто поменяют свой статус, поясняли ранее в Минтрансе. Иван Буранов
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Никол Пашинян седлает площадь
Три года назад в мае десятки тысяч проте-

стующих вынудили парламент, где тогда за-
седали лишь девять сторонников господина 
Пашиняна, включая его самого, утвердить 
оппозиционера премьер-министром. После 
этого он объявил себя народным премьером 
и с тех пор постоянно это повторял и регу-
лярно пользовался «улицей» в своих инте-
ресах. С ее помощью он добился избрания 
мэром Еревана своего человека, а потом до-
срочных парламентских выборов, легко вы-
игранных его блоком «Мой шаг».

Теперь Никол Пашинян, чья популяр-
ность рухнула после проигранной войны 
за Нагорный Карабах, надеется, что «улица» 
продлит его жизнь во власти и политике. Это 
может сработать в условиях, когда оппонен-
ты премьера не способны надавить на него 
уличной массой. Митинги оппозиции пока 
немногочисленны, а потому не представля-
ют для власти угрозы.

Премьер против всех
Вечером 1 марта Никол Пашинян обещал 
поговорить о попытке военного переворо-
та — так он назвал недавнее требование 
высших офицеров армянского генштаба об 
отставке премьера.

Заявление военных спровоцировало 
противостояние между господином Паши-
няном и президентом страны Арменом Сар-
кисяном, который отказался визировать хо-
датайство Никола Пашиняна об увольнении 
главы генштаба Оника Гаспаряна, вернув до-
кумент правительству. Если премьер снова 
попытается уволить военного, решением 
конфликта предстоит заниматься Конститу-
ционному суду.

Пока же Никол Пашинян собирается на 
площади рассказать о том, почему решение 
«необоснованное, не имеет под собой ника-
кой законной опоры». «Это будет очень важ-
ный разговор, по итогам которого могут быть 
сделаны определенные выводы»,— анонси-
ровал тему митинга господин Пашинян.

Какими могут быть эти выводы, уже дал 
понять депутат парламента из пропремьер-
ской фракции «Мой шаг» Ваагн Овакимян. 
«Мы имеем дело с произвольным выполне-
нием президентом своих полномочий»,— 
написал он 28 февраля в Facebook. Пар-
ламентарий добавил, что есть очевидные 
основания для начала процедуры импич-
мента по ст. 141 основного закона страны. 
Она гласит, что президент может быть отре-

шен от должности за государственную изме-
ну, иное тяжкое преступление или грубое 
нарушение конституции. Правда, голосов, 
чтобы уволить президента, у «Моего шага» 
нет — фракция состоит из 83 парламентари-
ев, а для импичмента нужна поддержка двух 
третей, или 88 депутатов из 132.

«„Мой шаг“ сознательно раскачивает си-
туацию»,— сказал „Ъ“ депутат от оппози-
ционной «Процветающей Армении» Ар-
ман Абовян. Он считает, что власть в итоге 
не сможет реализовать угрозу импичмен-
та. Никол Пашинян, уверен господин Або-

вян, «уже психологически проиграл и оста-
лось только юридически закрепить его 
уход». Оппозиционер уже строит планы на 
будущее: «Как минимум на парламентском 
уровне будет создана комиссия, которая 
расследует все детали событий, предшест-
вовавших позорной капитуляции. Парла-
ментская площадка для этого вполне под-
ходит. Есть масса вопросов, на которые нет 
ответов, а они должны быть получены».

Скорое расследование предсказывает 
и политик из партии «Дашнакцутюн» Гегам 
Манукян. «Будет расследование деятельнос-
ти премьера, и это будет правовой процесс. 
Никогда не надо повторять то, что делал Па-
шинян, который на митинге сначала объя-
вил приговор Кочаряну (на экс-президента 
Армении Роберта Кочаряна открыли уголов-
ное дело вскоре после прихода Никола Па-

шиняна к власти.— „Ъ“) и только потом на-
чалось следствие. Мы не должны повторять 
его ошибки»,— обрисовал господин Ману-
кян перспективы в беседе с „Ъ“. Он уверен, 
что оппозиция скоро добьется сначала отме-
ны военного положения в стране — пока оно 
действует, решить вопрос с премьером в пар-
ламенте невозможно,— а затем и вынесения 
Николу Пашиняну вотума недоверия.

Опасная близость
Политолог Грант Микаэлян считает, что Ни-
кол Пашинян вряд ли сохранит свой пост: 
«Он пытается создать общественный рас-
кол и опираться на ту часть общества, кото-
рую удастся мобилизовать. Это небольшая 
часть, особенно если вычесть администра-
тивную составляющую. Но кого-то собрать 
ему удается. Тем не менее сложно предста-

вить, что премьер усидит. Чтобы выйти из 
ситуации победителем, нужна диктатура, 
репрессии против оппозиции. Но прави-
тель, против которого армия, диктатором 
быть не может. Сейчас вопрос диалекти-
ческий — или ты часть решения, или ты 
часть проблемы. Пашинян — часть пробле-
мы, и без его ухода кризис не разрешить». 
Но даже если Никол Пашинян уйдет, гово-
рит эксперт, его политическая сила «про-
должит цепляться за власть».

Глава Института Кавказа Александр 
Искандарян уверен, что «под ковром» явно 
идет переговорный процесс и обговарива-
ются разные варианты проведения внеоче-
редных выборов парламента. «Они могут 
политическую проблему как-то разрулить. 
Но там много нюансов и тонкостей — кто 
и как эти выборы будет организовывать»,— 
рассуждает он.

Оппозиция, настаивающая на том, что 
власть в стране должно взять техническое 
временное правительство во главе с пер-
вым премьером страны Вазгеном Манукя-
ном, очевидно, надеется таким образом от-
теснить от электорального процесса людей, 
лояльных к Николу Пашиняну.

Между тем Александр Искандарян счи-
тает, что господин Пашинян не исчерпал 
все возможности политического выжива-
ния. Эксперт не исключает, что в случае до-
срочных выборов политик даже может вер-
нуться к власти.

«Набрав 30% (вокруг этой цифры коле-
блется уровень поддержки правящего „Мо-
его шага“.— „Ъ“), можно составить боль-
шинство в парламенте — это не исключено. 
Явка будет небольшой, и, вполне вероятно, 
„Мой шаг“ наберет не 30%, а больше. Люди, 
которые апатичны и не видят выхода из си-
туации, на выборы не придут. А пашиня-
новские будут мобилизованы. Можно еще 
админресурс использовать и СМИ. Если го-
лоса за оппозицию будут раздроблены, что 
вероятно, у Пашиняна будет большинство, 
и он сможет подтвердить бюрократическую 
легитимность»,— описывает один из сцена-
риев Александр Искандарян.

Но чтобы более уверенно строить предпо-
ложения, нужно пережить 1 марта. Митин-
ги оппозиции и власти пройдут не просто 
в одном городе, но еще близко соседствуют 
по времени: первые начнут акцию в 17:00 по 
московскому времени, а вторые в 17:30. Та-
кая теснота чревата неожиданностями.

Владимир Соловьев,  
Ереван

Никол Пашинян надеется 
сохранить власть с помощью 
главного союзника — улицы, 
которая не подвела его три года 
назад в борьбе за пост премьера  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Джо Байден отбомбился  
по демократам
Удары по Сирии вызвали осуждение  
однопартийцев президента

Американские удары по объектам шиитских 
проиранских группировок на территории 
Сирии (см. „Ъ“ от 27 февраля) вызвали осу-
ждение законодателей, главным образом 
политических союзников президента Джо 
Байдена — демократов. Они потребовали 
от администрации объяснить, на каком пра-
вовом основании была осуществлена ата-
ка по целям на территории другой страны. 
Зато многие политические противники пре-
зидента США, республиканцы, его действия 
поддержали.

«Американский народ заслуживает объясне-
ния администрации по поводу этих атак и пра-
вового обоснования без консультаций с Кон-
грессом. Наступательные военные действия без 
одобрения Конгресса при отсутствии чрезвы-
чайных обстоятельств неконституционны» — 
так сенатор-демократ Тим Кейн, член комитетов 
верхней палаты по вооруженным силам и между-
народным делам, отреагировал на известия об 
авиаударе по сирийской территории. По его сло-
вам, администрация должна незамедлительно от-
читаться за эту акцию перед законодателями.

С ним согласился коллега Крис Мерфи, также 
заседающий в комитете по международным де-
лам. «Ответные удары, то есть те, которые не пред-
назначены для предотвращения неминуемой 
угрозы, должны быть отнесены к ведению Кон-
гресса в рамках его полномочий по утверждению 
применения военной силы»,— говорится в вы-
пущенном им заявлении. По словам господина 
Мерфи, законодатели должны предъявлять к ны-
нешней администрации такие же требования, 
как и к предыдущей, то есть требовать законно-
го обоснования всякого военного действия, осо-
бенно в странах вроде Сирии, где одобрения во-
енных действий со стороны Конгресса не было.

Тим Кейн и Крис Мерфи давно известны как 
сторонники отмены двух правовых актов — за-
кона 107-40, известного как «Разрешение на ис-
пользование военной силы против ответствен-
ных за недавние атаки против США», который 
дает президенту право применять «всю необхо-
димую и разумную силу» против виновников те-
рактов 11 сентября 2001 года, и закона 107-243, 
позволившего Вашингтону в 2003 году начать во-
енную операцию в Ираке. Именно эти юриди-
ческие основания используются американски-
ми администрациями для нанесения ударов по 
странам Ближнего Востока.

«Удары по Сирии подчеркивают необхо-
димость сесть за стол переговоров с Ираном 
и возродить СВПД (Совместный всеобъемлю-
щий план действий, „ядерную сделку“.— „Ъ“). 
Кроме того, они подчеркивают необходимость 
отмены карт-бланша на бесконечные войны — 
авторизации 2001 и 2002 годов,— которым уже 
почти 20 лет»,— заявила конгрессмен Барбара 
Ли, в свое время единственный законодатель, 
проголосовавший против закона 107-40. Она до-
бавила, что речь не о том, какой президент за-
нимает Белый дом, а о том, чтобы вернуть Кон-
грессу право на объявление войны, как того 
предусматривает конституция США.

Именно госпожа Ли, кстати, возглавляет своего 
рода группу из пяти высокопоставленных демо-
кратов, которая призывает Джо Байдена сплотить-
ся ради отмены двух «индульгенций», выданных 
в 2001 и 2002 годах — во времена, когда Джо Бай-
ден еще был сенатором, Осама бен Ладен — терро-
ристом номер один, а Саддам Хусейн возглавлял 
Ирак. В январе группа из этих пяти демократов 
(включающая председателей комитетов по ме-
ждународным делам и разведке) отправила пре-
зиденту письмо, в котором призвала заменить 
два закона одним, новым, чтобы в нем четко обо-
значался противник, страна, где проводится опе-
рация, и задачи, которые стоят перед вооружен-
ными силами. Кроме того, в нем, по мнению 
законодателей, необходимо предусмотреть сроки 
проведения операции, чтобы позволить Конгрес-
су регулярно подключаться к формулированию 
военной политики страны. Госсекретарь Энтони 
Блинкен, который во время появления письма 
был еще кандидатом на эту должность, заявлял, 
что президент с этим посылом согласен.

В общий хор влился и голос конгрессмена-де-
мократа Ро Ханны. «Нам надо уходить с Ближне-
го Востока, а не обострять ситуацию. Президент 
не должен предпринимать таких действий без 
обращения за четким одобрением (со стороны 
Конгресса.— „Ъ“), а лишь опираясь на размы-
тые и устаревшие разрешения»,— заявил он, 
отметив, что Джо Байден стал седьмым подряд 
американским президентом, отдавшим приказ 
на нанесение ударов по целям на территории 
Ближнего Востока.

Администрация ответила взволнованным за-
конодателям: в заявлении пресс-секретаря со-
вета по национальной безопасности говорится, 
что Пентагон провел брифинг для лидеров Кон-
гресса вечером в четверг, 25 февраля, к тому же 
президент действовал в своем праве — ему, со-
гласно конституции и уставу ООН, принадлежит 
право на самозащиту. «Мы провели тщательную 
правовую оценку ударов. Они были необходи-
мы, чтобы ответить на угрозу, и соразмерны 
имевшим место атакам»,— говорится в заявле-
нии. Кроме того, администрация Джо Байдена 
пообещала провести закрытый брифинг для за-
конодателей в начале первой недели марта.

Примечательно, что многие республиканцы 
поддержали удар по Сирии. Их лидер в Сенате 
Митч Макконнелл заявил, что президент дейст-
вовал в рамках своих полномочий, однако вы-
разил желание ознакомиться с информацией об 
эффективности ударов и последствиях для отно-
шений с Ираном. Главный республиканец в се-
натском комитете по делам вооруженных сил 
Джим Инхоф, похвалив Джо Байдена и минист-
ра обороны Ллойда Остина, заявил, что они про-
должают придерживаться подходов Дональда 
Трампа. «Атаки были правильным, пропорци-
ональным ответом, направленным на защиту 
жизней американцев. Жду дальнейшей инфор-
мации о том отпоре, что администрация дает 
иранской агрессии»,— говорится в выпущен-
ном им заявлении.

Алексей Наумов

Саудовская Аравия — это принципиально
США могут ввести санкции против наследного принца

Администрация США в понедельник 
обнародует новую стратегию отноше-
ний с Саудовской Аравией, которые 
ждет резкое охлаждение. Предсто-
ящему пересмотру сотрудничест-
ва с главным союзником на Ближнем 
Востоке предшествовало обнародо-
вание доклада Национальной развед-
ки США, установившей, что похище-
ние и убийство журналиста Джамаля 
Хашокджи одобрил лично наслед-
ный принц Мухаммед бен Сальман. 
Вспомнив скандал 2018 года, Вашин-
гтон предупредил о невозможности 
 сохранять прежний уровень сотруд-
ничества. Атака на лидера саудовско-
го королевства означает, что после 
безоглядной дружбы в годы прези-
дентства Дональда Трампа отноше-
ния двух стран ждет неопределен-
ность. В случае введения санкций 
на ВТС с Эр-Риядом могут реализо-
ваться планы России выйти на сау-
довский оружейный рынок, в том чи-
сле за счет поставок С-400 и Су-35.

Первый день весны имеет все шансы 
стать «черным понедельником» в отноше-
ниях США и Саудовской Аравии, которые 
после «исторического визита» в Эр-Рияд 
предыдущего президента Дональда Трам-
па и подписания крупнейших оружей-
ных контрактов в мае 2017 года выгляде-
ли образцово-показательными.

Пересмотр сотрудничества с Эр-Рия-
дом анонсировал лично президент США 
Джо Байден. «В понедельник будет сдела-
но объявление относительно того, что мы 
станем делать с Саудовской Аравией в це-
лом»,— многозначительно заметил госпо-
дин Байден в минувшую пятницу. Заявле-
ние главы Белого дома прозвучало в ответ 
на вопрос журналистов о том, намерен ли 
Вашингтон ввести санкции против саудов-
ского наследного принца Мухаммеда бен 
Сальмана Аль Сауда, который, как следует 
из обнародованного доклада Националь-
ной разведки США, лично дал добро на по-
хищение и убийство в октябре 2018 года 
в Стамбуле саудовского журналиста Джа-
маля Хашокджи, известного своими кри-
тическими статьями о политике Эр-Рияда.

«Мы считаем, что наследный принц Са-
удовской Аравии Мухаммед бен Сальман 
Аль Сауд одобрил операцию в Турции»,— 
говорится в рассекреченном расследова-
нии американской разведки, считающей 
«крайне маловероятным», что похитители 
и убийцы Джамаля Хашокджи могли «осу-
ществить эту операцию без разрешения 
кронпринца». В докладе говорится о пря-
мом участии ключевого советника и ох-
ранников Мухаммеда бен Сальмана в рас-
праве над Джамалем Хашокджи, а также 
о поддержке наследным принцем приме-
нения насилия, чтобы заставить замол-
чать саудовских диссидентов за рубежом. 

В тот же день госсекретарь США Энто-
ни Блинкен на пресс-конференции в Ва-
шингтоне сообщил о том, что отношения 

с Саудовской Аравией будут не разруше-
ны, но перенастроены. «В целом мы пе-
ресматриваем отношения во всей их 
полноте, чтобы гарантировать, что в бу-
дущем они будут лучше отражать наши 
интересы и ценности»,— пояснил госсе-
кретарь США. В частности, по его словам, 
«рекалибровка» сотрудничества с Эр-Рия-
дом затронет военно-технические связи 
и оружейные поставки, о которых дого-
варивался Дональд Трамп. «Мы пересма-
триваем эти сделки по продаже оружия. 
Добиваемся того, чтобы в перспективе то, 
что мы поставляем, шло на оборону коро-
левства, а не для того, чтобы позволить 
ему вести наступательные операции»,— 
сообщил госсекретарь США. 

Подтверждением того, что новая ад-
министрация в Белом доме не намере-
на ограничиваться декларациями, стали 
санкции в рамках «Глобального акта Маг-
нитского», введенные Минфином США 
в прошлую пятницу против бывшего за-
местителя главы Службы общей развед-
ки Саудовской Аравии генерала Ахмеда 
Асири — ближайшего помощника Му-
хаммеда бен Сальмана.

Под американские санкции также по-
пали Силы быстрого реагирования Са-
удовской Аравии — элитное подразде-
ление национальной гвардии, которое 
напрямую подчиняется наследному 
принцу. По версии разведки США, Силы 
быстрого реагирования были причастны 
к расправе над Хашокджи. 

На этом фоне спецдокладчик ООН по 
внесудебным казням Аньес Калламар 
призвала не ограничиваться санкциями 
против саудовских чиновников и сило-
виков и наказать лично Мухаммеда бен 
Сальмана. «Правительство Соединенных 
Штатов должно ввести санкции против 
наследного принца, как это было сделано 
с другими виновными, в отношении его 
личных активов и международных обя-
зательств»,— заявила госпожа Калламар. 

Между тем возвращение новой ад-
министрации США к скандалу трехлет-
ней давности, который не привел к отка-
ту в отношениях с Саудовской Аравией, 
вызвало бурю негодования в Эр-Рияде. 
«Правительство королевства категори-
чески отвергает содержащиеся в докла-
де оскорбительные и неверные выводы 
о руководстве королевства»,— говорит-
ся в заявлении МИД Саудовской Аравии. 
Там назвали похищение и убийство Джа-
маля Хашокджи «вопиющим нарушени-
ем законов и ценностей» страны и напом-
нили, что виновные давно установлены 
и привлечены к ответственности.

«Публикация доклада американских 
спецслужб, отложенная в эпоху президен-
та Трампа, подтвердила наихудшие опасе-
ния Эр-Рияда, что победа Джо Байдена на 
президентских выборах станет началом 
эпохи новой неопределенности в саудов-
ско-американских отношениях»,— пояс-
нил „Ъ“ профессор факультета мировой 

политики МГУ Григорий Косач. По сло-
вам эксперта, погода в отношениях двух 
стран стала портиться сразу после смены 
администрации США. «В Эр-Рияде загово-
рили о вероятном возвращении Вашинг-
тона к жесткому курсу президента Обамы 
и о возможном „крушении“ достижений 
эпохи президентства Трампа. При этом 
обозначилось сразу несколько раздражи-
телей. Саудовская сторона недовольна на-
мерением президента Байдена вернуться 
к Совместному всеобъемлющему плану 
действий в отношениях с Ираном, а так-
же отказом США видеть в хуситском дви-
жении в Йемене „террористическую орга-
низацию“. Особое беспокойство вызвало 
и неоднократно выражавшееся админис-
трацией Байдена желание вернуть в сферу 
двусторонних связей не поднимавшийся 
при Дональде Трампе вопрос о нарушении 
прав человека, касающийся как заключен-
ных в саудовских тюрьмах, так и дела Ха-
шокджи»,— продолжает эксперт.

«Саудовские СМИ заполнили коммен-
тарии, смысл которых сводится к тому, 
что США возобновили курс на „очерне-
ние“ или демонизацию Саудовской Ара-
вии, остающейся „единственным барье-
ром“ на пути распространения „иранской 
экспансии“ на Ближнем Востоке. Однако 
вопрос о том, как далеко может пойти ад-
министрация Байдена в „разрушении до-
стижений эпохи Трампа“, остается откры-
тым»,— резюмирует Григорий Косач.

В свою очередь, заместитель директора 
Центра комплексных европейских и меж-
дународных исследований НИУ ВШЭ Ва-
силий Кашин обращает внимание на то, 
что одним из последствий надвигающе-
гося похолодания между Вашингтоном 
и Эр-Риядом может стать активизация во-
енно-технического сотрудничества Са-
удовской Аравии с Россией. «В случае 
резкого ухудшения отношений с США 
и введения Вашингтоном санкций на ВТС 
с Саудовской Аравией могут реализовать-
ся планы России по выходу на саудовский 
рынок вооружений, в том числе за счет 
обсуждаемых контрактов на С-400 и Су-
35»,— говорит господин Кашин. «Пока 
история российского военно-техническо-
го сотрудничества с Саудовской Аравией 
остается не слишком удачной. Россия на 
протяжении многих лет пыталась выйти 
на саудовский рынок вооружения и в ряде 
случаев, казалось, подходила вплотную 
к заключению крупных контрактов, но 
затем все расстраивалось в последний 
момент. Вероятно, свою роль играли рас-
хождения интересов Москвы и Эр-Рия-
да в ближневосточной политике, отчасти 
саудиты могли использовать перегово-
ры с Москвой для давления на Запад. Од-
нако ситуация может измениться, тем бо-
лее что Саудовская Аравия действительно 
стремится диверсифицировать свое воен-
но-техническое сотрудничество»,— резю-
мирует эксперт.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28966,01 (–1202,26)
РТС 1411,93 (–38,46)
FTSE 100 6483,43 (–168,53)

DAX 30 13786,29 (–93,04)
DJIA 30932,37 (–469,64)
NASDAQ Composite 13192,34 (+72,96)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.02–1.03.21
Австралийский доллар 58,3737
Английский фунт 103,8251
Белорусский рубль 13,4580
Датская крона* 12,1665

Доллар США 74,4373
Евро 90,3743
Индийская рупия** 10,1836
Казахский тенге** 17,8255

Канадский доллар 59,0678
Китайский юань* 11,5232
Норвежская крона* 87,3390
СДР 107,6847

Сингапурский доллар 56,1198
Новая турецкая лира 10,1546
Украинская гривна* 26,6296
Шведская крона* 89,5713

Швейцарский франк 82,3057
Японская иена** 70,2040
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Серые запчасти сливаются с фоном
Рынок контрафактных деталей в РФ оценен в 27 млрд рублей

Россияне в 2020 году потратили 
не  менее 27 млрд руб. на неоригиналь
ные запчасти для автомобилей, сле
дует из исследования BrandMonitor. 
По оценке экспертов, это лишь около 
2,4% от общего рынка автозапчастей 
и примерно соответствует мировому 
уровню. Сохранение серого сегмента 
связано во многом с тем, что произво
дители обычно не работают напрямую 
со вторичным рынком и оригиналь
ные запчасти выходят дороже. Одна
ко дело не только в желании потреби
телей сэкономить: 59% автовладельцев 
признаются, что не могут отличить 
 оригинальную деталь от аналога.

Емкость рынка контрафактных авто-
запчастей в 2020 году составила не менее 
27 млрд руб., следует из исследования тех-
нологической компании BrandMonitor, что 
составляет около 2,4% от всего рынка. Такая 
доля контрафакта примерно соответствует 
среднемировому уровню — исходя из дан-
ных ОЭСР, он составляет около 2,5%. Контра-
фактом считается продукция, не подтвер-
жденная брендами-производителями как 
оригинальная.

BrandMonitor оценил весь рынок автозап-
частей в 1,1 трлн руб., предполагая снижение 
продаж на 8% в 2020 году (продажи новых ав-
томобилей упали 9%). «Автостат» по итогам 
2019 года оценивал объем вторичного рын-
ка автомобильных компонентов и запчастей 
в РФ в 1 млрд единиц, или в 1,5 трлн руб. в год.

Для прояснения картины рынка Brand-
Monitor использовал данные проведенного 
в декабре 2020 года онлайн-опроса 1 тыс. авто-
любителей, проживающих в городах с населе-
нием более 100 тыс. жителей и проводивших 
замену автозапчастей в течение последних 12 
месяцев. Респонденты указывали наимено-
вание запчастей, место покупки, стоимость 

без учета установки, а также свою оценку под-
линности приобретенных деталей.

Почти четверть (23%) опрошенных име-
ли опыт покупки поддельных комплектую-
щих для автомобиля, при этом большая часть 
(59%) сообщили, что не смогут отличить ори-
гинальную деталь от подделки. Сооснователь 
и операционный директор BrandMonitor Ки-
рилл Кириллов подчеркивает, что только 3% 
респондентов уверены в своей способности 
отличить подделку.

Как правило, производители компонен-
тов не работают напрямую на вторичном 
рынке, поясняет глава комитета АЕБ по ав-
токомпонентам Алексей Беляев. В основном 
они поставляют запчасти через автоконцер-

ны, что сказывается на цене. «Если речь идет 
о запчасти на машину предыдущих поколе-
ний, то это требует дополнительного заказа 
субкомпонентов с нашей стороны, перена-
ладки оборудования, отдельного производ-
ства и логистики для малых партий, и тог-
да в связи с дополнительными затратами 
отпускная цена для автоконцернов растет, 
а автоконцерн уже реализует их со своей на-
ценкой»,— поясняет господин Беляев. Он до-
бавляет, что исторически собственная сер-
висная сеть есть, например, у Bosch, но для 
большинства игроков это означает слишком 
большие издержки. 

В 2020 году 67% автозапчастей стоимостью 
около 740 млрд руб. были реализованы в сер-

висных центрах, где и проходит их замена, 
говорится в исследовании. Треть автолюби-
телей приобретают автозапчасти самостоя-
тельно, в основном в интернет-магазинах. 
Офлайн-точки, в том числе авторынки, ощу-
тимо потеряли клиентов из-за пандемии: 
за последние десять месяцев 2020 года доля 
онлайн-продаж выросла на 7 п. п., до 26% 
( около 90 млрд руб.).

В основном самостоятельно граждане 
покупают элементы освещения (лампы, 
фары), щетки стеклоочистителя, воздуш-
ные и салонные фильтры, свечи зажигания. 
Значительно реже так приобретают детали 
двигателя, системы охлаждения двигателя 
и питания, а также детали подвески и защит-
ные элементы кузова. Согласно опросу, кли-
енты склонны платить за важные запчасти: 
так, 88% опрошенных выбирают оригиналь-
ные детали двигателя, 86% — трансмиссии, 
85% — рулевого управления, 84% — подуш-
ки безопасности, 82% — тормозную систему. 
Для менее ответственных деталей ситуация 
иная — 60% опрошенных готовы приобре-
сти неоригинальные щетки стеклоочисти-
теля, 58% — зеркала заднего вида, 44% — эле-
менты освещения.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что есть разница между нелицензи-
онными запчастями и «самоделками»: во-
прос обеспечения безопасности зависит 
все-таки от качества детали и ее соответствия 
требованиям. «По данным ВОЗ, из-за нали-
чия контрафактных запчастей в автомобиле 
ежегодно получают травмы 1,5 млн человек, 
а 36 тыс. человек погибают»,— говорит Ки-
рилл Кириллов. С ноября 2020 года в России 
появилась маркировка шин — в Минпром-
торге „Ъ“ это назвали одним из методов борь-
бы с контрафактом. Но расширять практику 
на другие запчасти пока не планируется.

Ольга Никитина
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С кризиса 2008 года идеи вовлечь 
бизнес в работу над отраслевым ре-
гулированием ради посткризисно-
го восстановления экономики не по-
кидают власть. В 2009, 2012, а затем 
и в 2015 годах с новым рвением со-
здавалась среда для саморегулируе-
мых организаций, донастраивались 
и расширялись институты оценки ре-
гулирующего и фактического воздей-
ствия (ОРВ и ОФВ), реформировались 
общественные советы при ведомст-
вах и создавались экспертные советы 
при правительстве.

Необходимость перезапуска ин-
вестиционного цикла после коро-
накризиса возродила дискуссии 
о расширении саморегулирования 
бизнес-среды. Так, по данным „Ъ“, 
в середине февраля в Минпромтор-
ге заместитель главы ведомства Васи-
лий Осьмаков обсуждал с бизнесом 
идею формализации отраслевых про-
мышленных союзов. Как поясняют „Ъ“ 
участники разговоров, речь идет о со-
управлении отраслью при взаимных 

обязательствах регулятора и отрасле-
вого союза. По задумке Минпромтор-
га, при разработке проектов министер-
ство будет запрашивать отзыв союза 
о возможном их влиянии на отрасль, 
а бизнес — снабжать регулятора дан-
ными об объеме и ассортименте про-
изведенной промпродукции, а также 
производственных планах. При этом 
отраслевые союзы будут консультиро-
вать правительство и о целесообраз-
ности господдержки предприятий 
в зависимости от их влияния на пер-
спективы развития отрасли.

Де-факто речь вновь идет о передаче 
части госфункций на аутсорсинг рын-
ку — в обмен на его прозрачность перед 
государством. Отметим, что появление 
реальных рычагов влияния могло бы 
привлечь в союзы крупных игроков, 
заинтересованных в максимизации 
прибыли и повышении эффективно-
сти экономики. Однако конструкция, 
в которой рынок действует исключи-
тельно в собственных интересах, оче-
видно, неосуществима: по понятным 
причинам пусть и непопулярные, 
но политические решения не могут 
 блокироваться несогласием бизнеса.

По мере же сокращения спект-
ра передаваемых полномочий инте-
рес бизнеса к кооперации с государст-
вом снижается: без гарантированного 
влияния на госрегулирование риски 
раскрытия коммерческих планов для 
эффективных компаний становят-
ся несоизмеримы, а сам отраслевой 
союз рискует превратиться в очеред-
ной орган национализации убытков, 
став пристанью для компаний, нужда-
ющихся лишь в господдержке и не на-
целенных на разработку решений для 
развития отрасли.

Баланс в схеме саморегулирования 
предполагает если не гарантии, то ре-
альную возможность бизнеса быть 
«услышанным» и не нести дополни-
тельных рисков. Де-факто по такому 
принципу уже действует механизм 
ОРВ, который хоть и не блокирует при-
нятие нормативно-правовых актов при 
отрицательных отзывах, но по край-
ней мере дает бизнесу возможность 
высказаться в дискуссии. Призрак же 
саморегулирования, видимо, будет 
возвращаться в ведомства регулярно — 
поиск путей восстановления экономи-
ки  завершенным  назвать сложно. 

Накануне перезапуска 
инвестцикла идеи  
саморегулирования 
деловой среды  
восстанавливают 
утраченную было  
популярность

Застройщики поделили реновацию
Мэрия Москвы выбрала проверенных подрядчиков

Власти Москвы за последние четыре 
месяца распределили крупные конт
ракты на общую сумму 154 млрд руб. 
на строительство 1,9 млн кв. м  жилья 
в рамках программы реновации. 
Как выяснил „Ъ“, большую часть этих 
подрядов поделили между собой ФСК 
Владимира Воронина, МИЦ Андрея 
Рябинского, ПИК Сергея Гордеева, 
«Крост» Алексея Добашина и «Регион
жилстрой». Девелоперы могут зарабо
тать на контрактах более 15 млрд руб.

„Ъ“ проанализировал тендеры по отбо-
ру генподрядчиков по строительству жи-
лья в рамках программы реновации, про-
веденные мэрий Москвы с ноября 2020-го 
по февраль 2021 года. Именно в этот период 
объявлено наибольшее количество аукци-
онов — 18 контрактов в целом на 154 млрд 
руб. На эти средства должно быть построено 
1,9 млн кв. м.

Самый крупный подряд на 57 млрд руб. 
достался МСУ-1, подконтрольной ГК ФСК 
Владимира Воронина. Подрядчик построит 
780 тыс. кв. м в Бескудниково на севере Мо-

сквы. Контракт на строительство за 12 млрд 
руб. 101 тыс. кв. м жилья в Гольяново достал-
ся ООО ГП-МФС, подконтрольному группе 
ПИК Сергея Гордеева. Аффилированное с ГК 
МИЦ Андрея Рябинского ООО «Сити-Эпси-
лон» получит 26 млрд руб. на строительство 
284 тыс. кв. м в поселке Шишкин Лес в Но-
вой Москве. В Митино на западе Москвы по-
явится 191 тыс. кв. м в рамках программы 
реновации, их строит структура «Кроста» 
Алексея Добашина за 17,9 млрд руб. Почти 
166 тыс. кв. м для переселенцев из хрущевок 
в Солнцево за 12 млрд руб. построит «Реги-
онжилстрой», учрежденный, по данным Kar-
toteka.ru, Юлией и Олегом Косован, тезками 
детей экс-главы департамента строительства 
Москвы Александра Косована.

Реновация жилья в Москве запущена 
в 2017 году. Затраты столичных властей 
на расселение москвичей за 20 лет соста-
вят 3–3,5 трлн руб. Всего реновация коснет-
ся жителей 5171 дома общей площадью 
16 млн кв. м. Под этот проект мэрией создан 
Московский фонд реновации, выступаю-
щий оператором госзаказа по программе. 

С января 2018-го по январь 2021 года фонд 
разместил заказы совокупно на 685 млрд 
руб., следует из данных «СПАРК-Интерфакс». 
Эту структуру возглавляет Анатолий Конс-
тантинов, бывший гендиректор ДСК-1, кото-
рый сейчас принадлежит ГК ФСК.

Все компании, получившие от мэрии 
крупные подряды, так или иначе давно ра-
ботают по господрядам. ПИК и «Крост» стро-
или жилье для переселенцев из хрущевок 
еще со времен экс-мэра Юрия Лужкова. Кро-
ме того, «Крост» был одним из субподрядчи-
ков мэрии по строительству инфекционной 
больницы в Коммунарке в 2020 году в разгар 
локдауна. МИЦ до сих пор не исполнял круп-
ные подряды по заказу мэрии, зато девело-
пер реализует госконтракт на 2,35 млрд руб. 
по строительству квартир в Москве для со-
трудников Росгвардии. В ГК ФСК, ПИК, МИЦ 
отказались от комментариев, в фонде и «Кро-
сте» на запросы не ответили. С «Регионжил-
строем» связаться не удалось.

Конкурсы были проведены с единствен-
ным участником. Согласно законодательст-
ву, они признаются несостоявшимися, но 

комиссия может принять решение о заклю-
чении договора, поясняет руководитель су-
дебной практики Mikhailov & Partners Pri-
vate Services Group Павел Желновод. Как 
правило, условия крупных конкурсов доста-
точно жесткие, к участникам выдвигаются 
серьезные требования, которым смогут со-
ответствовать только системные игроки, 
 добавляет эксперт.

Гендиректор Key Capital Сергей Камлюк 
отмечает, что крупные лоты выгодны вла-
стям, так как в итоге обходятся дешевле, чем 
несколько небольших. К тому же работать 
с крупным подрядчиком менее рискован-
но, полагает он. Управляющий партнер ILM 
Андрей Лукашев говорит, что доходность по 
госконтрактам составляет около 10%, в то 
время как в коммерческом строительстве — 
около 25–30%. Многие девелоперы, добавля-
ет эксперт, привлекают для строительства 
домов по программе реновации субподряд-
чиков, зарабатывая на разнице между сум-
мой подряда и оплатой контрагенту.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

В Clubhouse ищут знаки
Российские компании хотят получить права на использование названия соцсети

На фоне роста популярности закры
той социальной сети Clubhouse россий
ские компании подали сразу несколь
ко заявок на одноименный товарный 
знак. Среди заявителей — холдинг 
« Выбери радио» Ивана Таврина и пе
тербургская студия вебразработки. 
Если Роспатент одобрит хотя бы одну 
заявку, компании получат возмож
ность влиять на работу соцсети в Рос
сии. Эксперты и юристы полагают, 
что с учетом известности Clubhouse 
шансов получить товарный знак у за
явителей немного. В то же время вла
дельцы самой соцсети пока не пыта
лись его зарегистрировать в России.

Российские компании подали несколько 
заявок на регистрацию товарных знаков со 
словом Clubhouse, обнаружил „Ъ“ в базе Ро-
спатента. Петербургская компания по разра-
ботке веб-сайтов «Креобитс» подала заявку 
на товарный знак по классам программного 
обеспечения 16 февраля. Еще три заявки на 
товарные знаки Clubhouse, Clubhouse Radio 
и Clubhouse Audio подало 20 февраля ООО 
«Выбери радио» (управляет сетью региональ-

ных радиостанций), которое входит в груп-
пу «Медиа-1» Ивана Таврина. Заявки «Выбе-
ри радио» распространяются в том числе на 
услуги «социальных сетей онлайн» и «досту-
па на дискуссионные форумы в интернете».

Clubhouse — быстро набирающая обо-
роты социальная сеть по обмену голосовы-
ми сообщениями. В марте 2020 года ее запу-
стила Alpha Exploration, которую создали 
выходцы из Google Пол Дэвисон и Роэн Сет. 
Пока у Clubhouse есть только мобильное 
приложение для iOS, зарегистрироваться на 
платформе можно по приглашению от ко-
го-то из ее пользователей. Всплеск ее попу-
лярности начался после того, как в нее всту-
пили основатель Tesla и SpaceX Илон Маск 
и создатель Facebook Марк Цукерберг. Ау-
дитория сервиса в РФ на 16 февраля дости-
гла 137 тыс. пользователей, сообщал РБК 
со ссылкой на данные AppAnnie.

«Креобитс» решила сделать сайт про Club-
house с ответами на популярные вопросы 
о соцсети, рассказал „Ъ“ гендиректор компа-
нии Артем Рутковский. Регистрация товар-
ного знака, по его словам, нужна для защиты 
инвестиций в разработку сайта. Гендирек-

тор «Выбери радио» Вадим Терещук отказал-
ся комментировать „Ъ“ цели подачи заявок 
на товарные знаки. С Alpha Exploration свя-
заться не удалось.

Основная задача регистрации товарных 
знаков в данном случае — получение прав 
на использование обозначения, которое 
уже известно большой аудитории, объясня-
ет партнер юридической фирмы «Косенков 
и Суворов» Константин Суворов. Объем при-
тязаний заявителей охватывает 45 классов 
товаров и услуг и фактически все сферы биз-
неса, отмечает управляющий партнер Hogan 
Lovells CIS Наталья Гуляева.

Регистрация товарного знака может ис-
пользоваться и как инструмент давления на 
других его пользователей, говорят экспер-
ты. В случае успешной регистрации заявите-
ли смогут даже требовать удаления соцсети 
из магазинов приложений для территории 
РФ, допускает старший юрист группы тех-
нологий и инвестиций Vegas Lex Дмитрий 
 Бородин.

Роспатент может полностью или частич-
но отказать заявителям, допускают юристы. 
«Социальная сеть уже известна, и примене-

ние ее названия может ввести потребителей 
в заблуждение»,— объясняет госпожа Гуляе-
ва. Роспатент может отказать и потому, что 
такие знаки уже зарегистрированы за рубе-
жом, отмечает партнер юридической фирмы 
Nevsky IP Law Кирилл Митягин. Например, 
немецкая Sky Deutschland Fernsehen GmbH 
& Co. владеет знаком Clubhouse с 1996 года.

Если же регистрация по одной из рос-
сийских заявок все-таки произойдет, Alpha 
Exploration может оспорить ее в палате по 
патентным спорам и в суде по интеллекту-
альным правам, отметила госпожа Гуляева. 
В то же время по состоянию на 26 февраля 
заявок на товарные знаки от Alpha Explo-
ration, связанных с ее приложением, в Рос-
сии, США и других странах нет, уточнил го-
сподин Митягин. «Это странно, поскольку 
крупные проекты всегда заботятся о защи-
те интеллектуальных прав»,— говорит он. 
Возможно, знак Clubhouse в целом сложно 
зарегистрировать, предполагает господин 
Суворов, поскольку на английском языке он 
означает просто «Клуб».

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Банк России намерен ускорить 
работу банков по внедрению 
Единой биометрической систе-
мы (ЕБС). Наиболее важная из 
норм для кредитных организа-
ций — требование, чтобы 80% 
отделений, работающих с физ-
лицами, собирали биометриче-
ские данные. По мнению экс-
пертов, вступление ее в силу мо-
жет обернуться многомиллион-
ными затратами при неявной 
окупаемости.

В конце прошлой недели ЦБ опу-
бликовал ряд проектов указаний, на-
правленных на ускорение работы 
банков с ЕБС. По словам председателя 
Национального совета финансового 
рынка Андрея Емелина, после приня-
тия закона о биометрии представите-
ли регулятора встречались с участни-
ками рынка и разъясняли некоторые 
положения, трактовка которых вызы-
вала беспокойство у банкиров.

Одно из положений регламен-
тирует открытие счетов через сис-
тему — обязывает банк обеспечить 
возможность клиентам-физлицам 
с использованием «мобильного при-
ложения получать банковские услу-
ги без личного присутствия после 
идентификации». Указание должно 
начать действовать с 1 января 2022 
года. Но есть и более срочные, кото-
рые могут вступить в силу уже в мар-
те. Так, согласно документу, банк 
с универсальной лицензией должен 
обеспечить прием биометрических 
данных в 80% отделений, обслужи-
вающих физлиц в населенных пун-
ктах «с численностью населения бо-
лее 1 тыс. человек, но не менее чем 
в одном структурном подразделе-
нии в одном населенном пункте».

По словам председателя АЭД Вик-
тора Достова, Банк России конкрети-
зировал критерии, по которым бан-
ки обязаны собирать биометрию 
в определенных отделениях. «По 
факту, исходя из заявленных требо-
ваний, банки будут обязаны соби-
рать данные в ЕБС почти во всех отде-
лениях,— говорит он.— Пока это для 
них расходы с непонятной выгодой».

По мнению Андрея Емелина, во-
прос с количеством отделений, кото-
рые должны собирать данные в ЕБС, 
наиболее острый. «Это очень серь-
езные затраты, говорить об окупае-
мости которых пока не приходится. 
С каждых 200 руб., который „Росте-
леком“ получает за запрос в ЕБС, 
половину он отдает банку, предо-
ставившему биометрические дан-
ные,— поясняет он.— Но надеять-
ся, что эти поступления окупят хоть 
сколько-нибудь значительную часть 
затрат банков на обеспечение сбора 
биометрии, не приходится».

При этом, добавляет господин 
Емелин, выбранная норма — все 
отделения в населенных пунктах, 
в которых проживает более 1 тыс. 
человек, и не менее 80% всех отделе-
ний — недостаточно гибкий подход. 
«Рынок предлагал более продвину-
тый вариант — исходить из нагрузки 
на отделение с учетом наличия отде-
лений разных банков в масштабе не 
менее района и при общем лимите 
на уровне в 70% таких отделений»,— 
говорит он.

Как утверждает консультант 
по интернет-безопасности компа-
нии Cisco Алексей Лукацкий, стои-
мость оборудования отделений ин-
фраструктурой для приема данных 
сильно зависит от архитектуры и вы-
бранного подхода. «Если ставить все 

железо и ПО на своей территории, 
то это обойдется около 5 млн руб. 
на банк с одним отделением. Если 
пользоваться облачным решением, 
то около 1 млн руб.,— говорит он.— 
Гораздо более бюджетный подход — 
оснастить каждое отделение только 
оборудованием для снятия биоме-
трии (один комплект на отделение). 
В этом случае придется потратить по 
130–150 тыс. на каждое отделение».

В ряде опрошенных „Ъ“ банков 
говорят, что уже оснастили все отде-
ления необходимым оборудовани-
ем. «Мы организовали полностью 
дистанционное открытие счетов для 
граждан, не являющихся клиентами 
банка, с использованием портала го-
суслуг и ЕБС,— заверили в ВТБ.— 
В перспективе планируем проекты 
с использованием ЕБС — иденти-
фикация розничных клиентов по 
лицу в отделении банка и использо-
вание лицевой биометрии для под-
тверждения рисковых операций». 
Почта-банк еще в 2019 году оснастил 
все собственные (флагманские) отде-
ления (более 430 по стране) оборудо-
ванием для сбора биометрии в ЕБС, 
сообщили в банке. Кроме того, сдать 
биометрические образцы можно бо-
лее чем в 30 точках обслуживания 
банка на почте. 

В Сбербанке отметили, что для 
сбора данных в ЕБС оборудованы 
6,7 тыс. структурных подразделений 
массового обслуживания по всей 
стране. Правда, если верить сайту 
Банка России, то всего структурных 
подразделений у Сбербанка более 
13 тыс., то есть оснащена лишь по-
ловина. Для выполнения указа при-
дется оборудовать еще около 4 тыс. 
отделений, что может обойтись при-
мерно в 600 млн руб.

Но не только для крупных бан-
ков указание может обернуться 
миллионными расходами. Как го-
ворят участники рынка, многие 
небольшие и региональные кре-
дитные организации пока даже не 
пытались принимать биометриче-
ские данные.

Максим Буйлов

ЦБ трубит общий сбор 
биометрии
От банков потребуют тотального обеспечения 
возможности сдачи данных

В 2020 году доля просуженных 
долгов в продаваемых банка-
ми портфелях почти удвоилась, 
и в этом году рост сегмента про-
должится, полагают участни-
ки рынка. Судебная модель по-
зволяет банкам повысить эф-
фективность собственного взы-
скания. Просуженные портфе-
ли стоят дороже на цессионном 
рынке, но существенной фи-
нансовой выгоды обеспечить 
продавцу не могут, поэтому ин-
тересны в первую очередь реги-
ональным коллекторам: эконо-
мия на госпошлине для них мо-
жет быть определяющим фак-
тором покупки.

По данным клуба покупателей 
и продавцов Национальной ассо-
циации профессиональных кол-
лекторских агентств (СРО НАПКА), 
в 2020 году резко выросла доля про-
суженных (получено решение суда 
в пользу кредитора) долгов в прода-
ваемых портфелях. По итогам года 
она составила 57% (весь портфель 
рынка цессии в 2020-м — 262 млрд 
руб.). В 2019 году доля просуженных 
долгов была 35%, в 2018-м — 22%.

Рост показателя связан с тем, 
что банки стремятся повысить эф-
фективность собственных служб 
взыскания, объясняют участни-
ки рынка. Кроме того, просужен-
ные портфели стоят на 1,5–2 про-
центных пункта дороже (средняя 
цена сделки в сегменте 4,5% по ито-
гам 2020 года): продавцы стараются 
компенсировать издержки на полу-
чение судебных решений и прика-
зов, поясняет управляющий дирек-
тор «Первого коллекторского бюро» 
(ПКБ) Павел Михмель. Но, полагает 
он, такая разница в цене неспособ-
на полностью покрыть издержки 
продавца на работу с просрочкой, 
особенно на судебной стадии, и вы-
года банков носит условный харак-
тер: «Расходы на резервы и рост 
финансового результата от их выс-
вобождения в разы превыша-
ют и цены на цессионном рынке, 

и сами объемы продаваемых пор-
тфелей».

Просуженные портфели инте-
ресны небольшим региональным 
коллекторам. Они готовы платить 
более высокую цену за портфель, 
чтобы сэкономить на государствен-
ной пошлине. «Именно для таких 
покупателей банки дробят свои 
портфели на мелкие лоты (вплоть 
до нескольких сотен и десятков дол-
гов) с региональной привязкой, что 
стимулирует рост цен на рынке»,— 
поясняет господин Михмель.

В 2021 году доля просуженных 
долгов продолжит расти, ожида-
ет президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев. По его оценкам, она мо-
жет составить 65–67% (по прогно-
зам отраслевой ассоциации, в 2021 
году объем предложения составит 
350–400 млрд руб., завершенных 
сделок — 291–315 млрд руб.). Тен-
денция выглядит естественным 
развитием рынка, кредиторы ищут 
новые способы возврата, тестиру-
ют различные схемы для получе-
ния максимальной прибыли, за-
мечает гендиректор финансового 
маркетплейса «Юником24» Юрий 
Кудряков.

Однако не все участники рынка 
позитивно оценивают происходя-
щее. «Банкам не стоит увлекаться 
тотальным просуживанием прос-
рочки: расходы на полноценное 
функционирование legal-модели 
могут позволить только очень круп-
ные банки, а цена за чрезмерно дол-

гое держание пусть и уже просужен-
ных долгов на балансе очень велика, 
и это не считая уже потраченных де-
нег на суд»,— поясняет гендирек-
тор коллекторского агентства ЭОС 
Антон Дмитраков. В итоге долги все 
равно приходится продавать, и луч-
ше это делать раньше по примеру 
европейских стран, где даже долги 
под залог недвижимости продают-
ся со сроками просрочки 180+ дней 
и даже ниже, поясняет он.

Для сравнения: по данным ПКБ, 
средний срок просрочки на рынке 
цессии в России в 2020 году состав-
лял 1260 дней. Просуженный пор-
тфель может стоить дороже, но по-
мимо весьма условной экономии 
на госпошлине и получения судеб-
ного решения более высокую цену 
по-прежнему должно обеспечивать 
качество портфеля, а не формаль-
ное присутствие в кейсе судебного 
приказа, заключает господин Дми-
траков.

Безусловно, крупным коллек-
торским агентствам проще рабо-
тать с долгами без исполнительно-
го листа, при этом кредиторы хотят 
вернуть большую часть долга, в том 
числе используя судебные механиз-
мы. По мнению господина Кудря-
кова, в перспективе нескольких 
лет банки могут выбрать стратегию 
продажи более молодых долгов — 
как следствие, доля просуженных 
долгов будет равна доле долгов без 
исполнительного листа.

Полина Трифонова

Долги зачли с листа
Исполнительное производство  
повысило продажи просроченных портфелей

Международные инвесторы  
резко увеличили вложения  
в акции компаний развиваю-
щихся стран. За прошлую неде-
лю в фонды emerging markets 
были инвестированы рекорд-
ные $10,5 млрд. Среди стран 
БРИК падали вложения толь-
ко в российские фонды, инте-
рес к которым снижается из-за 
санкционных рисков. Впрочем, 
по мере роста мировой эконо-
мики и уменьшения геополи- 
тических рисков он вернется 
и на российский рынок, пола- 
гают управляющие.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
чете Bank of America (учитывающем 
данные Emerging Portfolio Fund Re-
search, EPFR), по итогам недели, за-
вершившейся 24 февраля, фонды 
emerging markets привлекли более 
$10,5 млрд. Это почти вдвое выше 
результата предшествующей неде-
ли и максимальный недельный ре-
зультат за всю историю наблюдений. 
Непрерывный приток продолжает-
ся с начала года, и за это время инве-
сторы вложили более $45 млрд. Это 
почти в четыре раза больше объема 
средств, выведенного за весь прош-
лый год.

Рекордные привлечения в значи-
тельной степени были обеспечены 
высокой популярностью китайских 
фондов. По данным EPFR, чистый 
приток в них составил за неделю 
$7,24 млрд, а с начала года — более 
11,5 млрд. По мнению руководите-
ля департамента инвестиций инве-
стиционного фонда Technology of 
the Future Максима Ачкасова, глав-
ной причиной такого спроса явля-
ется то, что темпы роста китайской 
экономики достигли предшество-
вавших пандемии уровней. По ито-
гам четвертого квартала китайский 
ВВП вырос на 6,5%, но и из-за спада 
во втором и третьем годовой рост со-
ставил только 2,3%.

Но позитив отмечается на всех 
рынках развивающихся стран на 
фоне падения числа зараженных 
коронавирусом в мире и надежд на 
восстановление мировой экономи-

ки. Согласно данным Университе-
та Джонса Хопкинса, 27 февраля во 
всем мире было зафиксировано око-
ло 370 тыс. новых случаев зараже-
ния, что более чем вдвое ниже пи-
ковых значений января. Ударными 
темпами во многих странах мира 
идет вакцинирование. По информа-
ции Bloomberg, к 27 февраля было 
использовано более 236 млн вак-
цин, что более чем вдвое больше слу-
чаев заражения COVID-19. В мире 
в среднем используется 6,7 млн доз 
в день. По оценке Международного 
валютного фонда, в 2020 году миро-
вая экономика сократилась на 3,5%, 
а в 2021 году вырастет на 5,5%. Опти-
мистичным ожиданиям способству-
ют и программы монетарного стиму-
лирования, в первую очередь в США, 
где в январе было объявлено о новом 
пакете помощи на $1,9 млрд.

Из общей картины выбиваются 
фонды, ориентированные на рос-
сийский фондовый рынок. С нача-
ла года недолгие и небольшие при-
токи в российские фонды сменяются 
столь же небольшими и непродол-
жительными оттоками. За минув-
шую неделю международные ин-
весторы забрали из таких фондов 
$23 млн, что на $6 млн больше при-
тока неделей ранее. Негативная ди-
намика связана в первую очередь 
с неоднозначной ситуацией вокруг 
потенциальных санкций. «Преды-
дущий раунд санкционного давле-
ния не оказал действенного влия-
ния на российские власти, а вводить 
более серьезные санкции — значит 
окончательно испортить отноше-
ния. Такая неопределенность пугает 

инвесторов»,— отмечает управляю-
щий активами «Регион Эссет Менед-
жмент» Алексей Скабалланович.

В таких условиях глобальные ин-
весторы продают активы и выводят 
деньги, тем более что суммарный 
объем таких инвестиций невы-
сок. По оценкам „Ъ“, основанным 
на данных Bank of America, объем 
активов под управлением россий-
ских фондов акций составляет око-
ло $11 млрд, бразильских фондов — 
$14,5 млрд, индийских — $22 млрд, 
китайских — $329 млрд. Россий-
ские фонды, как отмечает руководи-
тель инвестиционного департамен-
та UFG Wealth Management Алексей 
Потапов, очень небольшие в миро-
вых масштабах, поэтому поведение 
одного или нескольких крупных ин-
весторов может приводить к наблю-
даемым аномалиям.

Впрочем, участники рынка не 
исключают того, что по мере даль-
нейшего увеличения вложений на 
рынках emerging markets восстано-
вится спрос и на российские акти-
вы. «Российский рынок ждет приток 
зарубежных портфельных инвести-
ций по мере появления определен-
ности по санкционной политике со 
стороны Европы и США»,— полагает 
Алексей Потапов. По мнению Алек-
сея Скабаллановича, притоки в фон-
ды российских активов возобновят-
ся в скором будущем. Причиной, 
поясняет эксперт, могут стать силь-
ный макроэкономический профиль 
РФ, а также ожидание цикла роста 
сырьевых рынков, главным бенефи-
циаром которого станет Россия.

Виталий Гайдаев

Притоки обогнули Россию
Рост вложений в развивающиеся рынки  
оказался избирательным

В начале года банковский сек-
тор впервые за несколько лет 
столкнулся с нехваткой ликвид-
ности. В условиях снижения 
объема размещения казначей-
ства крупнейшему игроку Сбер-
банку пришлось пойти на бо-
лее дорогие займы у ЦБ. В янва-
ре госбанк увеличил задолжен-
ность перед регулятором сразу 
на 790 млрд руб., что стало мак-
симумом с 2014 года. До этого 
Сбербанк купил большой пакет 
ОФЗ Минфина и отдал эти бу-
маги под репо с ЦБ, а получен-
ные средства, полагают экспер-
ты, мог направить на своп-опе-
рации, чтобы заработать на раз-
нице в курсе валют.

В январе у Сбербанка произошел 
максимальный за несколько лет 
прирост объема задолженности пе-
ред ЦБ — за месяц долг увеличился 
на 790 млрд руб., следует из данных 
на сайте регулятора. По расчетам „Ъ“, 
это наибольший объем заимствова-
ний банка в течение одного месяца 
с 2014 года, соразмерный — 646 млрд 
руб.— был в декабре 2014 года.

«В этом году несколько более вы-
сокий объем заимствований от Бан-
ка России в январе связан с вре-
менным снижением размещения 
средств Федеральным казначейст-
вом,— пояснили в пресс-службе 
Сбербанка.— Уже в феврале объем 
задолженности перед ЦБ снизится 
до обычных ежегодных уровней».

Сокращение задолженности пе-
ред монетарными властями в декаб-
ре и рост в январе в банке назвали 
«стандартными ежегодными про-
явлениями сезонности»: «Приток 
клиентских средств в декабре об-
условлен повышенными расходами 
бюджета в этом месяце, а в январе 
часть денег оттекает и более равно-
мерно распределяется по банков-
ской системе».

Основной прирост заимствова-
ний Сбербанка у ЦБ, 600 млрд руб., 

пришелся на привлечение в рамках 
прямого репо, отмечает управля-
ющий директор отдела валидации 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Судя 
по динамике счетов оборотно-саль-
довой ведомости, уточняет он, обес-
печением послужили в том числе 
ОФЗ, значительный рост вложений 
в которые произошел еще осенью 
прошлого года.

Как были использованы при-
влеченные от ЦБ средства, в бан-
ке не раскрыли. Он мог профонди-
ровать краткосрочными заемными 
средствами операции с производ-
ными финансовыми инструмента-
ми и ценными бумагами, например 
свопами, полагает господин Бели-
ков. Это традиционная банковская 
практика, банк зарабатывает на раз-
нице курсов валют, пояснил эксперт: 
«Чтобы получить доходность выше, 
чем купоны по самим облигациям». 
По словам Юрия Беликова, для бан-
ков вопрос актуален «на фоне части 
выпадающих процентных доходов 
из-за „коронакризиса“».

В январе российский банковский 
сектор впервые за несколько лет пере-
шел к дефициту ликвидности, в таких 
условиях для комфортного перехода 
через сезонный отток ликвидности 
в январе потребовалось участие ЦБ 
и его ресурсов, отмечает аналитик Газ-
промбанка Андрей Клапко.

По данным ЦБ, в последний раз 
в январе дефицит ликвидности у сек-

тора был в 2017 году. Профицит, ко-
торый наблюдался до этого, сошел 
на нет, преимущественно из-за вы-
сокого спроса на наличные деньги 
на фоне пандемии, кроме того, это 
произошло на фоне большого отвле-
чения ресурсов системно значимых 
банков на покупку ОФЗ Минфина 
осенью прошлого года.

В осенние месяцы министерство 
увеличило объемы размещения для 
финансирования дефицита бюджета. 
«Всего за 2020 год Минфин разместил 
бумаг на 5,3 трлн руб. по номиналу, 
что является историческим максиму-
мом. Из них 77% приобрели россий-
ские банки»,— поясняли в ЦБ.

Традиционно репо с ЦБ более до-
рогой инструмент, чем заимствова-
ния у Федерального казначейства 
(разница в среднем 0,2–0,3 процент-
ного пункта), уточняет господин 
Клапко, банки прибегают к нему не-
часто, только когда нет других воз-
можностей получить более дешевое 
фондирование от Минфина.

В январе ЦБ провел аукцион ме-
сячного репо, где банки привлекли 
1,1 трлн руб. при лимите в 1,5 трлн 
руб., в феврале при том же лимите 
банки привлекли лишь 50 млрд руб. 
При этом в феврале значительные 
средства размещали Минфин России 
(совокупно на 150,7 млрд руб.) и Фе-
деральное казначейство — состоя-
лось три аукциона по 200 млрд руб.

Ольга Шерункова

Сбербанк сходил за деньгами
Займы от ЦБ могли помочь банку заработать

Объем проданных долгов (млрд руб.) Доля просуженных долгов (%)

КАК МЕНЯЛАСЬ СТРУКТУРА ПРОДАННЫХ ПРОСРОЧЕННЫХ ДОЛГОВ    ИСТОЧНИК: ПКБ.
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Караван идет, 233 банка 
структурно технически 
подключились к системе, 

13 тыс. отделений,  
около 120 тыс. образцов...

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ, 13 февраля 2020 года

Ц И Т А Т А
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Профицит подвижного соста-
ва на сети, снижение погруз-
ки и доходности оперирова-
ния негативно сказались на ва-
гоноремонтном рынке: в 2020 
году объем плановых ремонтов 
сократился примерно на 13% 
и продолжает падать в 2021 году. 
Цена также снизилась, на 5–15%, 
следует из данных клиентов ва-
гоноремонтных предприятий. 
Однако рост цен на металл, вы-
ражающийся в увеличении сто-
имости комплектующих, а так-
же запрет импорта украинских 
железнодорожных колес могут 
развернуть этот тренд.

Объем плановых ремонтов на 
сети ОАО РЖД в 2020 году составил 
383,3 тыс. вагонов, следует из обзо-
ра «Infoline-Аналитики». Это на 12,7% 
меньше, чем в 2019 году. Источник, 
знакомый с итоговой статистикой по 
вагоноремонтам, подтверждает раз-
мер спада (12,6%), называя другую 
итоговую цифру — 379,8 тыс. единиц.

Доля ОАО РЖД на рынке плановых 
ремонтов с продажей ВРК-3 (см. „Ъ“ от 
4 октября 2019 года) и ВРК-2 (см. „Ъ“ от 
19 июня 2020 года) закономерно со-
кратилась: если в 2019 году она состав-
ляла около 54,5%, то к концу 2020 года 
снизилась до 21% и продолжила сокра-
щаться в новом году, составив по ито-
гам января чуть более 18%. Из данных 
«Infoline-Аналитики» следует, что по-
казатели оставшейся в контуре ОАО 
РЖД ВРК-1 сокращались наиболее 
резко — на 24,4% в 2020 году, тогда как 
объемы частных ВРК-2 (принадлежит 
Новой вагоноремонтной компании, 
НВК) и ВРК-3 (у Объединенной метал-
лургической компании, ОМК) упали 
на 13,4% и 3,9% соответственно. В ОАО 
РЖД и ВРК цифры не комментируют.

Источник, знакомый с ситуа-
цией, говорит, что по итогам янва-
ря объем ремонтов продолжает со-
кращаться — относительно января 
2020 года он упал на 2,5%, до 31 тыс. 
единиц, относительно января 2019 

года — на 11,3%. По его словам, сред-
няя цена ремонта относительно 
2019 года также упала — примерно 
на 15%. По оценкам компаний, вхо-
дящих в Союз операторов железно-
дорожного транспорта, снижение 
цены составило от 5% до 15%.

Цена ремонта вагона состоит из 
нескольких элементов: ремонтных 
работ, включающих накладные рас-
ходы, стоимости расходных деталей, 
стоимости крупного вагонного литья 
и колесных пар, говорит собеседник 
„Ъ“ среди операторов. В стоимости ра-
бот, отмечает он, можно добиваться 
экономии, например улучшая техно-
логию, повышая квалификацию пер-

сонала, расширяя региональную сеть. 
А вот стоимость расходных материа-
лов сейчас выросла по причине уве-
личения цен на металл. Стоимость 
колеса пока зафиксировалась, но не 
факт, что запрет ввоза украинского 
колеса (см. „Ъ“ от 9 февраля) не приве-
дет к еще одной волне дефицита и спе-
кулятивному росту цены, говорит со-
беседник „Ъ“ на рынке. Существует 
и тренд повышения стоимости дета-
лей для инновационных вагонов (до 
50%), подхваченный изготовителями 
под прикрытием роста цен на металл, 
добавляет другой собеседник „Ъ“.

В 2020 году рынок вагоноремонта 
более чем на 80% стал частным, отме-
чает президент группы «Новотранс» 
(16% на рынке вагоноремонта) Конс-
тантин Гончаров. «К сожалению, эта 
трансформация произошла на фоне 
пониженного спроса на услуги депо, 

обусловленного экономической си-
туацией в целом и сокращением объ-
емов перевозок в частности»,— го-
ворит топ-менеджер. По его словам, 
из-за обострения ценовой конкурен-
ции, демпинга и соответствующе-
го падения качества ремонтов 95% 
операторов сегодня контролируют 
и обеспечивают ремонты силами соб-
ственных специалистов либо просто 
отставляют подвижной состав до луч-
ших времен.

По мнению господина Гончаро-
ва, выходом мог бы стать «механизм 
сервисного содержания с расширен-
ной гарантией», который и ввел «Но-
вотранс», когда клиент договаривает-
ся с предприятием на определенный 
срок, а оно берет на себя взаимодей-
ствие с ОАО РЖД, включая текущие 
отцепочные ремонты. Операторы 
с 30 тыс. вагонов в парке, полагает 
он, смогут за полгода экономить до 
150 млн руб., флагманы рынка — до 
500 млн руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что 2021 год 
будет для вагоноремонтных пред-
приятий очень непростым, посколь-
ку мощности с низкой загрузкой бу-
дут уходить с рынка медленно. Цены 
на комплектующие из-за роста цен на 
металл вырастут, а ценовое давление 
со стороны операторов, у которых 
снизились доходы, будет сохранять-
ся, в частности, НВК после покупки 
ВРК-2 снизила цены на ремонты, вы-
нуждая к этому и другие вагоноре-
монтные предприятия.

Выходом, на взгляд эксперта, мо-
гут стать развитие бизнеса вагон-
но-колесных мастерских (для таких 
вертикально интегрированных иг-
роков, как ОМК на своих ремонтных 
активах или Evraz в партнерстве 
с «Гарант Рейл Сервисом»), развитие 
предложения гарантийных серви-
сов, как делает «Новотранс», а также 
закрытие незагруженных неэффек-
тивных мощностей.

Наталья Скорлыгина

Вагоны уезжают от ремонтов
Вагоноремонтный рынок упал почти на 15% в 2020 году

Изменения предельного CAPEX, 
как поясняют собеседники „Ъ“, бу-
дут распространяться на турбину 
«Силовых машин» мощностью 65 
МВт. При этом машину 6F.03 (около 
80 МВт), лицензию на которую «Ин-
тер РАО» собирается приобрести 
у американской GE, послабления не 
затронут, поскольку она «пока не ло-
кализована». В «Интер РАО» от ком-
ментариев отказались, в «Силовых 
машинах» „Ъ“ не ответили.

В Минэнерго эту информацию 
подтвердили, уточнив, что на отбо-
ре проектов для машин мощностью 
100–190 МВт будет выделена отдель-
ная квота объемом 1,3 ГВт при преж-
нем CAPEX 73,4 тыс. руб. за 1 кВт, для 
менее мощных машин конкурсная 
квота составит 210 МВт. Решение 
о снижении конкурсного объема 
в министерстве объяснили необхо-
димостью «снижения стоимостной 
нагрузки на рынок и поддержки при 
этом отечественного энергомашино-
строения».

На совещании у вице-премьера 
против снижения квоты выступал 
Минпромторг, отмечая, что в этом 
случае у многих предприятий исчез-
нут стимулы к локализации. В мини-

стерстве „Ъ“ пояснили, что согласны 
с новыми предельными капиталь-
ными затратами, «принимая во вни-
мание необходимость ограничения 
нагрузки на потребителей», но пред-
лагают увеличить объем конкурса 
до 1,77 ГВт. Так, 1,57 ГВт будут пред-
назначены для турбин мощностью 
более 100 МВт, при этом у турбин 
100–130 МВт и 150–190 МВт квота 
не должна будет превышать 920 МВт 
для каждого типоразмера (у Минэ-
нерго турбины от 100 МВт относятся 
к одному типоразмеру). Еще 200 МВт 
Минпромторг предлагает выделить 
для отбора турбин мощностью ме-
нее 100 МВт. Таким образом, по оцен-
ке Минпромторга, машиностроите-
ли смогут поставить десять ГТБМ 
с необходимой конкуренцией меж-
ду генкомпаниями.

В «Сообществе потребителей 
энергии» считают, что задача по со-
зданию технологий в интересах раз-
вития экономики «превратилась 
в очередную дележку нерыночных 
сборов с потребителей энергии».

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», общие расходы на 
программу обкатки инновационных 
турбин при достижении предельных 
цен на отборе составят 115 млрд руб., 
что на 18% ниже первоначальных па-

раметров. Ежегодный платеж за мощ-
ность он оценивает в 30 млрд руб. без 
учета индексации программы на ин-
фляцию. Нагрузка на конечного по-
требителя — 0,5% (0,4% от больших 
турбин, 0,1% — от средних) против 
0,6% в первоначальной программе.

Обычно при повышении еди-
ничной мощности ГТУ на стан-
ции (при прочих равных) ее удель-
ная стоимость снижается, отмечает 
старший аналитик центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Юрий Мель-
ников. В основном это связано со 
стоимостью инфраструктуры и ин-
женерных систем станции, а не са-
мих турбин. В то же время разница 
в CAPEX между ГТУ 60–80 МВт и 100–
190 МВт может оказаться крайне не-
значительной, отмечает он. «Мож-
но предположить, что планка затрат 
в 73 тыс. руб. за 1 кВт оказалась не-
достижимой ни с теми ни с другими 
турбинами. Сторонники повыше-
ния этой планки могли использо-
вать аргумент про эффект масшта-
ба, чтобы снизить риски хотя бы для 
турбин диапазона 60–80 МВт, тем бо-
лее что именно в этом диапазоне на-
ходятся перспективные ГТУ „Сило-
вых машин“ или „Русских газовых 
турбин“»,— полагает аналитик.

Татьяна Дятел

Машиностроители  
вошли в зону турбинолентности
с1

Данные пользователей Super-
VPN уже попадали в открытый до-
ступ в рамках масштабной утечки 
в прошлом году (см. „Ъ“ от 20 июля 
2020 года). Нынешняя утечка дан-
ных пользователей бесплатных VPN 
произошла в результате «очевидной 
халатности при обращении с кон-
фиденциальной информацией», 
считает основатель компании «Ин-
тернет-розыск» Игорь Бедеров: «Вла-
дельцы сервисов банально не стали 
изменять пароли по умолчанию на 
своих серверах баз данных».

Полученные сведения, по мне-
нию экспертов, мошенники могут 
использовать для фишинга и ха-
керских атак по типу «человек в се-
редине», когда атакующий ставит 

вредоносные инструменты между 
жертвой и целевым ресурсом, пе-
рехватывая веб-сессии пользова-
теля. Такие атаки ставят под угрозу 
конфиденциальные данные, кото-
рые передаются с устройств по сети, 
в том числе пароли и CVV-коды бан-
ковских карт, добавляет эксперт 
центра продуктов Solar Dozor Алек-
сей Кубарев.

Используя публичный VPN, поль-
зователь должен осознавать, что 
в случае атаки на провайдера или 
утечки информации все его данные 
окажутся под угрозой, отмечает ген-
директор Infosecurity a Softline Com-
pany Кирилл Солодовников.

Пользователям таких сервисов 
нужно ставить уникальные паро-
ли, чтобы в случае утечки злоумыш-
ленники не могли методом подбора 

получить доступ к другим сервисам 
с тем же паролем, говорит независи-
мый эксперт по информационной 
безопасности Денис Батранков.

Единственным средством моне-
тизации бесплатных VPN сегодня 
могут быть пожертвования, говорит 
Игорь Бедеров. «Если пожертвова-
ний нет, сервисы вынуждены прода-
вать рекламодателям данные своих 
клиентов»,— рассуждает он. Дан-
ные пользователей могут собирать-
ся и для их последующей идентифи-
кации, допускает Денис Батранков. 
«Часть VPN-сервисов, по слухам, 
предоставляют информацию спец-
службам»,— говорит он. Получает-
ся, добавляет эксперт, что в надежде 
на анонимность люди сами отдают 
свои данные.

Юлия Степанова

Анонимность здесь не приложима
с1

Лобби российских машиностро-
ителей «Росспецмаш» предло-
жило правительству ввести мо-
ниторинг цен на спецтехнику, 
чтобы доказать необоснован-
ность претензий к решению 
о росте утильсбора. Дело в том, 
что намеченная на февраль ин-
дексация сбора до трех раз, по 
данным „Ъ“, затормозилась по-
сле целого ряда жалоб предста-
вителей других индустрий, от 
строительства до логистики. По 
мнению аналитиков, если пра-
вительство и решит ввести по-
добный мониторинг, то лишь 
в отношении потребительско-
го сегмента — снегоходов и ве-
здеходов.

Ассоциация «Росспецмаш» (лоб-
би отечественных машиностроите-
лей) предложила премьеру Михаилу 
Мишустину и вице-премьеру Юрию 
Борисову внедрить мониторинг цен 
на специализированную технику 
и анализ наполненности рынка для 
снижения негативного фона вокруг 
повышения утильсбора, говорится 
в письме от 26 февраля (есть у „Ъ“). 
В ассоциации предлагают вести мо-
ниторинг только по тем сегментам 
рынка, которые «вызывают наи-
большие сомнения», и ограничить 
его срок одним годом, чтобы не до-
пустить дефицита техники. Анало-
гичная идея предлагалась при вве-
дении утильсбора на полуприцепы, 
сообщили „Ъ“ в «Росспецмаше». Меж-
ду тем их российское производство 
последние годы росло, цены резко 
не повышались, весь спрос удовлет-
ворен (см. „Ъ“ от 15 февраля). В ассо-
циации не стали уточнять, на какие 
именно сегменты рынка она пред-
лагает распространить ценовой мо-
ниторинг. В целом рост утильсбора 
выгоден российским машиностро-
ителям, поскольку сделает продук-
цию их зарубежных конкурентов до-
роже для потребителя.

Обращение «Росспецмаша» стало 
реакцией на многочисленные жало-

бы в правительство со стороны им-
портеров и дилеров спец- и сельхоз-
техники, аграриев, а также других 
отраслевых ассоциаций и тех рос-
сийских производителей, у кото-
рых возникают проблемы с досту-
пом к компенсациям утильсбора 
(что ставит их в равные условия 
с импортом). В основном в этих об-
ращениях говорилось о рисках ро-
ста цен на технику на 15–20%, что 
по цепочке может сказаться на сто-
имости продукции аграриев, а так-
же работ, проводимых с помощью 
спецтехники, в том числе дорожно-
го нацпроекта. Речь также шла о том, 
что в некоторых сегментах, где пред-
лагается кратный рост утильсбора, 
отечественная техника не выпуска-
ется вообще или в незначительном 
количестве — например, в случае 
асфальтоукладчиков. Также общей 
претензией было то, что Минпром-
торг, по мнению многих участников 
рынка, уклонился от какого-либо об-
суждения с ними этой инициативы 
(см. „Ъ“ от 4, 9 и 11 февраля).

Кроме того, хотя в основном по-
вышение утильсбора отразится на 
стоимости техники для крупного 
и среднего бизнеса — добывающих, 
производственных и логистических 

компаниях,— оно затронет и техни-
ку для частного пользования. К ней 
относятся снегоходы, вездеходы 
и квадроциклы, для наиболее мощ-
ных моделей которых предполагает-
ся повысить сбор на 140–180%.

Поток жалоб на рост утильсбо-
ра привел к тому, что принятие ре-
шения затормозилось, говорят со-
беседники „Ъ“. В Минпромторге „Ъ“ 
сказали, что в феврале внесли про-
ект соответствующего постановле-
ния в правительство. Один из источ-
ников „Ъ“ говорит, что проект завис 
в аппарате правительства. Но и во-
прос о корректировке параметров по-
вышения пока также не обсуждается.

«Росспецмаш» в письме отмеча-
ет, что «в связи с чувствительностью 
документа, сильным присутствием 
западного лобби в виде ассоциаций 
и агентов влияния, низкой потреби-
тельской грамотностью, в публич-
ной и околовластной сфере наби-
рает обороты кампания против 
принятия повышения утильсбора, 
основанная на искаженных, зача-
стую ложных предпосылках». В «Рос-
спецмаше» считают, что за четыре 
года действия утильсбора доля рос-
сийской техники на рынке выросла, 
совокупные затраты на приобрете-
ние единицы техники упали, а рост 
рынка происходит за счет увеличе-
ния потребления.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что предложение 
ввести мониторинг выглядит логич-
но на фоне опасений роста цен, кото-
рые высказывают отдельные ассоци-
ации и игроки рынка. При этом он 
поясняет, что рост цен, вероятно, бу-
дет отслеживаться только там, где мо-
жет привести к ущербу физлицам на-
прямую. Эксперт также напоминает, 
что рост утильсбора необязательно 
приведет к снижению покупок им-
портной техники во всех сегментах, 
поскольку для дорогой техники эла-
стичность спроса по цене традици-
онно ниже.

Ольга Никитина

Утильсбор  
медлит с повышением
«Росспецмаш» предложил властям  
вести мониторинг цен на спецтехнику

Его поздравляет генеральный директор «Яндекса»  
в России Елена Бунина:
— Дорогой Максим, поздравляю Вас с днем рождения! 
Я знаю Вас много лет как талантливого человека и на-
стоящего профессионала, способного масштабно мы-
слить и решать самые сложные задачи. Вы очень пози-

тивный, энергичный и харизматичный человек, кото-
рый всегда находит эффективные решения и достигает 
результата. Уверена, что Ваша дальнейшая деятель-
ность будет такой же плодотворной. Желаю Вам креп-
кого здоровья, новых успехов в работе и всего самого 
наилучшего!

Сегодня исполняется 51 год генеральному директору,  
председателю правления АО «Почта России»  
Максиму Акимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 47 лет  
генеральному продюсеру НТВ и Premier  
Тимуру Вайнштейну

Его поздравляет художественный руководитель театра 
«Геликон-опера» народный артист России 
Дмитрий Бертман:
— «Что за рояль на НТВ — „Стейнвей“, „Бехштейн“?» — 
«Вайнштейн»! Инструмент эксклюзивный! Клавиш в два 
раза больше, чем у любого рояля. И каждая отзывается 
успешным проектом. А их уже 160! Клавиатура будет рас-

ширяться... Тимур, Ваш дед — композитор, отец — ком-
позитор, мама — музыкант... Вы — наш человек с абсо-
лютным слухом, не берущий фальшивых нот! С днем 
рождения, дорогой друг! Пусть здоровье, радость и счас-
тье будут всегда «на педали». И добро пожаловать в се-
мью театра «Геликон»!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

13 процентов
составило сокращение 
объема плановых  
ремонтов вагонов  
в 2020 году

У нас утильсбор 
увеличивается от 100% 
до 325–330%, поэтому 

по нашей технике рост цен 
будет от 15% до 25%

— Андрей Комов,
глава комитета Ассоциации европейского 

бизнеса по спецтехнике

Ц И Т А Т А
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Собеседник „Ъ“ в крупном fashion-ритейлере также 
констатирует, что из-за кризиса люди предпочитают по-
купать базовую одежду, которая всегда ниже в цене, от-
казываясь от более дорогих моделей.

Партнер OneStory Ольга Сумишевская говорит, что 
в сегменте непродовольственной розницы происходит 
перераспределение спроса. Из-за дистанционного фор-
мата работы люди меньше выходят на улицу — меньше 
тратят на проезд и офисную одежду, закрытые границы 
также стали поводом переосмыслить свои расходы, рас-
сказывает она. Так, по словам эксперта, часть россиян 
вместо трат перешли к накоплению.

По словам директора по работе с ритейлерами Nielse-
nIQ в России Константина Локтева, с учетом низкой по-
купательской активности и переключения в режим 
экономии большой группы россиян в 2021 году потре-
бление в натуральном выражении расти не будет, а рост 

рынка в деньгах простимулирует только низкий уро-
вень инфляции. Госпожа Сумишевская говорит, что 
из-за высокого уровня неопределенности из-за панде-
мии потребители продолжат фокусироваться на продук-
тах питания и лекарствах.

Старший аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов 
считает, что потребительская активность россиян будет 
восстанавливаться вслед за экономикой, динамика ко-
торой зависит от того, начнется ли в России третья вол-
на пандемии COVID-19. Это, в свою очередь, зависит от 
того, насколько успешно будет проходить вакцинация. 
На конец февраля прививки от COVID-19 получили око-
ло 4 млн человек, заявлял на днях главный эпидемиолог 
Минздрава Николай Брико. По данным NielsenIQ, 38% 
потребителей в России не будут уверены в своем финан-
совом положении, если негативное влияние пандемии 
сохранится в ближайшие три-шесть месяцев.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Победнившие пандемию

Власти Андалусии уже снизили прогноз производ-
ства оливкового масла в этом сезоне с 1,34 млн до 1,05–
1,1 млн тонн из-за «Филомены», а также засушливой 
и жаркой погоды осенью 2020 года. По словам собесед-
ника „Ъ“ среди поставщиков, ситуация усугубляется 
ожидаемым снижением урожая оливок в Греции и Ита-
лии на 10–30%. Как следует из материалов Еврокомис-
сии, в январе испанское оливковое масло Extra Virgin 
стоило €2,54 за 1 кг, что на 21% выше, чем годом ранее. 
Цены на итальянское масло Extra Virgin за тот же пери-
од выросли на 44,4%, до €4,75 за 1 кг, на греческое — на 
17,7%, до €2,57.

В крупной торговой сети сообщили „Ъ“, что новые 
заказы по импорту масла из Италии приходят с повы-
шением цены на 6–15%, из Греции — цены не менялись. 
«Один из наших поставщиков из Италии говорит, что 
последнее время наблюдается очень высокий спрос на 
масло по всей Европе. Им приходится докупать сырье 
по завышенным ценам»,— рассказывают в компании.

В другой сети говорят, что получали заявления 
о повышении цен на оливковое масло, но они связа-
ны с курсом валют. Решения пока не принято, добави-
ли в сети. Один из поставщиков утверждает, что сети 
пока не соглашаются на рост цен. В ГК «Эфко» (выпу-
скает масла и соусы с оливковым маслом под брендом 
«Слобода») уточняют, что поставщики оливкового ма-
сла «транслировали информацию о повышении цен 
в пределах 1–2%».

Потребление оливкового масла в России растет. По 
данным NielsenIQ, с февраля 2020 года по январь 2021 

года продажи продукта в натуральном выражении уве-
личились на 7,7%, в денежном — на 17,1% год к году. Для 
сравнения: продажи всей категории съедобных масел 
за тот же период выросли на 1,7% и 14,3% соответствен-
но. По словам собеседников „Ъ“, рост спроса может быть 
связан с переходом потребителей на готовку дома в свя-
зи с ограничениями из-за пандемии COVID-19, что ска-
залось на продажах нескольких импортных продуктов.

По словам исполнительного директора Масложиро-
вого союза Михаила Мальцева, Россия в год импортиру-
ет 15–20 тыс. тонн оливкового масла — это менее 0,3% 
рынка всех растительных масел. Как следует из данных 
в отчете ГК «Русагро», 50% российского импорта оливко-
вого масла приходится на Испанию, 41% — на Италию, 
а 6% — на Грецию.

Исполнительный директор «Русбренда» Алексей По-
повичев отмечает, что оливковое масло — один из ос-
новных продуктов в рационе приверженцев здорового 
образа жизни, а его покупатели в России не так чувстви-
тельны к колебаниям цен, так что вряд ли стоит ждать 
заметного снижения продаж. Кроме того, добавляет 
господин Поповичев, оливковое масло довольно ча-
сто продается по промо, причем с довольно глубокими 
скидками.

В интернет-супермаркете «Перекресток впрок», к при-
меру, испанское оливковое масло Borges доступно со 
скидкой 40%, по 589,9 руб. за бутылку объемом 0,75 л. 
Господин Мальцев также сомневается, что возможный 
рост цен на оливковое масло существенно скажется на 
стоимости российских продуктов, в состав которых вхо-
дит этот ингредиент.

Анатолий Костырев

Цены холодного отжима
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Крупные застройщики мо
гут  начать проектировать не
большие площади под установ
ку  центров обработки данных 
( ЦОДов) в коммерческой и жи
лой недвижимости. Как стало 
известно „Ъ“, оператором таких 
ЦОДов в Москве планирует стать 
3data, которая ведет перегово
ры с группой «Самолет», «Пио
нером», Coldy и другими девело
перами. Серверные мощности, 
расположенные рядом с потре
бителями цифровых услуг, мо
гут заинтересовать операторов 
связи, рассчитывают в 3data. 
Но сами операторы сомнева
ются в экономической целесо
образности услуги и пока разви
вают собственные датацентры.

Московская сеть дата-центров 
3data планирует запустить неболь-
шие ЦОДы в объектах коммерческой 
и жилой недвижимости, рассказал 
„Ъ“ гендиректор 3data Илья Хала. По 
его словам, партнерами компании 
станут крупные девелоперы. Перего-
воры идут с группой «Самолет», «Пио-
нером», ГК МИЦ, «Эталоном», «Ориен-
тиром», ГК ФСК, Coldy и PNK Group. 
Предполагается, что на этапе строи-
тельства крупных комплексов деве-
лоперы будут закладывать в них не-
большие коммерческие площади 
под установку ЦОДов, затем 3data бу-
дет их выкупать и устанавливать там 
100–200 серверных стоек.

Серверы могут арендовать операто-
ры связи для оказания цифровых сер-
висов непосредственно жильцам до-
ма, рассчитывают в 3data. «Это может 
быть, например, облачный гейминг, 
виртуальная реальность или передача 
потокового видео в формате высокой 
четкости»,— объяснил господин Хала. 

В перспективе серверные мощности, 
по его мнению, могут потребоваться 
и управляющим компаниям.

Coldy ведет переговоры с 3data 
в рамках проекта по строительству 
офисного кластера недалеко от Па-
велецкого вокзала, подтвердила ди-
ректор девелопера по маркетингу 
Елена Далингер. ЦОД, по ее словам, 
потребуется для интеллектуального 
управления лифтами и машинопо-
током в кластере, а также создания 

системы «умный офис» (может вклю-
чать в себя управление освещением, 
элект роснабжением и климатом).

Управляющий директор группы 
«Самолет» Алексей Козлов уточнил, 
что там ведут переговоры о создании 
сети ЦОДов в строящихся объектах 
не только с 3data, но и другими ком-
паниями. ГК ФСК пока оценивает це-
лесообразность проекта, сообщил ди-
ректор департамента по развитию 
продукта компании Петр Кириллов-
ский. В «Пионере» говорят, что про-
ект «на самой ранней стадии прора-
ботки». В ГК МИЦ, «Ориентире», PNK 
Group от комментариев отказались.

• 3data — седьмой по величине 
 поставщик услуг ЦОДов в России 
и, по данным CNews Analytics, имеет 
1,4 тыс. серверных стоек. Компания 
фокусируется на рынке Москвы, за ее 
пределами работает по франшизе 

(см. „Ъ“ от 14 октября 2020 года). 
По итогам 2020 года общее число сто-
ек в России, по данным iKS-Consulting, 
достигло примерно 50 тыс., а выруч-
ка коммерческих дата-центров 
 составила 43,8 млрд руб.
Операторы ЦОДов раньше не за-

пускали подобных проектов с деве-
лоперами, отмечает ведущий кон-
сультант iKS-Consulting Станислав 
Мирин. Небольшие ЦОДы в ЖК, по 
его мнению, могут оказаться востре-
бованы операторами связи для раз-
вития нового поколения связи 5G 
и технологий на его основе.

Обеспечивать необходимый уро-
вень отказоустойчивости небольшого 
дата-центра на неспециализирован-
ной площадке будет сложнее и доро-
же, считает директор по стратегии 
облачного бизнеса МТС Антон Захар-
ченко. Он полагает, что небольшим 
компаниям будет выгоднее исполь-
зовать облако крупного провайдера, 
а не ЦОД по соседству, и потребности 
большого клиента подобный да-
та-центр вряд ли сможет обеспечить.

Провайдер «ЭР-Телеком» пока за-
интересован в развитии собствен-
ных ЦОДов, сообщили в компании. 
«Аренда дата-центров в жилых домах 
будет дороже»,— рассуждают в ком-
пании. У «Ростелекома» есть дата-цен-
тры разной мощности, в том числе не-
большие в регионах, сообщили в этом 
операторе. По мнению гендиректора 
сети ЦОДов Oxygen Павла Кулакова, 
затраты на проект могут оказаться не-
оправданно высокими, поскольку он 
потребует привлечения дорогостоя-
щих специалистов, что сейчас окупа-
ется только на больших площадках.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев,  
Александра Мерцалова

Дата-центрам  
подбирают жилплощадь
Девелоперы хотят размещать небольшие ЦОДы  
в новых домах и офисных комплексах

Споры вокруг наследия неког
да крупного застройщика Под
московья Urban Group, обан
кротившейся три года назад, 
не утихают. «Проминстрах», 
страховавший ответственность 
застройщика перед покупате
лями квартир, пытается отсу
дить почти 1 млрд руб. у Феде
рального фонда защиты прав 
дольщиков. Юристы предпола
гают, что речь идет о ранее пе
речисленных в фонд страховых 
премиях.

«Проминстрах» обратился в Арби-
тражный суд Москвы о взыскании 
989,4 млн руб. с Федерального фон-
да защиты прав дольщиков, следует 
из картотеки дел. В «Проминстрахе» 
от комментариев отказались. В фон-
де на запрос „Ъ“ не ответили.

Владелец юридического агент-
ства «Кучембаев и партнеры» Алмаз 
Кучембаев, представляющий инте-
ресы нескольких дольщиков Urban 
Group, предполагает, что речь идет 
о страховых премиях, полученных 
фондом в рамках банкротства за-
стройщика. Он пояснил, что одна 
из его клиенток, претендующая на 
страховые выплаты, уже подала за-
явление в суд о своем намерении 
стать третьим лицом в споре между 
«Проминстрахом» и фондом. Таким 
образом она рассчитывает получить 
информацию о движении средств 
страховой компании.

Urban Group создана в 2008 году 
Александром Долгиным и построи-
ла около 2 млн кв. м жилья в Подмо-
сковье. В 2018 году было объявлено 
о банкротстве компании: проце-
дура до сих пор не завершена. До-
стройкой части объектов и выпла-
тами компенсаций соинвесторам 
сейчас занимается фонд защиты 
прав  дольщиков.

Застройщик продавал кварти-
ры еще до внедрения эскроу-сче-
тов, поэтому обязан был перечи-
слять в компенсационный фонд, 

управляемый фондом дольщиков, 
1,2% от стоимости каждого догово-
ра долевого участия (ДДУ). Исполне-
ние этих контрактов страховалось 
специализированными компания-
ми. По прежней схеме привлечения 
средств дольщиков в случае банкрот-
ства застройщика часть компенса-
ций покупателям должен оплачи-

вать страховой оператор. Партнер 
коллегии Pen & Paper Сергей Учитель 
поясняет, что «Проминстрах» нес от-
ветственность за ДДУ, заключен-
ные Urban Group, до 2 октября 2018 
года. Но, согласно принятым в июне 
2019 года изменениям в законо-
дательство, страховщики должны 
были передать в фонд защиты прав 
дольщиков все свои обязательства 
и 99% премий за неистекший пери-
од  страхования.

Учитывая, что в марте 2020 года 
«Проминстрах» сообщил об испол-
нении обязательств перед фондом, 
господин Учитель предполагает, что 
текущий спор связан с регрессивны-
ми выплатами, произведенными 
страховой компанией на основании 

судебных решений по старым обя-
зательствам. Похожей логики при-
держивается юрист Forward Legal 
Станислав Бородаев, поясняя, что 
сейчас складывается противоречи-
вая практика по взысканию средств 
со страховщиков из-за банкротст-
ва застройщиков. «С одной сторо-
ны, страховые компании по закону 
должны перевести средства в фонд, 
с другой — дольщики успешно 
предъявляют им иски о взыскании 
в связи с наступлением страхового 
случая»— говорит он. Из-за этого, по 
словам юриста, нередко складыва-
ются ситуации, когда средств на вы-
платы компенсаций соинвесторам 
строительства у компании нет.

Господин Бородаев предполага-
ет, что иск «Проминстраха» к фонду 
направлен на возврат средств, тре-
бующихся для расчета с физлицами. 
Алмаз Кучембаев поясняет, что сей-
час на руках у дольщиков есть не-
сколько положительных решений 
судов о выплате страховых компен-
саций «Проминстрахом». Эти реше-
ния были получены сразу после воз-
никновения проблем у Urban Group, 
еще до того как обязательства взял 
на себя фонд. Но, несмотря на это, 
по словам адвоката, «Проминстрах» 
уклоняется от выплат, ссылаясь на 
свои правоотношения с фондом. 
Получить свидетельства о передаче 
в фонд страховых премий соинвес-
торы строительства также не могут.

«Участие в процессе между „Про-
минстрахом“ и фондом в качестве 
третьего лица — способ собрать до-
казательства, что страховщик может 
и должен выполнять обязательст-
ва»,— полагает господин Кучемба-
ев. Но предсказывать перспективы 
дела юристы не берутся. Станислав 
Бородаев отмечает, что суду придет-
ся вникнуть во все тонкости законо-
дательства о долевом строительст-
ве, которое последнее время не раз 
 менялось.

Александра Мерцалова

Urban Group  
запуталась в страховке
Партнеры обанкротившейся группы  
хотят пересчитать премии в суде

14 процентов
составляет ежегодный 
рост числа серверных 
стоек в России, по дан-
ным iKS-Consulting

Мы бы хотели,  
конечно,  

чтобы активы Urban Group 
продавались  

в нормальном порядке
— Константин Тимофеев,
глава Федерального фонда  

защиты прав дольщиков,  
в декабре 2020 года  
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Ц И Т А Т А

с1

с1



культура
11Коммерсантъ   l   Понедельник 1 марта 2021 №34/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В новом романе Дмитрия За‑
харова «Кластер» три мощные 
гос корпорации борются за то, 
кто первой освоит производст‑
во арсенида — таинственного су‑
перэлемента, обладающего су‑
персвойствами. Подпольщики 
пытаются помешать этому, как, 
впрочем, и всему остальному. 
Куклы, оживленные с помощью 
этого самого арсенида, верят 
в лучшее в людях. Имеет ли эта 
вера хоть какое‑то основание, 
разбирался Михаил Пророков.

ластер» радует геоме-
трической завершенностью структу-
ры. Его мир четко поделен на четыре 
части. Два места действия: снизу — 
ад, сверху — космос, и в каждом две 
группы героев: с одной стороны — 
куклы, с другой — люди. Ощущение 
жизни в аду и желание вырваться 
объединяет создателей и их созда-
ний. И те и другие не в силах вы-
браться самостоятельно и ждут про-
водника, который только и может 
их вывести.

Еще одно большое достоинст-
во книги — то, какими правильны-
ми дозами открывается и сама эта 
конструкция, и ее смысл. Герои-ку-
клы знают свою часть истории, ге-
рои-люди — свою (точнее, знают дру-
гие люди, а сами герои — Андрей 
и Алиса — по большинству вопро-
сов не при делах), подробные разъ-
яснения «откуда все пошло и как 
все устроено» ни у тех, ни у других 
не в ходу. Куклы живут в мире смут-
ных преданий, люди — в мире корпо-
ративной субординации: маленьким 
винтикам много знать не полагает-
ся, спрашивать лишнее, тем более 
следует делать вид, что все, что тебе 
надо, знаешь, а остального и знать 
не хочешь. В итоге, вместо того что-
бы войти наконец в курс дела вместе 
со специально придуманным персо-
нажем, который попадает в мир рас-
положенной на территории бывше-
го «Москва-Сити» госкорпорации 

«Микрон» «с мороза» и которому объ-
яснят все, читатель блуждает между 
таких вот пассажей, лишь разжига-
ющих любопытство: «Раньше Про-
водников не было, а были только 
старшие. Они включали озеро и ма-
ленькие луны. Они строили комна-
ты и приносили новых зайцев и ку-
кол... Когда старшие ушли, осталось 
только солнце, которое мало светит 
и все норовит упасть. И война, на ко-
торую стали ходить слон, оловянные 
и роботы. А потом и другие, которых 
тоже ломали».

Красивая, загадочная картинка. 
Однако, в отличие от персонажей 
картинок, персонажи романов долж-
ны двигаться. И двигаться не по кру-
гу. Тем более что цель, как уже было 
сказано, у них есть. И вот тут начина-
ются неприятности.

Первыми обламываются куклы. 
Части их удается вырваться наружу 
из бункера с потрескавшимися сте-
нами и грозящим упасть солнцем, 
но там оказывается не космос, а мир 
людей. Который, конечно, тоже ад. 
И в котором, в отличие от кукол, 
люди находятся добровольно.

Затем приходит черед людей. 
Их космосом оказывается заграни-
ца. Эмоций Алисы, много раз ездив-
шей по миру с турне, читатель по-
чти не видит — а те, что видит, мало 
отличаются от тех, которые были 
ей свойственны до отъезда: тоска 
по любимому BMW, удовольствие 

от удачного шопинга, приятное чув-
ство при мысли о предстоящем сви-
дании и скука при его завершении. 
Зато эмоции Андрея развернуты ши-
роким полотном: «Здесь все было 
марсианским. Даже воздух, в кото-
рый Андрей вышел из самолета… 
Хотелось сесть где-нибудь под дере-
вом и дышать этим воздухом, не де-
лая перерывов ни на что. Разве толь-
ко на еду из Umami».

Из Сан-Франциско, которому 
посвящен этот пассаж, Андрею, 
правда, приходится перебраться 
в Нью-Йорк, где ощущение космо-
са несколько смазывается, сменяясь 
чувствами, характерными для высо-
ких слоев земной атмосферы: «Луч-
ший вид на этот город, если сесть 
в бомбардировщик... Нет, подумал 
Андрей, из бомбардировщика хоте-
лось бы увидеть совсем другой го-
род». Почему-то кажется, что Андрей 
имеет в виду не Сан-Франциско.

И вот тут возникает вопрос: а что 
его все время в Москве держало? 
Ладно Алиса, она песни пишет, мо-
жет быть, родимые ужасы служили 
ей источником вдохновения. Но Ан-
дрея-то мы застаем в начале рома-
на пиарщиком того самого «Микро-
на», который есть ад и для людей, 
и для кукол. Где «совещания с идио-
тами и написание идиотских запи-
сок», «полицейский участок, жилищ-
ная контора, кабак, выставочный 
зал, футбольный, ....., матч микро-
новских „Атомов“, кофе с тортом 
„Арсенид“, супермаркет, окно, гла-
за-бы-мои-не-смотрели, дребезжа-
щий фонарь, пустой монорельс, пол-
ный монорельс, очередь в профсоюз, 
монорельс, из кабинета в кабинет». 
«Выхода из „Микрона“ не обнаруже-
но»,— заканчивает автор это проник-
новенное перечисление. Но все это 
время родная кузина героя работает 
советницей президента госкорпора-
ции «Роснова», партнера и соперника 
«Микрона». Она его, когда припекло, 
и направляет в Америку. Неужели, 
попроси он ее, она бы раньше его ку-
да-нибудь не спровадила? Возможно, 
пришлось бы работать много да еще 

платить за съем квартиры, но зато 
воздух, улыбки людей на улице, ни-
какой зимы, никакого футбола кро-
ме football — и никакой необходимо-
сти в бомбардировщике.

Неужели, закрадывается подо-
зрение, герой не хотел никуда пе-
ребираться из ада, пока совсем 
не припекло, потому что знал, что 
конкуренции с американскими пи-
арщиками ему не выдержать, а боль-
ше он ничего не умеет? Тогда исто-
рия получается не про ад, а про то, 
почему нежный мальчик, жалев-
ший кошечек, птичек и кукол, не из-
брал в жизни другого пути, нежели 
как стать начальником PR-отдела. 
И почему нежная девочка, толь-
ко научившись писать берущие 

за душу песни, немедленно увяз-
ла в шелухе дорогих отелей, шмо-
ток премиум-класса, того же клас-
са рейд-листов, лебезящей обслуги, 
бойфрендов — директоров и «кофо-
ундеров» (увидев это слово, ваш обо-
зреватель сначала подумал, что речь 
о породе собак, и удивился — «Кла-
стер» в целом-то написан весьма це-
ломудренно). Притом что букваль-
но все музыканты ее первой группы 
оказались принципиальными про-
тивниками режима и как один по-
гибли (то ли от рук слуг режима, 
то ли от рук конкурентов по борь-
бе с ним), да и сама она ни от режи-
ма, ни от бойфрендов, ни вообще 
от всего этого (кроме платьев) дале-
ко не в восторге.

В общем, в красивой картинке, 
придуманной Дмитрием Захаро-
вым, страшного оказывается мно-
го, разочарований, обманов и пре-
дательств — навалом. Но трогают 
только те, которые касаются кукол. 
А в людях вызывает симпатию толь-
ко любовь к этим куклам.

Кстати, одной из них удается спас-
тись. Она попадает не в космос, а в ка-
ком-то смысле на историческую ро-
дину — в руки японца, связанного 
с компанией (с японским же именем), 
где и придумали, как добывать эле-
мент, делающий кукол живыми. Геро-
ям — пиарщику и модной певице — 
прорываться к японцам, впрочем, 
смысла бы не было: как делать живы-
ми их, пока еще никто не придумал.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Хроника мигрирующих бомбардировщиков
Гибридные войны людей и кукол в «Кластере» Дмитрия Захарова

В «Гоголь‑центре» вышел «Человек 
без имени» — спектакль‑перформанс, 
посвященный писателю, философу, 
музыканту, алхимику и кулинару кня‑
зю Владимиру Одоевскому. Это редкий 
пример театра, совмещающего острую 
актуальность с почти забытой традицией 
поэтических представлений. С подроб‑
ностями — Алла Шендерова.

 В афише спектакля, вышедшего 
в те же дни, когда в «Гоголь-центре» проис-
ходила смена художественного руководст-
ва, авторы идут через запятую: Петр Айду, 
Александр Барменков, Никита Кукушкин, 
Валерий Печейкин. Кирилл Серебренни-
ков. И это не только дань моде на горизон-
тальность.

«Человек без имени» — редкий пример, 
по выражению близкой к «Гоголь-центру» 
Аллы Демидовой, «театрального варева», 
где один компонент перетекает в другой, 
а спектакль до такой степени единое целое, 
как будто его не ставили — все получилось 
само. Некоторые подробности все же можно 
выяснить. Например, что музыкальная пар-
титура придумана и исполнена Петром Айду 
на пангармониконе — уникальном инстру-
менте, сделанном им из десяти пересобран-
ных механических фортепиано. На сцене 
они кажутся действующими лицами, ор-
кестром. Этим оркестром управляет Айду, 
большую часть спектакля стоящий справа, 
за пультом. Он нажимает кнопки, внутри 
одного из инструментов нагреваются сте-
клянные трубочки — и звук меняется. А вну-
три другого расположены бокалы, тарелки 
и кастрюлька с горелым днищем — все это 
не только радует глаз, но и играет музыку.

Звучащий пангармоникон — такая же жи-
вая ипостась одного из родоначальников 
музыкознания и создателя странных ин-
струментов Одоевского, как актер Никита 
Кукушкин, возникающий в темном зале с во-
просом: «Кто автор сказки «„Городок в таба-
керке“?» — и постепенно в этого автора прев-
ращающийся.

Драматург Валерий Печейкин пошел 
по традиционному пути: соединил творе-
ния писателя и философа Одоевского с его 
биографией и примерил их на сегодняшне-
го героя. В прологе Кукушкин рассказыва-
ет, как нашел «Городок в табакерке» — «зна-
ете, это такая прекрасная ерунда» — в кипе 
книг, брошенных прежними жильцами. Как 
заснул с книжкой в подземке и то ли умер, 
то ли проснулся Одоевским, вопрошающим 
схему московского метро: «Если есть „Пуш-
кинская“, „Достоевская“ и „Маяковская“, 
то как добраться до „Одоевской“?» 

Этот ход Одоевский использовал в «Го-
родке в табакерке»: мальчик Миша засыпа-
ет и оказывается внутри шкатулки, где мо-
лоточки бьют мальчиков-колокольчиков, 
ими командует ленивый валик, а над все-
ми властвует царевна-пружинка. Но Печей-
кин, взяв старый принцип, так точно бьет 
по натянутым внутри каждого из нас стру-
нам, что нельзя не задребезжать в ответ.

Кто-то вроде сегодняшнего полицейско-
го объясняет Одоевскому, что станции нет. 
Есть улица имени его двоюродного брата, 
поэта и декабриста Александра Одоевско-
го. «Кстати, вы были членом тайного об-

щества?» — на полицейском оказывает-
ся шитый золотом царский мундир, герой 
что-то бормочет в ответ. И офицер поли-
ции, и император, и сам Одоевский — это 
все он, Кукушкин, с цирковой виртуозно-
стью и бесстрашием астронавта парящий 
среди миров, где Одоевский мгновенно 
превращается в сегодняшнего дуболома: 
«На мальчиках юбочки?! Конечно, молоточ-
ки должны бить их по головам!» Скорость, 
почти оголтелость этих метаморфоз напом-
нит ритм Андрея Миронова в роли Оста-
па Бендера. А потом Кукушкин резко, по-
чти с лязгом затормозит, напялит на голову 
моток проволоки — это глохнущий Бетхо-
вен, явившийся к Иоганну Мельцелю, авто-
ру первого пангармоникона. «К Элизе» дол-
бит мальчик — сосед героя спектакля. Ему 
вторит холодильник с незакрытой дверцей. 

В холодильнике все, что любил Одоевский, 
зазывавший Пушкина на обед, но подавав-
ший несъедобные соусы — результат своих 
химических опытов.

Айду заставляет жилы фортепиано петь 
и переливаться, им вторят световые надпи-
си на экранах в глубине (отличное видео — 
Алан Мандельштам, Никита Андреев, Илья 
Делятицкий). Проволочный парик, скелет 
императора, огромная звезда-осьминог, вы-
росшая из ордена Святой Анны (орден был 
пожалован Одоевскому),— все это, конеч-
но, не сценография, а еще одна симфония, 
за которую отвечает художник Александр 
Барменков.

«Человек без имени» катится с дикой 
скоростью, притормаживая, когда Одоев-
ский печально смотрит в зал или медлит, 
все не решаясь попробовать отравленный 

десерт, что подносит ему Некто (этим Некто 
оказывается Петр Айду, зловещий, как на-
стоящий черт). Наконец, Кукушкин взлета-
ет, выделывая в воздухе кульбит (трюки — 
Александр и Иван Волковы).

Точно не узнать, что именно сделал 
в спектакле Серебренников. Словами Пас-
тернака, он сумел «привлечь к себе любовь 
пространства». И теперь не только его уче-
ник Кукушкин парит над сценой. Парит 
и сам «Человек без имени». «Гоголь-центр» 
ему явно по вкусу. Кроме спектакля тут, 
кстати, придумали целый фестиваль Одо-
евского. С лекциями, инсталляциями и вы-
ставкой в фойе: художница Таня Пёникер 
нарисовала новую версию азбуки Одоев-
ского. Там есть «абьюз», «вайфай» и еще 
много незнакомых князю слов, но ее бос-
ховский юмор ему бы точно понравился.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Как доехать до «Одоевской»
«Человек без имени» в «Гоголь-центре»
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 12МАРТА

БАНКРОТСТВО: 
АКТУАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ И НОВЫЙ 
ОПЫТ

 10МАРТА

ФАРМА. ВЫЗОВЫ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ
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 2МАРТА

НАЛОГИ: ПРАВА 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКА 
– КАК НЕ ПЕРЕЙТИ 
ГРАНЬ?

 2МАРТА

ПОСТАНОВКА 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА 
НА КАДАСТРОВЫЙ 
УЧЕТ. РЕГИСТРАЦИЯ 
ПРАВА 
СОБСТВЕННОСТИ

 23МАРТА

РЫНОК 
НЕДВИЖИМОСТИ 
ЛОНДОНА: 
ОБЗОР, ТРЕНДЫ, 
ПЕРСПЕКТИВЫ

 24 МАРТА

ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
ЭКОСИСТЕМА. 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
АСПЕКТ

Дмитрий Захаров.   
Кластер.   
М.: Редакция Елены Шубиной, 
2020

Никита Кукушкин с бесстрашием 
и цирковой  виртуозностью 
 перевоплощается из одного  
героя в другого   
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ

«К



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 1 марта 2021 №34/П   l   Коммерсантъ

спорт

В воскресенье тремя матчами завер-
шился 20-й тур чемпионата России по 
футболу. «Спартак» принимал «Рубин» 
и в случае победы мог подняться на вто-
рое место, опередив «Сочи» и ЦСКА. 
С первых минут на поле появился не-
давно вернувшийся в московский клуб 
Квинси Промес, но его участие не помо-
гло красно-белым, которые проигра-
ли со счетом 0:2 и с 35 очками остались 
на четвертой позиции.

заключительный игровой день 
20-го тура чемпионата России основное 
внимание, безусловно, было приковано 
к противостоянию «Спартака» и «Рубина». 
Во-первых, матч имел важное турнирное 
значение. Прежде всего, для красно-белых, 
которые, после того как ЦСКА накануне по-
терпел поражение от «Локомотива», полу-
чили шанс выйти на второе место и заод-
но сократить до четырех баллов отставание 
от лидирующего «Зенита», также допустив-
шего осечку и сыгравшего вничью с «Росто-
вом». Во-вторых, во встрече с казанцами 
состоялось возвращение одного из самых 
ярких легионеров в истории московского 
клуба, да и всей Российской премьер-лиги 
Квинси Промеса. Несмотря на то что гол-
ландец успел провести лишь пару трени-
ровок, главный тренер «Спартака» Домени-
ко Тедеско поставил его в стартовый состав. 
Кстати, сам немецкий специалист пропу-
скал игру из-за дисквалификации, как и на-
падающий Джордан Ларссон.

Первый этап карьеры Промеса в РПЛ за-
вершился 25 августа 2018 года матчем с «Ди-
намо», после чего он выступал за испанскую 
«Севилью» и родной «Аякс». В той команде, 
за которую играли несколько футболистов, 
и сейчас защищающих ее цвета, в том чи-
сле Александр Максименко, Георгий Джи-
кия, Самуэль Жиго, Роман Зобнин, голлан-
дец был главной звездой. И, естественно, его 
второе пришествие в «Спартак» вызвало бурю 
эмоций. Впрочем, триумфальным оно не по-
лучилось, и Промес дал повод скептикам го-
ворить, что он уже не тот, даже учитывая объ-
ективные обстоятельства, не позволявшие 
ему презентовать себя с наилучшей стороны.

Несколько неожиданно Промес занял по-
зицию не на левом, а на правом фланге полу-
защиты. Поначалу он бегал в основном без 
мяча. На девятой минуте предпринял по-
пытку обострить, и хотя не смог обыграть 

соперника, болельщики отреагировали на 
этот эпизод одобрительным гулом. Затем 
Промес сорвал неточной передачей потен-
циально опасную контратаку. На 11-й мину-
те он нанес первый удар по воротам, но мяч 
срикошетил от защитника на угловой. В се-
редине первого тайма голландец красивым 
финтом накрутил Илью Самошникова и вы-
нудил того грубо фолить. Правда, арбитр 
не оценил момент и не показал нарушите-
лю желтую карточку, притом что вообще-то 
весьма охотно лез за ними в карман.

В целом команды не баловали осмыслен-
ными действиями и голевыми ситуациями. 
За таковую можно было засчитать разве что 
удар нападающего «Рубина» Джордже Деспо-
товича из пределов штрафной площади. Гора-

здо точнее и чаще соперники били друг друга 
по ногам и другим частям тела. Промес меж-
ду тем поменялся краями с Виктором Мозе-
сом, но и слева выглядел неубедительно. На 
41-й минуте «Спартак» все же заставил трибу-
ны ахнуть, когда Александр Соболев едва не 
замкнул прострел Мозеса. Гостей спас Филип 
Уремович, который помешал форварду по-
разить пустые ворота. Промес в конце тайма 
опять переместился направо, и так случилось, 
что после его ошибки Зобнин сбил Дениса Ма-
карова и заработал вторую желтую карточку.

В перерыве Тедеско заменил еще одного 
голландца Йоррита Хендрикса на Алекса Кра-
ла, при этом сохранив схему с двумя напада-
ющими. Даже в меньшинстве хозяева собира-
лись играть на победу, но «Рубин» достаточно 
быстро реализовал численное преимуще-
ство. На 53-й минуте активный Хвича Ква-
рацхелия активировал Деспотовича, и серб 
подтвердил репутацию бомбардира. «Спар-
так» ответил серией атак, а на 71-й минуте его 
положение облегчил судья Сергей Лапочкин, 
удаливший с поля полузащитника казанцев 
Оливера Абильдгора и уравнявший составы. 
Вскоре Соболев забил, однако его гол отмени-
ли из-за офсайда. Что касается Промеса, то он 
старался по максимуму участвовать в игре, 
хотя его влияние на нее так и оставалось ми-
нимальным. В концовке хозяева пытались 
еще больше надавить на «Рубин», что приве-
ло к обратному эффекту. На 89-й минуте снова 
результат сделали Кварацхелия и Деспотович. 
Первый пробил, а второй добил мяч, отско-
чивший от Максименко. 

Москвичи уступили и вывалились из 
тройки, откуда их накануне вытеснил 
«Сочи». Более того, на расстояние двух оч-
ков к ним подобралось «Динамо», победив-
шее в Грозном «Ахмат» — 2:1. Также на пятки 
«Спартаку» наступает «Ростов». А вот «Красно-
дар» на финише 20-го тура неожиданно осту-
пился в домашнем матче с «Уралом». На этот 
раз кубанцев подкосило удаление на 35-й 
минуте Игоря Смольникова. Ведя 1:0 и вла-
дея инициативой, они в итоге едва не отдали 
игру и ушли от поражения на 85-й минуте — 
2:2. Могли составить компанию «Ростову» 
и «Динамо», а так оказались пока между «Ло-
комотивом» и «Рубином». Тем не менее уже 
в следующем туре у «Краснодара» будет воз-
можность поддушить тот же «Спартак» при 
личной встрече.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Квинси Промес очков не принес
«Спартак» потерпел поражение  
после возвращения своей бывшей звезды

Финал Кубка России по фигурному ката-
нию стал для отечественных спортсме-
нов последним состязанием перед глав-
ным турниром сезона — чемпионатом 
мира. Основная интрига заключалась 
в борьбе за путевку на первенство меж-
ду Елизаветой Туктамышевой и Але-
ной Косторной. И если Косторная вы-
дала, кажется, худшие в своей карьере 
прокаты, то Туктамышева справилась 
с программами довольно неплохо. Од-
нако на пьедестале ей места не хватило. 
Там расположились фигуристки Этери 
Тутберидзе, которые из-за юного воз-
раста пока на чемпионат мира поехать 
не могут,— Камила Валиева, Майя Хро-
мых и Дарья Усачева.

рошедший в выходные в Москве фи-
нал Кубка России по фигурному катанию 
в этом году стал событием весьма заметным, 
поскольку именно по его итогам заполня-
лись оставшиеся вакансии в составе сбор-
ной, которой предстоит участвовать в чем-
пионате мира в Стокгольме в конце марта 
(его должны объявить сегодня). И основная 
интрига была связана с женским одиноч-
ным катанием. В этой дисциплине за путев-
ку на первенство боролись чемпионка мира 
2015 года Елизавета Туктамышева и лидер 
прошлого сезона Алена Косторная.

Казалось, что у Косторной шансы оказать-
ся в сборной как минимум не ниже. Однако 
прокаты, которые она выдала в финале куб-
ка, стали, пожалуй, худшими в ее карьере. 
После короткой программы с ошибкой в ка-
скаде Алена Косторная ушла со льда в слезах. 
В произвольной она обошлась без падений, 
но сделала лишь один каскад из двух трой-
ных прыжков и растеряла уровни на вра-
щениях и дорожках. И, что еще хуже, явно 
начала проседать сильная сторона Костор-
ной — презентация программ. По сумме двух 
программ она замкнула первую шестерку.

Уже после первого дня соревнований 
не осталось никаких сомнений в том, что 
в сборную на мировое первенство попа-
дет Елизавета Туктамышева. Возрастная по 
меркам женского фигурного катания спор-
тсменка (ей уже исполнилось 24 года), она 
в короткой программе исполнила сложней-
ший технический набор, в том числе и уль-
трасложный тройной аксель. Этот элемент 
Туктамышева включила и в произвольную 
программу, усложнив ее вроде до предела, 
но все равно не попала на пьедестал и оста-
лась только четвертой.

На пьедестале оказались три ученицы 
Этери Тутберидзе — Камила Валиева, Майя 
Хромых и Дарья Усачева. В этом году они на 
чемпионат мира не могут поехать в силу воз-
раста: ни одной из них нет еще 15 лет. Одна-
ко уже в следующем сезоне, похоже, именно 
эти три девушки будут главными претенден-
тками на медали всех главных стартов. Ками-
ла Валиева усложнила свою произвольную 
программу до такой степени (теперь там уже 

три четверных прыжка и один тройной ак-
сель), что даже с двумя падениями сохрани-
ла запас, созданный в короткой. «Апгрейд» 
продемонстрировала и Майя Хромых, кото-
рая наконец-то смогла приземлить четвер-
ные прыжки, причем два разных — сальхов 
и тулуп. Программы Дарьи Усачевой очень 
сложны в плане связок, вращений и доро-
жек, поэтому два чистейших проката позво-
лили ей занять третью строчку.

Гораздо хуже обстоят дела в мужском оди-
ночном катании. Ни один из участников тур-
нира не смог выдать два чистых проката. Если 
в короткой программе некоторым из них (на-
пример, Андрею Мозалеву) еще удалось вы-
стоять, то в произвольной они начали сыпать-
ся один за другим. Так что турнир в очередной 
раз указал на состояние российского мужско-
го фигурного катания. Победил, по сути, тот, 
кто меньше всех падал — Евгений Семенен-
ко. Меньше всех — это два раза, и на других, 
даже второсортных, стартах с таким показате-
лем о медалях можно забыть.

Вслед за Семененко пристроился Петр Гу-
менник, третьим стал Дмитрий Алиев. Али-
ев, очутившийся после короткой программы 
на дне турнирной таблицы, мог выправить 
ситуацию с помощью произвольной про-
граммы. Однако он допустил серьезнейший 
просчет, исполнив один прыжок — тройной 
тулуп — три раза. Это запрещено правила-
ми, вследствие чего один из семи прыжко-
вых элементов был полностью обнулен.

Теперь перед Федерацией фигурного ка-
тания России стоит сложная задача. По ито-
гам чемпионата мира в Стокгольме, где 
Россию могут представить только два фигу-
риста, будет определяться число квот на пе-
кинские Олимпийские игры. Уже известно, 
что на шведское мировое первенство ото-
брался Михаил Коляда. Кто поедет в качестве 
второго номера — пока интрига. Федерация 
будет, вероятно, выбирать между Евгением 
Семененко и Дмитрием Алиевым.

В парных жанрах обошлось без сенса-
ций. В танцах на льду сильнейший россий-
ский дуэт Виктория Синицина и Никита Ка-
цалапов в отсутствие серьезных соперников 
закономерно занял первое место. В парах 
исход схватки между Дарьей Павлюченко 
с Денисом Ходыкиным и Анастасией Миши-
ной с Александром Галлямовым был очеви-
ден уже после короткой программы. Первые 
допустили грубую ошибку на выбросе, вто-
рые — откатались чисто.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

До 15, не старше
Юниорки взяли все призы  
в финале Кубка России

Полузащитник «Рубина» Хвича 
Кварацхелия (в центре) сыграл  
гораздо ярче новичка «Спартака» 
Квинси Промеса (справа) и внес 
заметный вклад в победу своей  
команды  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Богатый набор сложных элементов помог 14-летней юниорке Камиле Валиевой 
одержать победу в финале Кубка России  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 12 6 2 45:17 42

2. ЦСКА 11 4 5 35:19 37

3. «Сочи» 10 6 4 32:22 36

4. «Спартак» 10 5 5 33:23 35

5. «Ростов» 10 3 7 26:22 33

6. «Динамо» 10 3 7 26:22 33

7. «Локомотив» 9 4 7 23:25 31

8. «Краснодар» 9 4 7 37:21 31

9. «Рубин» 9 4 7 26:25 31

10. «Химки» 8 4 8 26:31 28

11. «Ахмат» 7 5 8 20:23 26

12. «Урал» 4 10 6 18:25 22

13. «Ротор» 4 5 11 12:31 17

14. «Арсенал» 3 5 12 17:34 14

15. «Уфа» 3 4 13 15:33 13

16. «Тамбов» 3 4 13 14:32 13

20-й тур
«Тамбов»—«Ротор» 1:3
Архипов, 41 — Гигашвили, 54 (автогол); Андре Понсе, 58; 
Кипиани, 71

«Химки»—«Уфа» 2:1
Конате, 49; Глушаков, 62 — Камилов, 90+4.  
Удаление: Кухарчук («Химки»), 74 (2 ж. к.)

«Зенит»—«Ростов» 2:2
Поярков, 73 (автогол); Кузяев, 77 — Соу, 44, 89.  
Удаление: Осипенко («Ростов»), 56

«Сочи»—«Арсенал» 4:0
Заболотный, 51; Терехов, 53; Жуанзинью, 58; Юсупов, 67

«Локомотив»—ЦСКА 2:0
Лисакович, 6; Крыховяк, 41

«Спартак»—«Рубин» 0:2
Деспотович, 53, 89.  
Удаления: Зобнин, 45+3 (2 ж. к.) — Абильгор, 71 (2 ж. к.)

«Ахмат»—«Динамо» 1:2
Швец, 68 — Фомин, 7 (пен.); Захарян, 37

«Краснодар»—«Урал» 2:2
Сулейманов, 12; Кабелла, 85 — Аугустыняк, 52, 59.  
Удаление: Смольников («Краснодар»), 35 (2 ж. к.).

Финал Кубка России 
Мужчины. 1. Евгений Семененко — 265,13 балла. 2. Петр 
Гуменник — 256,06. 3. Дмитрий Алиев — 254,79.

Женщины. 1. Камила Валиева — 238,00 балла. 2. Майя 
Хромых — 235,96. 3. Дарья Усачева — 229,71. 4. Елизавета 
Туктамышева — 226,01. 5. Анна Фролова — 213,91. 6. Алена 
Косторная — 210,20.

Спортивные пары. 1. Анастасия Мишина—Александр Галля-
мов — 234,48 балла. 2. Дарья Павлюченко—Денис Ходыкин — 
216,93. 3. Ясмина Кадырова—Иван Бальченко — 206,96.

Танцы. 1. Виктория Синицина—Никита Кацалапов — 223,12 
балла. 2. Аннабель Морозова—Андрей Багин — 202,29. 3. Ека-
терина Миронова—Евгений Устенко — 163,81. 

П

Лидер сборной России Александр Боль-
шунов едва не стал абсолютным триумфа-
тором первого уикенда чемпионата мира 
по лыжным гонкам в немецком Оберст-
дорфе. Выиграв в субботу скиатлон, Боль-
шунов сделал очень многое, чтобы на 
следующий день российская команда до-
была еще одно золото. На предпоследнем 
этапе командного спринта он обеспечил 
отечественному тандему большой отрыв, 
но напарник — Глеб Ретивых — все-таки 
пропустил вперед норвежцев и финнов, 
добравшись лишь до бронзы.

тот день немецкого чемпионата 
мира принес сборной России медаль, но 
у тех, кто за нее переживал, наверное, оста-
вил все-таки не совсем приятное послевку-
сие — с горчинкой. Сюжет обоих финалов 
в командном спринте, который в Оберст-
дорфе бежали «коньком», наводил на мысли 
о классном шансе на набор побогаче.

Сначала был финал женский, в кото-
ром не сдюжила финишер Наталья Непря-
ева. Сломавшая зимой руку, приехавшая 
на первенство с полузалеченной травмой, 
она, казалось, может побороться даже за 
золото со шведской фавориткой Йонной 
Сундлинг, но в итоге уступила и ей, и швей-
царке Надин Фендрих, и словенке Анама-
рии Лампич. Впрочем, сюжет финала муж-
ского был еще круче.

У всех, кто за ним наблюдал, наверняка 
по ходу в памяти всплывали картинки из 
субботнего 30-километрового скиатлона. 
В нем Александр Большунов, феноменаль-
ный российский лыжник, чьим потолком 
на топовых турнирах до сих пор оставалось 
серебро, назло обстоятельствам тащил за 
собой всю великолепную норвежскую пя-
терку, не сбавляя темп. А затем представи-
тели этой пятерки принялись один за дру-
гим терять контакт с Большуновым, пасуя 
перед темпом этого не знающего усталости 
гонщика. Его рывок на коротком заключи-
тельном подъеме от Симена Крюгера с Хан-

сом Кристером Холунном был, может быть, 
ярчайшим пока моментом всего чемпиона-
та — чересчур мощный, намекающий на ка-
кое-то абсолютное всемогущество, что ли, 
Александра Большунова в его нынешнем 
состоянии. И вот в командном спринте он 
снова о нем напоминал.

Большунову отвели нечетные этапы, от-
дав четные, то есть и шестой, самый послед-
ний, Глебу Ретивых. И лидер не изменял 

себе. Он снова выглядел потрясающе хоро-
шо и серьезно «дернул» пелотон, проверяя 
его на прочность, еще на третьем отрезке, 
хотя вообще-то так рано пытаются отрывать-
ся крайне редко. На пятом — побег был уже 
совершенно серьезным. Очередной спурт 
Большунова на подъеме отправил в глубо-
кий нокаут львиную долю преследователей, 
в том числе тех, кто нацеливался на медали, 
скажем, итальянцев и французов. На него 
не смог отреагировать даже норвежец Эрик 
Валнес, серебряный призер спринта инди-
видуального, в котором Александру Большу-
нову не удалось попасть на подиум: он был 
четвертым.

На передаче расклад для сборной России 
смотрелся удивительно благоприятным. 
Глеб Ретивых уходил с приличным, в не-
сколько секунд, запасом. И причина думать, 
что золото российской сборной еще отнюдь 
не гарантировано, была только одна: пре-
следовал Ретивых Йоханнес Клэбо, норвеж-
ский король спринта. В скиатлоне он, терпя 
изо всех сил, все же «сдулся», следуя в киль-

ватере Большунова. Но в спринтерском жан-
ре Клэбо точно способен на всякие чудеса.

Йоханнес Клэбо свою коллекцию по-
двигов в нем пополнил. От Глеба Ретивых 
он умчался на том же подъеме, на котором 
разделывался с оппонентами Александр 
Большунов. Но это было еще полбеды. Беда 
заключалась в том, что Клэбо умудрился под-
тащить за собой финна Йони Мяки.

О Мяки, неприметном в целом гонщике, 
в России узнали в январе. Это он схлестнул-
ся с Большуновым в эстафете на этапе Кубка 
мира в Лахти, когда, поменяв финишный ко-
ридор, не пустил россиянина к серебру и за-
ставил того психануть: удар палкой по спи-
не, столкновение после завершения гонки, 
пусть мягкая, почти символическая, но дис-
квалификация. В Оберстдорфе Мяки уже 
не пришлось применять приемы на грани 
фола, чтобы взять серебро. Подъем он прео-
долел рядышком с Ретивых, а вслед за этим 
продемонстрировал, что сохранять скорость 
в решающие секунды не разучился.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЫЖНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Александр Большунов быстр на подъем
После золота в скиатлоне он принес сборной России бронзу в командном спринте

Чемпионат мира 
в Оберстдорфе (Германия)
Женщины. Скиатлон (2х7,5 км). 1. Тереза Йохауг (Норвегия) 
— 38.35,5. 2. Фрида Карлссон — отставание 30,0. 3. Эбба 
Андерссон (обе — Швеция) — 30,2. Командный спринт 
(6х1,2 км). 1. Швеция (Мая Дальквист, Йонна Сундлинг) — 
16.27,94. 2. Швейцария — отставание 0,95. 3. Словения — 3,46. 
4. Россия (Юлия Ступак, Наталья Непряева) — 3,95.

Мужчины. Скиатлон (2х15 км). 1. Александр Большунов 
(Россия) — 1:11.33,9. 2. Симен Хегстад Крюгер — отставание 
1,1. 3. Ханс Кристер Холунн (оба — Норвегия) — 1,7. Команд-
ный спринт (6х1,6 км). 1. Норвегия (Эрик Валнес, Йоханнес 
Клэбо) — 15.01,74. 2. Финляндия — отставание 1,68. 3. Россия 
(Александр Большунов, Глеб Ретивых) — 2,09.
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